
O ex-prefeito Barjas Negri
(PSDB), à direita, participou
de almoço, domingo, 17, no
Centro do Professorado Pau-
l ista (CPP). Pré-candidato
em 2024, Barjas dá o tom de
“direita”, pelo que se obser-
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va nos bastidores políticos.
Está difícil desenhar uma dis-
puta, mas é certo que a cam-
panha foi antecipada. Em ou-
tras palavras, o trem está pas-
sando para embarque: ques-
tão de tempo. E não de apito.

NO CPP
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A Federação do PT, PV e do
PCdoB reuniu-se domingo à
tarde para falar de eleições,
e no domingo de manhã os
petistas fizeram um seminá-
rio eleitoral que reuniu diver-
sas l ideranças do part ido,
como ex-secretários munici-

FEDERAÇÃO

direitos aos trabalhadores da área.
O documento foi aprovado em regi-
me de urgência, na quinta-feira (14).
O parlamentar disse ter recebido
relatos sobre a suposta falta de pa-
gamento de adicional de insalubri-
dade, além de enfermeiros que es-
tariam recebendo piso salarial infe-
rior ao estabelecido na legislação.

MOTOBOYS — I
O deputado estadual Danilo

Balas (PL) apresentou o Projeto
de Lei n. 1336/2023 na Assem-
bleia Legislativa do Estado de São
Paulo (Alesp), que tem por objeti-
vo autorizar o Poder Executivo
Estadual, sob gestão de Tarcísio
de Freitas (Republicanos) a cele-
brar convênios com os Municípi-
os e Organizações da Sociedade
Civil para a instalação de pontos
de apoio destinados aos motoboys.

MOTOBOYS — II
A proposta prevê que a cele-

bração dos convênios seja prece-
dida por uma avaliação das ne-
cessidades individuais de cada
município. De acordo com a inici-
ativa, esses pontos de apoio deve-
rão oferecer, de forma obrigató-
ria, as seguintes instalações: esta-
cionamento para motos; sanitári-
os masculinos e femininos, equi-
pados; sala de descanso ventila-
da, com mesas, cadeiras, bebedou-
ro, tomadas e rede wi-fi; copa equi-
pada com, no mínimo, um micro-
ondas e uma pia; e câmeras de
segurança no estacionamento.

GUIOMAR NOVAES
Começou sexta (15) a 46ª edi-

ção da Semana Guiomar Novaes,
realização da Secretaria da Cultu-
ra, Economia e Indústria Criativas
do Estado de São Paulo, com cor-
realização da Prefeitura de São João
da Boa Vista e gestão e produção
da Associação Paulista dos Ami-
gos da Arte. O festival, que reve-
rencia o legado da pianista sanjoa-
nense Guiomar Novaes (1894-
1979), oferece anualmente para a
população da região uma extensa e
gratuita programação cultural.
Detalhes no site da Prefeitura.

ANIVERSÁRIO
Os correlegionários do depu-

tado estadual Alex Madureira (PL),
da base do Governo paulista, co-
memoraram seu aniversário do-
mingo (17), e estão animados com
a atenção que lhe deram o gover-
nador Tarcísio de Freitas (Repu-
blicanos), assim como o presidente
nacional do Partido Liberal, Wal-
demar Costa Neto. Reeleito para
novo mandato na Alesp, o piraci-
cabano Alex Madureira é um dos
pré-candidatos a prefeito de Pira-
cicaba em 2024. Saúde e Paz.

‘VAI SER FEITO’ – I
O vereador Laércio Trevisan

Jr. (PL) fez uma série de questio-
namentos ao Executivo sobre si-
tuações verificadas por ele na saú-
de, educação e segurança pública.
Na última quinta (14), durante a
reunião ordinária da Câmara, o
parlamentar criticou a gestão Lu-
ciano Almeida (PP) pela promessa
de que “logo, logo, vai tudo ser
resolvido”. “Passaram-se dois
anos e oito meses, mas ‘Vai ser fei-
to, vai ser trocado’”, apontou.

‘VAI SER FEITO’ – II
Ele continuou: “É de se per-

guntar: a Saúde de Piracicaba está
boa? Diminuiu a fila de 4 horas?
Dos exames de ultrassom, com
mais de 24 mil na espera, diminuiu?
Cirurgias de cataratas estão ocor-
rendo?”, questionou, ao enumerar
outros problemas: “As próprias
professoras da rede municipal não
conseguem período integral para
seus filhos e os carros da Guarda
Civil, em dois anos e oito meses
foram trocados?”, completou.

DIREITOS
O vereador Paulo Campos (Po-

demos) questiona a Secretaria de
Saúde, através do requerimento nº
806/2023, sobre o pagamento de
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pais, e novos militantes, des-
tacando-se o ex-prefeito José
Machado que fez exposição
sobre o tema, a vereadora Rai
de Almeida e a deputada es-
tadual Professora Bebel, lan-
çada pré-candidata a prefeita
em 2024 há dois meses. A7

Audiência sobre universidade federal,
no dia 29, terá representante do MEC

A secretária de Educação Superior da pasta, Denise Pires de Carvalho,
participará do evento para discutir instalação de instituição na cidade

A audiência pública sobre a
vinda de uma universidade fede-
ral, a ser instalada no campus Ta-
quaral, terá a participação de De-
nise Pires de Carvalho, que respon-
de pela Secretaria de Educação Su-
perior do MEC (Ministério da Edu-
cação). Ela é presença confirmada
no evento que está agendado para
o próximo dia 29. A informação é
da deputada estadual Professora
Bebel (PT), que aprovou, na Comis-
são de Educação e Cultura da
Alesp, a realização da audiência
pública na cidade, para que a Re-
gião Metropolitana de Piracicaba
mostre a importância da criação
de uma universidade federal, vi-
sando suprir a lacuna deixada
com a desativação do Campus
Taquaral. Bebel também tem bus-
cado apoio do ministro do Tra-
balho, Luiz Marinho, e de Rela-
ções Institucionais, Alexandre Pa-
dilha, assim como levou o pedido
ao Ministério da Fazenda. A9Objetivo é instalar uma universidade federal no Campus Taquaral, que não está sendo mais utilizado
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Convocada pela CLJR (Co-
missão de Legislação, Justiça e
Redação), acontece hoje (19), a
partir das 14h, audiência públi-
ca, na Câmara, para discutir as
seis emendas apresentadas ao
projeto de lei 135/2023, que trata
da LDO (Lei de Diretrizes Orça-
mentárias) de 2024. A arrecada-
ção para o próximo ano está pre-
vista em R$ 2.675.792.000. A9
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CAMINHADA
COM HUMOR
Cerca de 700 pessoas
aproveitaram o domingo de
Sol para se exercitarem du-
rante a 10a Caminhada
com Humor de Piracicaba.
A largada aconteceu no
Engenho Central e o per-
curso de 2 quilômetros in-
cluiu as avenidas Beira Ria
e Alidor Pecorari, com re-
torno ao Engenho. A6

Câmara debate
as emendas ao
Orçamento
de 2024

Fabrice Desmonts

Presidente do Conselho Mu-
nicipal de Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação (CMCTI), Pe-
dro Fernandes Chamochumbi
apresentou um panorama
das políticas públicas de ino-
vação desenvolvidas nos úl-

CIÊNCIA E TECNOLOGIA
timos três anos no municí-
pio, durante reunião da Co-
missão de Educação, Espor-
tes, Cultura, Ciência e Tec-
nologia, presidida pela verea-
dora Rai de Almeida (PT), na
Câmara de Piracicaba. A3
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Emblemas e Sinas: A Permanência da Colonialidade
A história do BrasilA história do BrasilA história do BrasilA história do BrasilA história do Brasil
colonial e imperialcolonial e imperialcolonial e imperialcolonial e imperialcolonial e imperial
é, antes de tudo,é, antes de tudo,é, antes de tudo,é, antes de tudo,é, antes de tudo,
uma históriauma históriauma históriauma históriauma história
de profundade profundade profundade profundade profunda
vergonha (...)vergonha (...)vergonha (...)vergonha (...)vergonha (...)

Adelino Francisco
de Oliveira

Sempre acalentei a
vontade de co-
 nhecer a cidade

de Petrópolis, localiza-
da na região serrana
do Rio de Janeiro. Em
uma coincidência in-
teressante de data, no
último 7 de setembro, dia da Fes-
ta da Independência, visitando
minha filha, que agora estuda na
Universidade Federal do Rio de
Janeiro (UFRJ), veio o convite e
a oportunidade de passar alguns
dias na cidade Imperial. Acabei
ficando três dias por lá, percor-
rendo ruas, reconhecendo arqui-
teturas, visitando igrejas, biblio-
tecas e museus, frequentando
cafés e conversando sobre os em-
blemas e sinas da colonialidade.

Petrópolis é uma aula de
história colonial e diz muito so-
bre uma forma de pensar que
plantou raízes no Brasil. Percor-
rendo as ruas da cidade, não é
difícil compreender o porquê o
pensamento colonizado ainda
define a visão de mundo nacio-
nal. A representação de império
e realeza, com seus símbolos,
palácios e catedrais, talvez sin-
tetize o sentido maior de uma

Petrópolis mítica. Não
há dúvida de que a his-
tória deve ser sempre
preservada, mas é fun-
damental compreendê-
la em chave complexa,
suplantando estratégi-
as de apagamento, in-
visibilização e releitu-
ras negacionistas.

Para muito além
de uma história idílica, de um
passado memorável de heroísmo
e desbravamento, demarcado
por construções suntuosas, exa-
lando apreço à cultura; por da-
mas e cavalheiros cheios de dig-
nidade, integridade moral e prin-
cípios religiosos elevados; há toda
uma história silenciada, interdi-
tada nas muitas narrativas so-
bre essa Petrópolis Imperial. É
quase chocante e até perturba-
dor a ausência e o silêncio acer-
ca dos povos indígenas, que ha-
bitavam por primeiro aquela re-
gião e também sobre a população
negra, força motriz para a pro-
dução de toda riqueza colonial.

A história do Brasil colonial
e imperial é, antes de tudo, uma
história de profunda vergonha,
edificada sob os signos da expro-
priação, da exploração, da opres-
são, da escravidão e do extermí-
nio. Apesar de estar latente e ser

o contraponto, a gritante contra-
dição do sistema colonial e da or-
dem imperial, há uma evidente
tentativa, nos emblemas e si-
nais de Petrópolis, de se ignorar
e até mesmo se apagar essa his-
tória de escravidão e genocídio.

No memorial da história que
pretende ser a cidade de Petró-
polis, qual o lugar dos povos in-
dígenas e da população negra?
Explorados, escravizados, dizi-
mados e agora esquecidos, são
apenas esses os lugares reserva-
dos para ambos - indígenas e
negros - na história? Sem pers-
pectivas no passado, continuam
também sem lugar no presente?
Na ausência de monumentos e
homenagens, nem a memória
desponta como quinhão? O pen-
samento colonial insiste na míope
narrativa de que há muito de no-
bre e de digno na experiência trá-
gica do Brasil colônia e imperial.

Pelas ruas de Petrópolis, di-
alogando com minhas filhas,
pude contemplar a urgência da

elaboração de concepções deco-
loniais, rompendo tão profun-
damente com os estigmas de
uma visão colonizada, que in-
siste em negar a complexidade
da história. Em um café fui in-
terpelado por um jovem negro,
a me oferecer doces para com-
prar. Na cumplicidade étnica,
à luz da Festa da Independên-
cia, falamos sobre apagamento
e invisibilidade. O pensamento
decolonial desponta como o ca-
minho para o resgate de uma
outra história, tecida longe das
pompas dos palácios e das ar-
quiteturas das catedrais. Uma
história demarcada por tantas
dores e sofrimentos, mas tam-
bém por muitas lutas e resistên-
cias. No crepúsculo daquela tar-
de, no café imperial, reivindica-
mos os emblemas e sinais de
nossa história silenciada e nos
alegramos diante das perspecti-
vas de transformação social a
partir da decolonialidade.

———
Adelino Francisco de
Oliveira, professor do
Instituto Federal de São
Paulo, campus Piracica-
ba; Doutor em Filosofia
e Mestre em Ciências
da Religião; adelino.
oliveira@ifsp.edu.br
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portável. O clamor da
Vida, o protesto cada
vez mais gritante da
Natureza acusam-nos
de nossa irresponsa-
bilidade humana. De-
nunciam-nos como
irresponsáveis her-
deiros de tesouros.

Mas não é o fim.
Prenuncia-se o reco-

meço. Bastar-nos-ia recorrer às
experiências ancestrais, a lições
do passado. Pois este - contra-
riando os imediatistas - perma-
nece vivo. É o nosso farol, a úni-
ca referência crível que temos.
Para o bem e para o mal. E ela
nos chega não apenas através
da ciência e das academias.
Mas, também, pela voz do
povo, das ruas, dos contos,
das lendas. Ora, como esque-
cer a lição da formiguinha e
do elefante? Lá estava o incên-
dio na floresta. Pequenina, a
formiga ia até o lago e voltava,
carregando uma gotinha de
água para apagar o fogo. O ele-
fante zombou: "Eu, com minha
tromba, não consigo e você quer
fazê-lo?" A formiguinha respon-
deu: "Eu faço a minha parte".

Tudo, porém, é muito difí-
cil. E confuso. Pensamos, quase
sempre, em resolver pela totali-
dade. E nos esquecemos das pe-
queninas partes, mais simples e
fáceis de serem atendidas. Aque-
la pequena multidão de desabri-
gados em nossas ruas pode ser
socorrida pela comunidade. Ora,
não nos é dado resolver o terror
das economias devoradoras. Há
que se começar por nós mesmos.
Vencendo ganâncias, apetites.

A sabedoria foi-nos deixa-
da há milênios. Uma delas - tão
simples - convida-nos a "olhar
os lírios dos campos, as avezi-
nhas dos céus". Lírios, nem Sa-
lomão se vestiu como sequer
um deles. E as avezinhas "não
tecem e nem fiam". Mas a na-
tureza as provê. Seria, o huma-
no, um estranho no Paraíso?

———
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
(celiato@outlook.com)

Cecílio Elias Netto

Até as pedras de-
vem lamentar-
 se das tolices

humanas do cha-
mado mundo cris-
tão. Quando admi-
ramos a notável as-
censão da China,
há os que a consi-
deram fruto apenas de um re-
gime e de um sistema político.
A China, considerada comu-
nista, adotou, na realidade,
um singular "capitalismo de
Estado". Sua filosofia de vida,
no entanto, é baseada em Con-
fúcio, como, também, a de co-
reanos, japoneses, vietnamitas.

São sociedades formadas a
partir da visão de mundo surgi-
da cerca de 500 anos antes de
Cristo. Ainda atualmente, cita-
ções e provérbios de Confúcio são
lembrados como orientações de
sabedoria. Um deles é-me espe-
cialmente inspirador: "Se seu
plano é de um ano, plante arroz.
Se o seu plano é de 10 anos, plan-
te árvores. Se o seu plano é de
100 anos, eduque as crianças."

Jesus vai mais além, pro-
pondo o amor entre os humanos
e reafirmando a milenar "regra
de ouro", a de "não fazer ao ou-
tro o que não quer seja feito a si
mesmo." Tudo, pois, teoricamen-
te tão simples! E, no entanto, ain-
da um sonho, um dos pilares da
Utopia. Porém, talvez, mais gra-
ve. Pois, pode alimentar o desejo
tirânico de "um só rebanho, um
só pastor". Que é, aliás e ao lon-
go da história, a ambição de di-
tadores e extremistas. E seitas
políticas, econômicas, religiosas.

Somos oito biliões de seres
humanos povoando e machu-
cando a Terra. Nem mesmo os
mais exuberantes sonhadores
conseguiriam formular e pro-
por soluções globais. A não ser
as da violência e da escravidão.
Que nos ameaçam, agora, com
outros nomes e roupagens.
Com toda essa hipnótica lou-
vação à ciência e à tecnologia,
não estaríamos aceitando o do-
mínio de uma tecnocracia?
Como não perceber a técnica ter-
se tornado instrumento do po-
der político, econômico, militar,
numa aliança nada sutil?

Já nos aproximamos do
beco sem saída, do fim do túnel.
E isso é bom. Pois tal circuns-
tância anuncia o inevitável
"eterno retorno", a reação que o
mundo dá a si mesmo. Há-se que
morrer para renascer. Já se per-
cebe o estado universal do insu-

"...lírios dos campos,
avezinhas dos céus"
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A importância da implantação da
 corregedoria geral do município

Renata Helena S. Bueno

ACorregedoria Geral do Mu-
nicípio é um órgão de con-
 trole interno e de apuração

e correição de irregularidades ad-
ministrativas. Objetiva preservar
e promover, entre outros, os prin-
cípios da legalidade, impessoali-
dade, moralidade dos atos de
gestão, bem como da probidade
dos agentes públicos municipais.

A integridade na gestão pú-
blica, como um dos pilares de
uma correta e efetiva governan-
ça, está diretamente relacionada
com a redução de vulnerabilidades
institucionais, adequação a mode-
los de boas práticas e correção tem-
pestiva de desvios funcionais.

Em linhas gerais a Correge-
doria deve integrar um Sistema
de Controle Interno, que ideal-
mente deve trabalhar de forma
harmônica com demais órgãos
pertencentes ao sistema como
Controladoria e Ouvidoria.

Além disto, como tripé de
atuação, a Corregedoria deve
ainda promover capacitação dos
agentes públicos e auxiliar a
Administração Superior em si-
tuações que lhe sejam afetas.

Neste passo, fora criada a Cor-
regedoria Geral do Município de
Piracicaba por meio da lei no.

São passosSão passosSão passosSão passosSão passos
iniciais em uminiciais em uminiciais em uminiciais em uminiciais em um
"quadro em"quadro em"quadro em"quadro em"quadro em
branco", mas jábranco", mas jábranco", mas jábranco", mas jábranco", mas já
com pinceladascom pinceladascom pinceladascom pinceladascom pinceladas
de cores emde cores emde cores emde cores emde cores em
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9.877, de 22 de dezembro de 2022,
alterada pela lei 9.955, de 23 de
agosto, sendo que em meados de
março do ano em curso a mesma
se materializou com grandes pers-
pectivas e desafios em igual pro-
porção, sendo então nomeada a
1ª Corregedora Geral, buscando
local específico, formação de equi-
pe especializada, construção de
documentos diversos, revisão da
legislação existente, adicionando-
se a isto a abertura de diálogo com
Gestores das diversas secretarias,
visando entender necessidades,
criando relatórios de acompanha-
mento, aferindo assim de forma
fidedigna as condutas reiteradas
e as ações a serem propostas.

A partir de tais premissas
temos trabalhado fortemente na
construção de um Programa de
Integridade e Boas Práticas, par-
ticipado de discussões e proposi-
turas na criação de Ouvidoria
especializada, apoiando o con-
trole interno já existente e seu
necessário aprimoramento.

O êxito de tais ações depende
de um engajamento dos servido-
res e gestores e ainda, na partici-
pação social por meio dos canais
competentes. Em relação aos pri-
meiros, temos proporcionado en-
contros com áreas específicas
como a Fiscalização, discorrendo

sobre Lei Anticorrupção e LGPD
(Lei Geral de Proteção de Dados),
enfatizando responsabilidades.

Recentemente, apresentamos
importantes aspectos do ECA (Es-
tatuto da Criança e do Adolescen-
te) aos gestores das escolas muni-
cipais, com maciça e ativa partici-
pação, resultando em documen-
tos de orientação padronizado a
ser divulgado entre os servidores
da rede, inexistentes até então.

Projetos urgentes como saú-
de mental e o impacto nas rela-
ções interpessoais, também estão
pautados com fito a reduzir ocor-
rências, possibilitando assim uma
ação preventiva, parte integrante
do tripé - prevenção - capacitação
- aferição de responsabilidades.

São passos iniciais em um "qua-
dro em branco", mas já com pince-
ladas de cores em tempo tão exíguo.

Em relação a participação so-
cial e o controle externo dos atos

administrativos, a existência de
uma Corregedoria com compe-
tências e funções bem definidas
pode propiciar, sem dúvida, a afe-
rição das denúncias cuja apura-
ção lhe compete, sendo importan-
te canal de comunicação e entre-
ga mais efetiva de resultados.
Neste ponto imperioso acrescen-
tar que "denuncismos sem lastro"
prejudicam o processo, causan-
do intervenções desnecessárias.

Toda denúncia deve ser fun-
damentada para que seu resulta-
do, inclusive aplicação de penali-
dades, possa ser justo e sempre
pautado na ampla defesa, contra-
ditório e garantias individuais
como sigilo ao longo das apurações.

Saliente-se ainda que a inde-
pendência técnico-funcional nas ati-
vidades do Controle Interno como
um todo e na Corregedoria em espe-
cial, pressupõe autonomia e apoio
da alta administração, sendo lou-
vável a iniciativa da atual gestão,
esperando que a boa semente ora
plantada, frutifique fortemente.

———
Renata Helena S. Bue-
no, 1ª. Corregedora Ge-
ral do Município, é advo-
gada, mestra em Direito
e membro do corpo do-
cente da Universidade
Metodista de Piracicaba

A hora de pacificar o País
Dirceu Cardoso Gonçalves

AAnistia é o ato unilateral do
Governo, do Congresso Na-
 cional ou de outra instân-

cia autorizada por lei, que perdoa
os agravos cometidos por cidadãos
durante crises políticas e similares.
Equivale ao esquecimento do fato
criminoso, como se ele não tivesso
ocorrido, o que é diferente de uma
absolvição judicial, onde o tipo pe-
nal permanece no prontuário do
paciente. Sua adoção ocorre mais
pela pacificação política do que no
interesse do anistiado. São muitos
os perdões concedidos pelo gover-
no brasileiro desde os primórdios
da República, tanto para perdão de
sublevados quanto para devolver
a paz possível entre os contendo-
res, sejam eles civis ou militares.
Exemplo mais marcante de anistia
é a concedida por Juscelino Kubis-
tchek que, logo após assumir a pre-
sidência da República, perdoou os
que tentaram impedir sua posse.

Desde o nascimento da Re-
pública (1889) o remédio da anis-
tia precisou ser ministrado pon-
tualmente para a solução de cri-
ses políticas. Foram mais ou me-
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os própriosos própriosos própriosos própriosos próprios
ministros doministros doministros doministros doministros do
STF divergemSTF divergemSTF divergemSTF divergemSTF divergem
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nos abrangentes ou demoradas,
conforme as conveniências de
cada época. E evitavam novos
distúrbios e, principalmente, a
produção de vítimas. Viemos aos
trancos até o movimento de
1964, onde os militares assumi-
ram o poder e o mantiveram por
21 anos. Só em 1979, ao fim do
ciclo militar é que o País veio a
ter a atual Lei da Anistia, sanci-
onada pelo então presidente João
Batista Figueiredo, que possibili-
tou a volta dos exilados, a libera-
ção de presos políticos, reintegra-
ção de servidores públicos e ou-
tras reparações. Da mesma for-
ma que socorreu os adversári os
do regime, a Anistia também pro-
tegeu os militares acusados de
violação dos direitos humanos.

A partir da Lei da Anistia e da
devolução do poder aos civis - ocor-
rida em 1985 - com a posse do pre-
sidente José Sarney (que substituiu
ao eleito Tancredo Neves, que mor-
reria - o País voltou à normalidade
democrática e construiu o "regi-
men" que até hoje vigora. Apesar
de todas as críticas e incompreen-
sões, onde os beneficiados aceita-
vam os favores da lei mais contes-

tavam sua aplicação aos adver-
sários, a anistia e seus reflexos
mais uma vez pacificou o Brasil.

Hoje nos encontramos em ou-
tra encruzilhada política. A nefas-
ta polarização, que tornou adver-
sários políticos em inimigos irre-
conciliáveis opôs Lula e Bolsona-
ro. Bolsonaristas foram às portas
dos quartéis pedir o impedimento
da posse de Lula (e não foram
atendidos). Mas 1350 deles resta-
ram presos no dia seguinte às ma-
nifestações de 8 de janeiro, quan-
do as sedes do Palácio do Planal-
to, Congresso Nacional e Supre-
mo Tribunal Federal foram inva-
didas e depredadas. Agora surgem
as primeiras sentenças relativas
àquele episódio com condenações
de 14 a 17 anos, aplicadas dire-
tamente do STF, o que na práti-
ca dificulta recursos, pois aque-
la é a mais alta corte de Justiça
do País. Não há a quem recorrer.

Não nos cabe discutir as pe-
nas e nem saber os nomes dos
apenados. Mas é preciso lembrar
que as acusações de tentativa de
golpe de Estado, abolição do Es-
tado Democrático e outros cri-
mes são frágeis. O máximo que a
maioria dos presentes aos acam-
pamentos devia estar almejando

era a sensibilização dos congres-
sistas de oposição para a abertu-
ra do processo de impeachment
contra o presidente recém-em-
possado. Não portavam amas e
nem aporte de grupos armados.
Não há o mínimo indicio de que
o golpe foi deflagrado e nem de
haverem, na data, as condições
objetivas para a sua concretiza-
ção. Essa imagem nos conduz
novamente à utilidade da Anis-
tia pacificadora. Em vez de man-
ter centenas de homens e mulhe-
res encarcerados por mais de uma
década, como presos políticos que
são, o mais aconselhável, segun-
do a tradição política brasileira,
é anistiá-los e, evidentemente,
cobrar somente os crimes de de-
predação e outros realmente
comprovado, não os presumidos.

O presidente da República, o
Congresso Nacional (ou ambos)
têm competência legal para tomar
essa providência pacificadora. Oxa-
lá tenham o presidente Lula e os
líderes do Legislativo discernimen-
to e bons conselheiros para opta-
rem pela paz, libertar os infelizes
arrestados de 8 e 9 de janeiro da
pena pesada do STF e devolver o
País à plena prática democrática
que, enquanto existirem presos po-
lítico, permanecerá suspensa. Ob-
serve-se que, mesmo votando pela
condenação, os próprios ministros
do STF divergem sobre a matéria...

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistên-
cia Social dos Policiais
Militares de São Paulo);
aspomilpm@terra.com.br
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José Renato Nalini

Tenho ouvido às
vezes referências
desabonadoras

aos patrões. São exi-
gentes, desumanos,
ganham muito e pa-
gam pouco. Um cer-
to ressentimento se-
para aquele que man-
da e ordena do subal-
terno que lhe presta serviço.

Na medida do possível, re-
comendo prudência nesse juízo.
O patrão é essencial à subsistên-
cia de inúmeras famílias. Se ele
não empregasse e pagasse pelos
préstimos contratados, como iri-
am viver os trabalhadores?

A garantia de emprego, rece-
bida como algo natural pelo con-
tratado, custa a quem emprega
inúmeros sacrifícios e preocupa-
ções. Empregar custa caro. Há
uma carga tributária excessiva.
Uma burocracia infernal, de um
governo perdulário que tem di-
nheiro para sustentar estruturas
gigantescas e onera o contribuinte
com pesadíssimos impostos.

O fantasma da reclamação
trabalhista, quanta vez incentiva-
da por profissionais da área jurí-
dica desprovidos de ética. Os có-
digos de conduta a serem obser-
vados dentro do espaço laboral.
Qualquer inobservância sujeita o
empresário a pesadas sanções.

Tudo isso precisa ser medita-
do pelo profissional empregado. Se
não quer ter patrão, alce voos e
ganhe posições de mando. Passe
em concurso. Essa modalidade de
recrutamento para as carreiras
públicas está sempre aberta e à
procura de quem estuda e merece
a remuneração paga pelo povo.

O povo é também o
patrão do funcionário
público. Este deve cui-
dar do patrimônio es-
tatal com carinho mai-
or do que aquele com
que trata suas próprias
coisas. Pois está a se ser-
vir daquilo que é de to-
dos. O destinatário do
serviço público merece
respeito. E o patrão não

é o prefeito, governador ou presi-
dente da República. O verdadeiro
patrão é a cidadania, aquele con-
junto de seres individuais que
mantêm, com o seu contributo, o
funcionamento da coisa pública.
Enfim, seja da iniciativa privada,
seja do governo, o patrão merece
respeito. É quem garante o seu
sustento e a sua sobrevivência.

Benditos os patrões, que man-
têm vínculo funcional com milhões
de brasileiros e que alavancam a
economia nacional, mantendo os
seus empregos. Antes de reclamar
do patrão, que tal pensar nisso?

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretá-
rio-Geral da Academia
Paulista de Letras (APL)

Benditos patrões



REDENÇÃO
Anuladas as eleições que co-

locaram Eduardo Leite na pre-
sidência do PSDB, os tucanos
precisam de um cuidado só:
unir o PSDB. O partido que con-
sagrou Fernando Henrique Car-
doso, tantas vezes protagonis-
ta, vive uma profunda crise des-
de a época João Dória, que o ti-
rou de cena, perdendo espaço
para o bolsonarismo. Quem vai
liderar o resgaste tucano?
Eduardo Leite, Aécio Neves ou
um terceiro nome? O PSDB, mes-
mo assim, ainda é uma legenda
respeitada em vários pontos do

país, não sendo preciso ir mui-
to longe, bastando lembrar Pi-
racicaba sob a liderança de Bar-
jas Negri. Mas, nacionalmen-
te, em 2024, tudo caminha para
uma disputa entre PL e PT.

PONTO FINAL
Obstáculos do XV para ou-

tro título na Copa Paulista: Por-
tuguesa Santista, São José ou
Grêmio Prudente. Jogando aqui
ou fora, decisão sempre é difí-
cil, valendo técnica, tática e prin-
cipalmente o emocional. Reafir-
mamos: toda a esperança no
técnico Paulo Roberto Santos.

Oapóstolo Pedro disse:
busque a paz e siga-a. A
paz não está numa pai-

sagem encantadora, não está no
melhor apartamento do mundo,
não está no seu investimento. A
paz está dentro de você. Ou você
tem ou não tem. É isso. Buscar a
paz que está dentro de nós. Jesus
é a palavra de Deus. Nas pala-
vras de Jesus nós encontramos a
paz, por que? Porque Jesus tinha
a paz dentro dele. Ele mesmo é
essa paz que todos buscam. E
onde eu encontro Jesus hoje. Na
Bíblia Sagrada. No livro de Deus
todos podem encontrar a paz. A
Bíblia tem 66 livros, na verdade a
Bíblia é uma biblioteca, porque a
palavra Bíblia significa Livros, é
plural não é singular. Existem vá-

Hebreus 12:14

rios gêneros literários na Bíblia:
lei, história, poesia, profecia, bio-
grafia, ensino. As palavras de Je-
sus estão na sua biografia, ou seja
nos quatro evangelhos. Lá nos
evangelhos Jesus fala com você,
através da escrita. Nas palavras
de Jesus você encontra a paz que
somente ele pode dar. A Bíblia nos
manda seguir a paz com todos,
sem excessão alguma. Até com
nossos oponentes e inimigos de-
vemos seguir a paz. Paz com os
amigos é fácil e paz com os oposi-
tores? se você tem Jesus no cora-
ção é fácil também ter paz com os
inimigos e adversários. Segui a
paz com todos e a santificação. A
santificação é a separação dos
prazeres da carne e do mundo,
sem isso, ninguém verá a Deus.

Segui a paz com todos e a santificação,
sem a qual ninguém verá o Senhor,

Email: ev.mauricio.picazo@gmail.com

Entre o identitarismo e a política real: Lula
Moser do Ministério
dos Esportes e com a
queda de Daniela Car-
neiro (União - RJ) da
pasta do Turismo em
julho, atualmente são
9 as mulheres no pri-
meiro escalão da admi-
nistração federal.

Ambas foram subs-
tituídas por homens e

mais do que isso, por deputados
federais ligados ao Centrão.
Essa entidade abstrata abriga-
da em diversas siglas e que pai-
ra sobre todos os governos des-
de a redemocratização e que hoje
é liderada pelo presidente da Câ-
mara Arthur Lira (PP-AL).

Daniela, em volta com de-
núncias e sem apoio da banca-
da de sua sigla, foi trocada por
Celso Sabino, seu correligioná-
rio do Pará. Já a ex-atleta de

Caio Bruno

Quando tomou
posse para o seu
3º. mandato

como presidente da Re-
pública em janeiro, Luiz
Inácio Lula da Silva
(PT) cravou mais um
recorde: o de maior nú-
mero de mulheres
como ministras de Estado da his-
tória. 11 em um total de 37 pastas.

Entretanto, hoje, passados
oito meses do início do gover-
no, o presidente já não ostenta
mais esse feito e isso graças ao
que se chama realpolitik. A po-
lítica que acontece no dia a dia,
o pragmatismo necessário para
governar um país sob o insólito
modelo do presidencialismo de
coalizão da Constituição de 1988.

Com a iminente saída de Ana

O Brasil queO Brasil queO Brasil queO Brasil queO Brasil que
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mandatosmandatosmandatosmandatosmandatos

vôlei será substituída pelo líder
do PP na Câmara, o maranhen-
se André Fufuca. As semelhan-
ças entre quem sai é que ambas
não tiveram quem as bancasse.

Em comum entre os que
entram está o apadrinhamen-
to de Lira, que assim adere de
forma mais robusta ao Gover-
no Lula e em troca de quinhões
do orçamento federal promete
uma situação mais confortável
ao petista no Legislativo.

O Brasil que assiste ao Lula
3 é bem diferente do país que
viu os 2 primeiros mandatos

(2003-2010) do ex-líder sindi-
cal em diversas questões e uma
delas é o identitarismo. Essa é
uma pauta que pressiona o pe-
tista em seu campo, o da esquer-
da. Há a cobrança por mais mu-
lheres, negros, LGBTs e indíge-
nas integrando seu governo ou
suas indicações ao Judiciário.

Mas o sinônimo de Lula é prag-
matismo. É assim desde ao menos
1975 quando assumiu a presidên-
cia do Sindicato dos Metalúrgicos
do ABC. E entre jogar o jogo da
política real e ter uma (pseudo?)
tranquilidade congressual e desa-
gradar sua base fervorosa ele con-
tinuamente vai ficar com a primei-
ra opção. Depois ele se entende com
o seu quintal como sempre fez.

———
Caio Bruno, jornalis-
ta e  especialista em
Marketing Político
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Comissão explora potencial da
inovação e tecnologia da cidade
Comissão de Educação, Esportes, Cultura, Ciência e Tecnologia se posiciona
como uma força na promoção da educação e inovação no município

Fabrice Desmonts

A Comissão de Educação, Es-
portes, Cultura, Ciência e Tecnolo-
gia recebeu, na última sexta-feira
(15), o presidente do Conselho
Municipal de Ciência, Tecnologia e
Inovação (CMCTI), Pedro Fernan-
des Chamochumbi. No encontro,
ele apresentou um panorama da
evolução das políticas públicas de
inovação desenvolvidas nos últi-
mos três anos no município, como
o “ecossistema de inovação de Pi-
racicaba”, formado por toda uma
diversidade de atores e de relações.

“Nós temos inúmeras insti-
tuições de ensino superior e pes-
quisa que compõem esse ecossis-
tema, temos agentes de fomento
como o Sebrae e outras entida-
des, temos incubadora, temos
parque tecnológico, temos ambi-
entes privados de inovação cha-
mados de Hubs de inovação”,
explicou o presidente do CMCTI.

Educação para inovação - Pe-
dro Chamochumbi enfatizou que a
educação tem um papel fundamen-
tal no contexto do desenvolvimen-
to econômico e da alavancagem de
ambientes e territórios de inova-
ção. “Nós precisamos capacitar pro-
fissionais, jovens em torno da cul-
tura de inovação, para que eles pos-

sam de fato converter conhecimen-
to em inovação, gerando emprego,
renda e novos negócios”, afirmou.

A vereadora Rai de Almeida
(PT), presidente da Comissão, ava-
liou positivamente esta primeira
reunião para tratar sobre a ques-
tão da ciência, tecnologia e inova-
ção. “A comissão precisa estar in-
serida neste debate e dar a sua con-
tribuição também do ponto de vis-
ta de apresentar propostas para a
municipalidade para que nós pos-
samos também contribuir para a
inovação das políticas públicas em
todos os segmentos e fazer com que
a população de fato seja inserida
nessa discussão”, declarou. Para a
vereadora, a Câmara tem um pa-
pel preponderante, já que aqui
está a representatividade dos di-
ferentes segmentos da sociedade.

Na reunião, o professor do
Instituto Federal de Educação, Ci-
ência e Tecnologia (Campus Pira-
cicaba), Dr. Francisco Giocondo
César, destacou que as estruturas
de uma instituição pública podem
ser usadas para contribuir com a
sociedade. Ele participou do lan-
çamento oficial do Fórum de Tec-
nologia e Inovação do Parlamen-
to Metropolitano de Piracicaba.

“Vamos fazer uma visita e co-
nhecer todo o trabalho que o pro-
fessor Giocondo já tem desenvolvi-
do, para podermos absorver esse
conhecimento e ver o podemos fa-
zer parceria com o Poder Legisla-
tivo”, afirmou Rai de Almeida.

Após a apresentação, o ve-
reador Antonio Sérgio Rosa
Oliveira (PL), o Sérgio da Van,
vice-presidente da comissão,
declarou que a educação e o
ensino são ponto-chave.

Pedro Chamochumbi enfatizou que a educação tem um papel
fundamental no contexto do desenvolvimento econômico

Compete à Comissão de Edu-
cação, Esportes, Cultura, Ciência
e Tecnologia emitir parecer sobre
os processos referentes a educa-
ção, esportes, lazer, cultura, ensi-
no, artes, pesquisa tecnológica e
científica, patrimônio histórico e
nomenclatura de vias, logradou-
ros e próprios municipais. Ela é
composta pelos vereadores Rai
de Almeida (PT), presidente; Sér-
gio Da Van (PL), relator; e Fa-
bricio Polezi (Patriota), membro.

AAAAAUDIÊNCIAUDIÊNCIAUDIÊNCIAUDIÊNCIAUDIÊNCIA

Encontro discutirá situação de prédio abandonado na rua Gomes Carneiro
A Câmara Municipal de Pira-

cicaba realizará audiência pública
no dia 23 de outubro, às 14h, no
Plenário Francisco Antonio Coelho,
para discutir sobre o Condomínio
Edifício Córsega, localizado na rua
Gomes Carneiro, 1.401, Centro. A
discussão foi solicitada pelo verea-
dor Zezinho Pereira (União Brasil),
no requerimento 782/2023, apro-
vado em plenário na 50ª Reunião
Ordinária, nesta quinta-feira (14).

Segundo o vereador, o prédio
inacabado está em estado precário
de abandono, “o que tem causado

cada vez mais a insegurança na
população vizinha, pois, além de se
transmitir uma imagem ruim para
o local, torna-se até mesmo escon-
derijo para fugitivos e meliantes”.

Zezinho diz que a intenção é
a de saber se o Executivo “per-
siste com a pretensão de demolir
o edifício, mesmo ante a eviden-
te contraindicação pelo aspecto
técnico, social e econômico”.

Ele cita que existe uma empre-
sa interessada na retomada das
obras do edifício, que teria se com-
prometido a recuperá-lo. Ele diz que

seria uma forma de evitar uma “de-
molição caríssima e que causaria
diversos transtornos à população do
município, principalmente a sua
saúde e danos materiais nas adja-
cências nos imóveis contíguos”.

Outro argumento apontado
pelo vereador é de que a norma da
ABNT 5682, que regulava os requi-
sitos de demolições, foi cancelada.
“Desta forma, a demolição ficou a
critério empírico, ou seja, sem ca-
ráter cientifico. Portanto, o correto
seria dar prosseguimento a obra”,
classifica ele, no requerimento.

Para a audiência pública fo-
ram convocados representantes da
Defesa Civil, além dos secretários
de Defesa do Meio Ambiente e
Obras e Zeladoria. Além disso, o
parlamentar convida representan-
tes de órgãos públicos, dos donos
do terreno onde está o edifício, da
construtora que assumirá a obra,
dos adquirentes dos apartamentos,
da antiga construtora, da Santa
Casa de Misericórdia, da empresa
que elaborou o laudo técnico de vi-
abilidade do empreendimento e
advogados dos donos do terreno.

TTTTTRÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITO

Falta de semáforo em via no Água
Branca motiva requerimento

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou nesta quinta-feira
(14), na 50ª Reunião Ordinária, o
requerimento 785/2023, do vere-
ador Pedro Kawai (PSDB), que so-
licita informações ao Executivo so-
bre estudos de contagem veicular
para verificar viabilidade de ins-
talação de semáforo na rotatória
Karina Fernanda Pereira da Sil-
va, localizada entre a avenida An-
tonio Fazanaro e a rua Santa Ca-
tarina, no bairro Água Branca.

O vereador já havia proto-
colado a indicação 3167/2022,
em 10 de novembro do ano pas-
sado, quando solicitou a elabo-
ração de estudos de contagem
veicular para verificar viabilida-

de de instalação de semáforo na
rotatória. A Secretaria Munici-
pal de Trânsito e Transportes
informou que “por ocasião do
período de chuvas, os estudos,
que estavam previstos para se-
rem finalizados na segunda quin-
ze de janeiro de 2023, sofreram
atrasos, e que a nova previsão do
parecer técnico era fins para a
segunda quinzena de março.

O parlamentar quer saber
se já foram realizados os estu-
dos, que seja fornecido o laudo
na íntegra, o responsável pela
emissão e o cronograma. Caso
não tenha sido realizado, per-
gunta os motivos e se existe a
possibilidade de atendimento.

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou, na 50ª Reunião
Ordinária, nesta quinta-feira
(14), a moção 155/2023, do vere-
ador Josef Borges (Solidarieda-
de), de apelo ao governador de
São Paulo, Tarcísio de Freitas,
para incluir no orçamento do Es-
tado a pavimentação das Estra-
das PIR 290 “Jose Francisco Pe-
res Gonzales”; PIR 017/290 e PIR
011/W, no distrito de Artemis.

De acordo com o parlamentar,
os moradores da região reivindi-
cam o pavimento asfáltico da ex-
tensão da Estrada PIR 290 “Jose
Francisco Peres Gonzalles”, no tre-
cho da Ponte de Ferro até encon-
trar com a PIR 017/290; da PIR

017/290 “Alcides de Freitas”, até en-
contrar com a rodovia SP-147 e da
PIR 011/W, no bairro Canal Torto.

Ele explicou que a falta de pa-
vimentação causa vários transtor-
nos aos motoristas, além de pro-
blemas de saúde aos moradores da
região em função do excesso de
poeira provocada pelo tráfego in-
tenso de veículos, principalmente
caminhões, que transportam a pro-
dução agrícola. O vereador lembra,
na moção, que o projeto de pavi-
mentação já foi apresentado pelo
prefeito Luciano Almeida (PP), em
reunião com o DER (Departamen-
to de Estradas e Rodagem do Esta-
do de São Paulo) e Secretaria de
Estado de Logística e Transporte.

DDDDDISTRITOISTRITOISTRITOISTRITOISTRITO

Moção apela por pavimentação
de estradas vicinais de Artemis
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5ª edição realizou mais de 1.680 atendimentos
Iniciativa leva à população diversos serviços oferecidos pela Prefeitura; também foi entregue a obra de reforma da EM Rachel de Queiroz

Com 1.685 atendimentos, a
quinta edição do Pira nos Bairros
aconteceu no sábado (16), na Esco-
la Municipal Rachel de Queiroz, no
bairro Jardim Alvorada, das 9h às
13h. A iniciativa visa levar à popu-
lação dos bairros, em um único lu-
gar e de forma simultânea, diver-
sos serviços oferecidos pela Prefei-
tura de Piracicaba, abrangendo
todas as secretarias municipais.

Nesta edição, pela primeira
vez, a Clínica de Olhos participou
com a realização de testes de visão
e avaliação de retina, oportunida-
de que foi muito bem aproveitada
por Maria José Galvão Canuto e
Nadia Canuto, mãe e filha que, jun-
tas fizeram seus exames durante o
Pira nos Bairros. "Estou aprovei-
tando tudo. Antes de vir fazer os
exames de vista, passei pelas ações
da cultura e fiz meu cartão Pira
Cidadão. Está tudo muito bom",
destacou Maria José, de 74 anos.

Sua filha, Nádia, funcionária
pública de 52 anos, também fez os
exames. "Estou adorando partici-
par, aqui todos estão atendendo e
orientando muito bem. Minha vis-
ta está boa, porém, a mamãe foi
encaminhada para novos exames
e consulta para uma avaliação mais
completa, com o médico, tudo mui-
to bem explicadinho. Só temos a
agradecer e aguardar para que es-
tas ações voltem o quanto antes
para a nossa região", apontou.

Quem também aprovou a par-
ticipação dos serviços oftalmoló-
gicos foi a doméstica Maria Rosa-
na, de 45 anos. "Aqui facilitou
muito minha vida e vou poder re-
alizar os exames que precisava.
Além disso, vou aproveitar e soli-
citar esclarecimentos em outros
serviços da Prefeitura", finalizou.

A OAB (Ordem dos Advoga-
dos do Brasil) 8ª subseção Pira-
cicaba também esteve pela pri-
meira vez no Pira nos Bairros,
onde prestou orientação jurídi-
ca gratuitamente aos morado-
res. "Estamos felizes em poder
participar desta atividade que
aproxima a população do poder
público e que agora abre espaço
para que nós da OAB também
possamos fazer parte disso", afir-
mou Gabriel Carranza Cardozo,
advogado voluntário do órgão.

O prefeito Luciano Almeida
reforçou que o projeto Pira nos
Bairros foi moldado com a inten-
ção de facilitar o acesso da popu-
lação aos serviços da Prefeitura.
"Sabemos das dificuldades que
muitos tem ao longo da semana
devido ao trabalho e as coisas da
sua casa. Assim, definimos essas
ações aos sábados para que essas
pessoas possam se organizar e
procurar por um ou mais servi-
ços da Prefeitura na sua região.
Além disso, é um momento de
mostrar a população que a escola

do seu bairro não é do prefeito
ou do secretário, mas sim da co-
munidade e que a comunidade
deve se fazer presente no dia a
dia da escola e das crianças que
aqui frequentam", afirmou.

ENTREGA - Na oportunida-
de, houve uma cerimônia especi-
al para entrega da revitalização
da EM Rachel de Queiroz, que
passou por reformas hidráulica,
elétrica, pintura, revitalização da
quadra e bebedouros. Ao lado do
prefeito Luciano Almeida, tam-
bém participaram os titulares das
secretarias de Educação (SME),
Bruno Roza; de Saúde (SMS),
Douglas Koga, e o subsecretário,

Augusto Muzilli Jr.; de Habita-
ção e Gestão Territorial, Andrea
Ribeiro Gomes; de Agricultura e
Abastecimento (Sema), Nancy
Thame; da Ação Cultural (Se-
mac), Carlos Beltrame; de Gover-
no, Luis Cassinelli; e o diretor da
rádio Educativa FM, Antônio
Carlos Bonassi. Também partici-
param os vereadores Alessan-
dra Belucci, Paraná, Paulo Ca-
molesi, Thiago Ribeiro, Acácio
Godoy, Fabrício Polezi e Josef
Borges, além do diretor da Esco-
la Municipal, Gregório Sanches.

Bruno Roza, secretário de
Educação, enalteceu as ações e os
investimentos feitos nos últimos

dois anos. "Aqui conseguimos ver
que os investimentos são reais,
não só pela reforma desta e ou-
tras unidades, mas por tudo. As
crianças receberam uniformes e
computadores, os professores
passam por capacitação e também
recebem ferramentas modernas
para melhorar o ensino. Isso
mostra o valor e o carinho que
temos pela população e que já tem
trazido bons frutos", apontou.

Ao final da cerimônia, to-
dos fizeram o descerramento da
placa da entrega da reforma.

OUTRAS AÇÕES - Ainda
no Pira nos Bairros, os partici-
pantes também receberam aten-

dimentos como atualização de
Cadastro Único, cadastramen-
to e emissão do cartão Pira Ci-
dadão, aplicação de vacinas
contra gripe e Covid-19, orien-
tações sobre Tarifa Social de
água, parcelamento de débitos,
atendimento para os PETs, re-
creação infantil e muitos outros.

Além disso, o evento ainda
teve apresentações circenses, da
fanfarra escolar com os alunos
da EM Rachel de Queiroz, das
crianças do CCInter Jardim Ori-
ente e do grupo de idosos do Pro-
jeto Com Vivência, além da pre-
sença da Capivara Mona e de per-
sonagens de filmes infantis.

Crianças se divertiram por meio de diversas
atividades ludicas, esportivas e culturais

Grupo de idosos do Projeto Com Vivência também
se apresentou na 5ª edição do Pira nos Bairros

Maria Rosana durante atendimento com
profissionais da Clínica de olhos

Foi realizada cerimônia especial para entrega da revitalização da EM
Rachel de Queiroz com a presença do prefeito e autoridades locais

Os PETS também foram atendidos com muito
carinho no Pira nos Bairros do Jardim Alvorada

População fez fila para se cadastrar junto ao cartão
Pira Cidadão e aproveitar todos os seus benefícios

Prefeito assistiu a apresentação da fanfara
da Escola Municipal Rachel de Queiroz

Maria José Galvão Canuto, de 74 anos, fez exames
com os profissionais da Clínica de Olhos

Fotos: Divulgação
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Os bairros mais procurados na
cidade para alugar apartamentos

Um apartamento pode ser o
imóvel ideal para muitas pessoas
e também para famílias, e claro
que a localização é uma das prin-
cipais características para se levar
em conta antes de fechar a nego-
ciação. Por isso, a Frias Neto Con-
sultoria de Imóveis levantou, a
partir dos dados coletados pelo
Departamento de Inteligência de
Mercado, quais são os bairros
mais procurados quando o assun-
to é aluguel de apartamentos.

CENTRO – Um dos mais an-
tigos e tradicionais bairros da ci-
dade, o Centro é o lar de muito
comércio e cultura, com destaque
para suas ruas com nomes que
trazem à memória um pouco tan-
to da história piracicabana quan-
to brasileira. Nele, estão localiza-
dos vários pontos turísticos, o que
pode chamar a atenção para quem
está de visita ou quer ficar mais
próximo da história da cidade.

CIDADE ALTA — Também
conhecido como Bairro Alto, ou
apenas Alto, este um bairro amplo,
conhecido pela proximidade ao Cen-
tro, grande extensão de comércio e
também áreas de contato com na-
tureza, além de ser o lar de muitas
escolas, como o colégio Dom Bosco.

O bairro é lar do Estádio Ba-
rão de Serra Negra, no qual o XV

Divulgação

Bairros mais procurados em Piracicaba, conforme
dados pelo Departamento de Inteligência de Mercado

de Piracicaba, grande xodó, dá um
show nos gramados. Também fica
próximo a Avenida Independência,
ao acesso a transportes públicos e
também ao Terminal Rodoviário.

VILA INDEPENDÊNCIA
— É um bairro que se caracteriza
por ser próximo às principais vias
de acesso da cidade, e embora seja
um bairro residencial, os comérci-
os na Vila Independência suprem
as necessidades de qualquer pes-
soa, pois abrangem alimentação,
vestuário, saúde dos pets, igrejas,
artigos para o lar, posto de com-
bustíveis, academias, entre outros.

JARDIM EUROPA E SÃO
DIMAS — Muito próximos e re-
pletos de oportunidades! Quem
está buscando apartamento
acaba se encantando com a va-
riedade de comércios dos bair-
ros, como também em proximi-
dade ao campus da ESALQ-USP,
um dos cartões postais mais
deslumbrantes de Piracicaba.

São bairros que priorizam ver-
dadeiramente o bem-estar de quem
se propõe a construir novas experi-
ências nele. Se você se imaginou
morando em um destes bairros,
confira as opções exclusivas de imó-
veis através do site da Frias Neto
ou converse com um corretor es-
pecialista associado à locação.

EEEEECONOMIACONOMIACONOMIACONOMIACONOMIA

Roberto Rodrigues, da
Sicredi Dexis, faz palestra
na OAB, em Piracicaba

Divulgação

Francisco Silva, Fernanda Jurgensen, Flávia Vieira da Silva, Fernanda
Dal Picolo, Luciane Polesel, Taiane Coneglian e Roberto Rodrigues

Gerente de Investimentos e
Funding da Sicredi Dexis, Ro-
berto Rodrigues esteve no au-
ditório da Casa da Advocacia e
Cidadania, nas dependências da
OAB Piracicaba, na noite de
quinta (14). Na ocasião, o eco-
nomista fez uma apresentação
sobre o atual cenário econômi-
co e falou sobre investimentos.

O evento contou com a pre-
sença da presidente da Ordem
dos Advogados do Brasil (OAB)
- 8ª Subseção Piracicaba, Fer-
nanda Dal Picolo, cerca de 30

advogados, entre outras auto-
ridades e convidados. Além de
todo o time da Sicredi Dexis Pi-
racicaba, comandados pela ge-
rente geral, Fernanda Jurgensen.

Durante a palestra, Roberto
Rodrigues abordou projeções in-
ternacionais sobre as taxas de
câmbio, juros e inflação, destacan-
do o cenário brasileiro e suas pers-
pectivas para médio e longo pra-
zo. No final, o público teve a opor-
tunidade de fazer questionamen-
tos, esclarecendo dúvidas relacio-
nadas ao cenário econômico.
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II Seminário sobre Manejo de
Florestas Nativas, em outubro

Nos próximos dias 10 e 11 de
outubro, será realizado o II Se-
minário sobre Manejo de Flores-
tas Nativas. A organização é do
Grupo de Estudos e Pesquisas em
Ecologia e Manejo de Florestas
Tropicais (GEPEM) da Escola
Superior de Agricultura Luiz de
Queiroz (Esalq/USP). O evento
será realizado de forma remota e
tem como objetivo dar sequência

a um espaço de diálogo sobre a
atual conjuntura e sobre os prin-
cipais avanços do uso sustentá-
vel e da conservação dos recur-
sos florestais nos biomas brasi-
leiros, nos âmbitos da pesquisa
científica e da prática do manejo
sustentável. Acesse aqui e realiza
sua inscrição: https://fealq.org.br/
eventos/ii-seminario-sobre-manejo
-de-florestas-tropicais-nativas/
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Mostra 100 anos do filme 16mm
segue com mais duas sessões
O Circo, de Charles Chaplin, original de 1928, será exibido às 20 horas
desta terça-feira (19) no Teatro do Sesc Piracicaba; entrada é grátis

Na trama, um batedor de carteiras está agindo em meio à multidão

Divulgação

A Mostra 100 anos do filme
16mm segue no Sesc Piracicaba
com mais duas sessões gratui-
tas. Hoje (19), às 20h, está em
cartaz o filme O Circo, de 1928,
um clássico de Charles Chaplin.
Antes da exibição, às 19h30, ha-
verá bate papo sobre cinema com
Paolo Gregori, professor de ci-
nema da Unimep e Alex Zen, da
Cine 16. A realização é do Sesc
com apoio da produtora Cine 16.

Na trama de O Circo, um
batedor de carteiras está agin-
do em meio à multidão. Para
evitar que seja pego, ele coloca
uma carteira roubada no bolso
do faminto vagabundo (Chap-
lin), sem que ele perceba.

Quando a polícia se afasta, o
batedor volta para recuperar o di-
nheiro perdido, gerando uma per-
seguição e fazendo que o vagabun-
do entre sem querer no picadeiro
de um circo decadente, produzin-
do risos entre o público e fazendo
com que o dono o contrate sem que
o coitado saiba que passará a ser a
principal atração do espetáculo.

A cópia em 16mm a ser
exibida é dublada e foi feita
especialmente para a televisão
brasileira, conta Alex Zen.

“Isso porque o 16 tornou-se
o formato padrão da indústria
cinematográfica para distribui-
ção de filmes para as emissoras
de televisão até a década de
1980. Aparelhos especiais cha-
mados de ‘telecine’ faziam a con-
versão em tempo real da proje-
ção em película para as trans-
missões dos filmes”, ele explica.

O Circo tem 71 minutos e traz
no elenco Charlie Chaplin, Al Er-
nest Garcia e Merna Kennedy.

ÚLTIMA SESSÃO, DIA
26/09 - A mostra será encerra-
da dia 26/09 com a exibição do
filme ‘A Última Gargalhada’, de
1924, dirigido por Friedrich W.
Murnau. A obra tem 101 minutos
de duração e será exibida uma có-
pia legendada. No elenco, Jannin-
gs, Maly Delschaft, Max Hiller.

Um idoso porteiro do Atlan-
tis, um elegante hotel de Berlim,
sente orgulho do seu trabalho.
Entretanto, o novo gerente do
hotel se mostra insensível quan-
do o velho porteiro para um pou-
co para se recompor, após carre-
gar uma pesada bagagem, e as-
sim o gerente decide que o atual
porteiro é velho demais para o car-
go e o rebaixa para criado do ba-

nheiro masculino. Isto provoca um
efeito desastroso no prestígio do
homem e na sua autoestima.

O filme é referência do Expres-
sionismo alemão, ressalta Alex.

“Exemplo de uma cópia em
16mm feita para exibição em cine-
clubes e escolas de cinema. O estu-
do de um filme icônico como esse
em espaços alternativos, e num
tempo que antecede os vídeo-cas-
setes, foi imensamente facilitado
graças ao 16mm”, ele destaca.

SERVIÇO
Cineclube: mostra 100 anos
do filme 16mm. Local: Teatro
do Sesc Piracicaba (rua Ipi-
ranga, 155). Data: últimas
duas sessões em 19 e 26 e
setembro, terças-feiras. Ho-
rário: 19h30 - bate papo com
Paolo Gregori, professor de
cinema da Unimep, e Alex
Zen, da Cine 16; 20h – exi-
bição. Entrada: Grátis (in-
gressos são distribuídos
com 1 hora de antecedência).

O trabalho de Elisangela Cris-
tina de Souza Quellis à frente do
grupo “Tia Li & Grupo Kadasha”,
que desenvolve junto à Igreja As-
sembleia de Deus - Ministério Be-
lém em Piracicaba e em outras ci-
dades da região atividades volta-
das ao público infantil, com mú-
sica, teatro, contação de históri-
as e outras atividades, foi reco-
nhecido pela Câmara Municipal
de Piracicaba, na noite desta
quarta-feira (14), com da entrega
de um Voto de Congratulações.

A entrega da honraria, pro-
posta pelo vereador Valdir Viei-
ra Marques (Cidadania), o Pa-
raná, autor do requerimento
392/2022, aconteceu em frente
ao Espaço “Prudente de Mora-
es”, no Hall do Salão Nobre da
Câmara Municipal, e contou com
a presença de familiares, amigos
e representantes da Igreja Assem-
bleia de Deus - Ministério Belém.

“No decorrer dos anos, ela
enfrentou muito problemas, prin-
cipalmente com recursos financei-
ros e materiais para desenvolver
seu trabalho, mas mesmo assim
não mediu esforços, utilizando-se
muitas vezes de seus próprios re-
cursos para ajudar as famílias
das crianças, o que ela vem de-
senvolvendo com maestria”, diz
o texto do requerimento que con-
cede a homenagem a Elisangela.

Paraná, após a entrega do

‘T‘T‘T‘T‘TIAIAIAIAIA L L L L LIIIII & G & G & G & G & GRRRRRUPOUPOUPOUPOUPO K K K K KADADADADADASHAASHAASHAASHAASHA’’’’’

Elisangela Quellis recebe voto de congratulações
Guilherme Leite

Entrega do voto de congratulações à Elisangela Cristina de Souza Quellis
aconteceu no Hall do Salão Nobre da Câmara Municipal de Piracicaba

quadro alusivo ao Voto de Congra-
tulações, igualmente agradeceu ao
trabalho das demais integrantes do
grupo, composto por Ana Luíza,
Vitória e Fernanda, e disse:

“Vocês têm conseguido forças
nesse Ministério junto ao pastor
Irineu Lima Pereira e à sua espo-
sa, a pastora Laurice Costa, e às
irmãs que aqui estão, que também
fazem esse trabalho. Hoje é uma
noite especial e eu sou muito grato
pelo trabalho que vocês fazem jun-
to às crianças, do qual eu sou tes-

temunha. Que Deus continue
abençoando e que vocês continu-
em sempre fazendo esse trabalho,
alegrando as crianças, ensinando
a palavra de Deus. É isso que eles
precisam, eles que são o futuro do
nosso país”, disse o parlamentar.

“Agradeço primeiro a Deus
por esse privilégio. Agradeço esse
apoio dado pelo vereador Paraná,
a toda a minha família e ao meu
esposo, que também me apoia bas-
tante. Agradeço também às meni-
nas do grupo e aos seus pais e

mães e à Laurice, que é a pastora
mãe, e eu me sinto muito honrada
por ser a filha postiça dela e ter
esse carinho tão grande de toda a
Igreja. Agradeço a cada um de
vocês por estarem aqui pois é um
dia especial”, falou Elisangela.

“É um privilégio e uma honra
estar aqui neste ato que homenageia
a minha filhinha do coração. Para
nós é uma alegria muito grande ter
um membro da Igreja recebendo
este reconhecimento, esta home-
nagem”, finalizou Laurice Costa.
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Requerimento quer previsão para abertura de policlínica
A busca por prazos para o

início das atividades da Policlíni-
ca do Gran Park/Vida Nova, lo-
calizada no cruzamento das ave-
nidas Elias Gabriel da Silva e Au-
reliano Fernandes de Araújo
Neto, é tema do requerimento
796/2023, de autoria de Cássio
Luiz Barbosa (PL), o Cássio Fala
Pira, aprovado na noite desta quin-
ta-feira (14), na 50ª Reunião Ordi-
nária. De acordo com o parlamen-

tar, a unidade encontra-se de por-
tas fechadas desde que as obras
foram finalizadas, em de 2021.

“Os moradores dos bairros
Vida Nova, Gran Park, Residenci-
al Alto da Bela Vista, Raízes e Vale
do Sol necessitam que a Policlínica
Gran Park/Vida Nova seja aberta
em razão da dificuldade que estão
encontrando para ir em outros
postos de saúde, mesmo tendo
mais dificuldades devido à falta de

médicos nesses postos”, traz o ve-
reador no texto do requerimento.

Cássio Luiz ainda diz que “o
prédio da policlínica, como está
parado há mais de ano, as pa-
redes, chão, teto, entre outros,
já começaram a se deteriorar e,
se demorar muito tempo para
abrir as portas, logo terá de ser
feita manutenção no prédio”.

Assim, pergunta o vereador:
“por qual motivo a unidade conti-

nua fechada? Há previsão de aber-
tura e funcionamento da Policlí-
nica Gran Park/ Vida Nova? Caso
não haja previsão, quais providên-
cias serão tomadas para solucio-
nar o problema?”. Ele, por fim,
questiona ao Executivo: “não se-
ria mais viável para o Município
ter a referida Policlínica em funci-
onamento para desafogar os pos-
tos dos outros locais e atender a
demanda da população regional?”.

FFFFFUNCIONALISMOUNCIONALISMOUNCIONALISMOUNCIONALISMOUNCIONALISMO

Vereador cobra Executivo por valorização de servidores
O vereador Paulo Campos

(Podemos) defendeu que pro-
fissionais da saúde e guardas
civis municipais sejam mais va-
lorizados pelo Executivo por
meio, respectivamente, do pa-
gamento do piso salarial da
enfermagem e da adoção de um

estatuto que reflita as deman-
das dos agentes de segurança.

O parlamentar lembrou que os
profissionais da enfermagem “en-
frentaram uma pandemia, traba-
lhando dia e noite, salvando vidas,
e não têm o reconhecimento” com o
pagamento do que prevê a lei fede-

ral 14.434/2022. Em relação à Guar-
da Civil Municipal, Paulo Campos
defendeu a proposta de estatuto ela-
borada pelos próprios agentes, “que
deram opiniões para que consegu-
íssemos avançar com essa questão”.

Na tribuna, durante a 50ª
Reunião Ordinária, nesta quin-

ta-feira (14), o vereador tam-
bém afirmou que o Centro de Es-
pecialidades Médicas “está ca-
indo aos pedaços”, apontou a
falta de neuropediatra nas uni-
dades de saúde e criticou o corte
da merenda escolar servida aos
professores da rede municipal.
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Começam os preparativos pelos
200 anos da imigração ao Brasil

Presidente Vitor Pires no Instituto Martius-Staden

Divulgação

O Bicentenário da imigração
alemã no Brasil será comemora-
do no dia 25 de julho de 2024.
Para celebrar esta data, várias ci-
dades brasileiras realizarão impor-
tantes atividades a partir de ja-
neiro do próximo ano, envolven-
do apresentações culturais, lança-
mentos de livros e exposições.

Para conhecer melhor os
projetos que estão em anda-
mento, Vitor Pires Vencovsky,
presidente da Academia Pira-
cicabana de Letras e membro
do Instituto Histórico e Geográ-
fico de Piracicaba, visitou o
Instituto Martius-Staden em
São Paulo. Fundado em 1938,
o Instituto Martius-Staden é uma
entidade sem fins lucrativos
mantida pela Fundação Viscon-
de de Porto Seguro, cujo objetivo

principal é preservar as tradi-
ções da cultura alemã no Brasil.

Segundo Vencovsky, Piracica-
ba também recebeu diversos imi-
grantes de origem alemã, que par-
ticiparam da história da cidade de
diversas maneiras. “A ideia é apro-
veitar esta data importante para
organizar as informações e reali-
zar exposições e eventos sobre a
participação alemã em Piracicaba”.

ACERVO — O Instituto
Histórico e Geográfico de Piraci-
caba possui um acervo conside-
rável de documentos, livros
e fotos que contam a história dos
imigrantes em Piracicaba nos sé-
culos XIX e XX . Em novembro
de 2022, o IHGP organizou o even-
to “Estudos Piracicabanos sobre
Imigração”, reunindo especialis-
tas e estudiosos sobre o assunto.
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Até dia 28, preços especiais
na Rede de Supermercados

Divulgação

Festival da Beleza vai até dia 28 de setembro

Já pensou em encontrar pro-
dutos de beleza com qualidade e
bom preço num só lugar? Visando
fazer a vida melhor dos seus Clien-
te, a Rede de Supermercados Pa-
gue Menos realiza, desde 15 a 28
de setembro “Festival da Beleza”,
em suas 33 lojas físicas e e-com-
merce. Durante o período da ação
serão vários itens de beleza e per-
fumaria com ofertas exclusivas.

A beleza brasileira se caracte-
riza por uma rica mistura de etni-
as, apresentando uma diversida-
de impressionante de tipos de pele,
cabelo e corpos. Essa singularida-
de torna o Brasil um destaque no
mundo da beleza, e ela é resultado
de cuidados diários. “Nossa mis-
são é oferecer aos nossos Clientes
uma ampla gama de produtos
para que possam escolher aqueles
que melhor atendam às suas ex-
pectativas e necessidades, tudo
isso a preços competitivos”, ressal-
ta Fabio Cecon, gerente de Marke-
ting e Comunicação da Rede de
Supermercados Pague Menos.

Com base em uma pesquisa

conduzida pela Beauty Fair, o prin-
cipal evento de beleza da América
Latina, constatou-se que 94% dos
produtos de beleza consumidos no
Brasil são fabricados em território
nacional. Esse número abrange
tantas empresas brasileiras quan-
to filiais de multinacionais que es-
tabeleceram centros de produção
no país. O Brasil se destaca como o
quarto maior mercado de produ-
tos de beleza em todo o mundo e é
classificado como o segundo mai-
or produtor global nesse setor.

O Festival da Beleza da Rede
de Supermercados Pague Menos
acontece de 15 a 28 de setembro,
nas 33 lojas e no e-commerce. Se-
rão vários produtos com descon-
tos especiais durante o período
da ação.  Os parceiros são: P&G,
Nívea, Colgate, Flora Cosméti-
cos, Unilever, Loreal, Salon Line,
Ypê, Red Bull, Ambev e Petrópo-
lis.   O endereço e horário de fun-
cionamento de cada uma das lo-
jas físicas podem ser consulta-
dos no site https://www.super
paguemenos.com.br/unidades/s .

Sobre a Rede de
Supermercados Pague Menos

Inaugurada em 1989, a
Rede de Supermercados Pa-
gue Menos está entre as 30
maiores empresas supermer-
cadistas do Brasil, conforme o
ranking da Associação Brasi-
leira de Supermercados
(ABRAS). Atualmente, possui
33 lojas em funcionamento
nas cidades de Americana,
Araras, Artur Nogueira, Boitu-
va, Campinas, Hortolândia, In-
daiatuba, Itu, Limeira, Mogi
Guaçu, Nova Odessa, Paulí-
nia, Piracicaba, Santa Bárbara
d’Oeste, Salto, São João da

Boa Vista, São Pedro, Suma-
ré, Tietê e Valinhos. A empresa
possui um Complexo Adminis-
trativo, Logístico e Entreposto
de Carnes em Santa Bárbara
d’Oeste, com 200 mil m². Com
mais de 6.800 colaboradores,
segue em constante expansão.
A fórmula do bom atendimen-
to, somada aos produtos de
qualidade e aos preços imba-
tíveis, faz da varejista sinônimo
de qualidade, economia, como-
didade, competência e varieda-
de.  Supermercados Pague
Menos “Faz Sua Vida Melhor”!
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10ª Caminhada com Humor
recebeu cerca de 700 pessoas
No evento que integra o 50º Salão Internacional de Humor e bateu recorde de
inscritos, realizado domingo, 17, foram arrecadados alimentos doados ao Fussp

Divulgação

Fantasiadas e animadas - al-
gumas até na companhia dos
seus pets -, cerca de 700 pessoas
aproveitaram o domingo de Sol,
no último dia 17, para se exerci-
tarem na 10ª Caminhada com
Humor de Piracicaba, com larga-
da no Engenho Central e percur-
so de 2 km que incluiu as aveni-
das Beira Rio e Alidor Pecorari,
com retorno ao Engenho. O even-
to, que integra a programação da
50ª edição do Salão Internacional
de Humor de Piracicaba, arreca-
dou 443 itens de alimentos, que já
foram destinados ao Banco de Ali-
mentos do Fussp (Fundo Social de
Solidariedade de Piracicaba).

A Caminhada com Humor
foi uma realização da Prefeitu-
ra de Piracicaba, por meio da
Semac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural) e Cedhu (Centro
Nacional de Documentação,
Pesquisa, e Divulgação do Hu-
mor Gráfico de Piracicaba).

A concentração aconteceu às
7h30, no pátio externo, em frente
ao Armazém 14, onde acontece a
mostra principal e algumas para-
lelas do 50ª Salão Internacional
de Humor. Por volta das 8h30, já
com todas as camisetas entregues
aos participantes, foi realizado um
alongamento, animação com mú-
sica e, em seguida, os participan-
tes seguiram para a avenida Beira
Rio, em frente à passarela Pênsil,
de onde iniciaram a caminhada.

Lissandra Oliveira, vendedo-

ra, participou em 2022 e aguar-
dava ansiosa para a caminhada
deste ano. “Também participo de
corridas da cidade e são sempre
gratificantes eventos como esse,
que promovem a saúde, ainda
mais quando aliado ao humor”.

Paula Conchielli, funcioná-
ria pública federal, trouxe a fi-
lha Camila, de 8 anos, para a
Caminhada com Humor. “É
uma oportunidade de fazer uma
atividade em família e nos exer-
citar. É saudável e divertida!”.

Já a professora Márcia Ar-
giani disse que foi à Caminhada
com Humor para “tirar um se-
dentário de casa”, brincando
com o namorado que a acompa-
nhava, o líder de cozinha Gus-
tavo Oliveira. Eles participaram
inclusive com fantasias. “Vie-
mos aproveitar esse domingo de
sol e fazer exercício”, contou.

Quem também participou
foi Paulo César Barbosa, inte-
grante do grupo Nariz de Plan-
tão, que leva humor a pacientes
por meio de intervenções no Hos-
pital Unimed. “Tem que partici-
par e compartilhar alegria com
todos. Apesar dos percalços, pre-
cisamos levar a vida com alegria”.

“Foi bonito ver o Engenho
Central cheio de pessoas que logo
cedo, em um domingo, estavam
animadas para a Caminhada com
Humor. O percurso foi divertido
e os participantes interagiam a
todo momento. Que venha a 11ª

Casal Márcia e Gustavam participaram mascarados

edição!”, comemorou o secretá-
rio da Semac, Carlos Beltrame.

Para o diretor do Salão, Ju-
nior Kadeshi, a Caminhada com
Humor de Piracicaba já se tor-
nou um evento esperado pelos
piracicabanos. Ele lembra que,
este ano, foram 691 inscrições,
um recorde. “O dia estava lindo,
o pátio cheio de gente. Foi mara-
vilhoso e mostrou que a cami-
nhada, a cada ano, se torna algo
aguardado pelas pessoas que co-
nhecem o Salão de Humor e gos-
tam de se exercitar. Estamos fe-
lizes e inspirados a realizar a 11ª
Caminhada, em 2024, tomara
que com ainda mais inscritos”.

SALÃO – O 50º Salão de
Humor, que passou a ser Patri-
mônio Cultural Imaterial este

ano, conta com 318 trabalhos ex-
postos, produzidos por 175 artis-
tas de 30 países. Além disso, a
programação inclui diversas ex-
posições paralelas em diferentes
espaços da cidade. O cronograma
completo pode ser visto em salao
internacionaldehumor.com.br.

SERVIÇO
50º Salão Internacional de
Humor de Piracicaba, até 29/
10, no Armazém 14, do Par-
que do Engenho Central. Na
avenida Dr. Maurice Allain,
454. Entrada gratuita. As visi-
tas podem ser feitas às quin-
tas e sextas-feiras, das 9h às
17h, e aos sábados, domin-
gos e feriados, das 12h às
20h. Informações: salao
internacionaldehumor.com.br.
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Novo estatuto da Guarda será debatido em audiência pública
O projeto de lei complementar

8/2023, que “dispõe sobre o Novo
Estatuto da Guarda Civil Metro-
politana de Piracicaba, o plano de
carreira e remuneração relativo a
estes profissionais e dá outras pro-
vidências”, recentemente encami-
nhado pelo Executivo ao Legislati-
vo municipal, será tema de audi-
ência pública no dia 10 de outu-
bro, às 14:00 horas, no Plenário
“Francisco Antonio Coelho”, da
Câmara Municipal de Piracicaba.

Solicitada pela CLJR (Comis-
são de Legislação, Justiça e Reda-
ção), a audiência, de acordo com

o requerimento 807/2023, apro-
vado na noite desta quinta-feira
(14), na 50ª Reunião Ordinária,
se faz necessária devido à “gran-
de relevância da matéria, não ape-
nas para os servidores que serão
contemplados pelo referido PLC,
mas para toda a sociedade piraci-
cabana”, e que “cabe ao Poder Le-
gislativo, cumprindo o que dis-
põem as normas legais em vigor,
dar total transparência à popula-
ção dos objetivos e das ações go-
vernamentais de nosso Município”.

O requerimento aprovado pe-
los vereadores, por fim, convoca

para participarem da audiência o
Procurador-Geral do Município,
Guilherme Mônaco de Mello; o se-
cretário municipal de Governo, Luís
Fernando Dagnone Cassinelli; o
Comandante da Guarda Civil Mu-
nicipal, Sidney Miguel da Silva
Nunes; e convida o prefeito Lu-
ciano Almeida, os guardas civis,
representantes sindicais e de en-
tidades ligadas à categoria, a
Fundação Instituto de Pesquisas
Econômicas (FIPE); o Grupo de
Trabalho (GT) formado por mem-
bros da Guarda para debater o as-
sunto e demais interessados.

A audiência sobre o novo
e s t a t u t o  d a  G u a r d a  s e r á
transmitida ao vivo pela TV
Câmara Piracicaba (canais 11.3
no sinal aberto digital, 4 da Cla-
ro/Net e 9 da Vivo) e terá re-
transmissão simultânea na pá-
gina do Facebook da Casa e no ca-
nal do YouTube da TV Câmara.

O público também poderá
acompanhar a audiência, presen-
cialmente, a partir da galeria do
Plenário “Franscisco Antonio Co-
elho”, no prédio Principal da Câ-
mara, com entrada pela rua Alfe-
res José Caetano, 834, centro.

A agência do Banco do Brasil
localizada na Praça José Bonifá-
cio, 945, centro, recebeu na tarde
desta sexta feira (15) a moção de
aplausos 109/23, que reconhece os
100 anos da unidade no municí-
pio. O ato solene aconteceu nas de-
pendências da agência e a moção
foi entregue pela vereadora Rai de
Almeida (PT) aos representantes
à gerente Geral da unidade, Jac-
queline Silva Pereira, e ao gerente
de Governo, Décio Alves de Lima.

“O Banco do Brasil possui di-
versas agências em Piracicaba,
com um grande corpo de funcio-
nários e milhares de clientes”, traz
o texto da propositura, que lem-
bra que a agência inicial na cida-
de, “a famosa 0056-6”, está situa-
do, desde 1978, no prédio locali-
zado na Praça José Bonifácio, que
“faz parte do patrimônio paisagís-
tico do centro. É uma referência
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Banco do Brasil é homenageado pelo 100º aniversário na cidade
Guilherme Leite

Banco do Brasil é homenageado pelo 100º aniversário no município

para a cidade”, completa o texto.
“Falar dos 100 anos é falar do fo-
mento que o Brasil ganhou, seja na
cultura, na educação ou no desen-
volvimento socioeconômico do país.
O Branco do Brasil está em todas
as cidades e participa da economia
local, coloca o país à frente da con-
tribuição que um banco público dá
à sociedade brasileira”, disse a ve-
readora, que ainda lembrou do
empenho e do trabalho das diver-
sas pessoas que por lá passaram.

Jacqueline disse se sentir mui-
to feliz em representar a agência de
Piracicaba e classificou a experiên-
cia como enriquecedora. “Venho de
São Paulo para enfrentar esse desa-
fio; estou na cidade há dois meses.
É uma cidade muito rica, de grande
potencial. Sou muito bem acolhida
aqui, tanto pela equipe, quantos pe-
los que cruzam meu caminho. Já
me sinto uma piracicabana!”.
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Vereador destaca melhorias no Serrote, Monjolinho e Jaraguá
Melhorias realizadas pela

Prefeitura e que eram reivindi-
cadas pelo vereador Wagner de
Oliveira (Cidadania), o Wagnão,
foram destacadas pelo parla-
mentar na tribuna, durante a
50ª Reunião Ordinária, nesta
quinta-feira (14). As obras con-
templaram as localidades Con-
vívio Serrote, Monjolinho e Ja-
raguá. Wagnão agradeceu aos

secretários Paulo Roberto Borges,
de Obras, e Nancy Thame, de
Agricultura e Abastecimento.

Na estrada que liga a região
urbana de Piracicaba ao distrito
de Anhumas, a Prefeitura cons-
truiu canteiros para delimitar o
acostamento na altura do Monjo-
linho e do Convívio Serrote, onde
também foram instalados pontos
de ônibus nos dois lados da via.

Em outro trecho, foi ampliada a
rede de água, com uma ligação de
5 quilômetros desde o Campestre.

“Tivemos muitas solicita-
ções sobre acostamento. Conver-
sei com a Nancy e estamos fa-
zendo um trabalho muito espe-
cial. Onde há possibilidade de
fazer um acostamento digno,
vamos fazer. Tem trecho que é
meio complicado, mas estamos

estudando a estrada inteira
para poder fazer isso”, comen-
tou Wagnão, que também des-
tacou a manutenção asfáltica,
a drenagem de água e a cons-
trução de lombada feitas no
cruzamento da rua da Colônia
com a rua Cabreúva, no Jara-
guá, e a limpeza e o desassore-
amento do córrego do Enxofre,
na avenida Raposo Tavares.
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Federação faz reunião
e promete projeto para
reconstruir Piracicaba
Antes, no período da manhã, o Partido dos Trabalhadores de Piracicaba se
reuniu com a militância para discutir desafios e estratégias nas eleições

Fotos: Divulgação

A deputada Professora Bebel, pré-candidata a prefeita,
durante o seminário da Federação PT, PV e PC do B

Encontro domingo à tarde da Federação PT, PV e PC do B,
com a presença dos representantes das três legendas

Lideranças e militantes da Fe-
deração “Brasil da Esperança”, for-
mada por PT, PV e PC do B, reali-
zaram, domingo (17), no período
da tarde, a primeira reunião visan-
do as eleições municipais do próxi-
mo ano e acordaram a preparação
de um projeto de governo para re-
construir Piracicaba, que envolvam
propostas dos três partidos, e que
será elaborado a partir de discus-
sões com os diversos segmentos da
sociedade piracicabana, através de
grupos de trabalho que estarão sen-
do cridos. Antes, no período da
manhã, o Partido dos Trabalhado-
res de Piracicaba se reuniu com a
militância para discutir desafios e
estratégias nas eleições municipais
do ano que vem, reunindo ex-se-
cretários municipais e lideranças
de diversos bairros da cidade.

O encontro foi aberto pelo pre-
sidente do PT, Mário Paixão, con-
tou com as participações da depu-
tada estadual Professora Bebel, pré-
candidata a prefeita nas eleições do
próximo ano  pelo partido; da ve-
readora Rai de Almeida, do ex-pre-
feito José Machado, de Cilene Obi-
ci, do diretório estadual do PT São

Paulo e Michael Bertoni Soares,
mestre em direito eleitoral, que
abordou a reforma que está em tra-
mitação no Congresso Nacional.

Todos falaram dos desafios
que serão as eleições de 2024 e
da importância da militância es-
tar nas ruas e com um projeto
de governo que aponte para o
resgate de projetos sociais im-
plantados no governo do prefei-
to José Machado, assim como que
garanta o desenvolvimento da
cidade, gerando emprego e ren-
da à população, além de respeito
ao meio ambiente e que assegure
qualidade de vida à população.

Em sua fala, a pré-candidata
a prefeita Professora Bebel disse que
“serão enormes os desafios, mas
não vim para brincar e sim para
contribuir com meu partido aqui
em Piracicaba. Quem me conhece
sabe que quando participo é pra
valer”. “Sinto-me honrada em li-
derar o projeto que, juntos, vamos
escrever e propor dentro desta fe-
deração para ‘Piracicaba da Espe-
rança’, com desenvolvimento e
qualidade de vida,  melhoria nas
áreas de saúde, educação, turismo,

meio ambiente, política habitacio-
nal, assim como medidas voltadas
à geração de emprego e renda, com
respeito a todos os segmentos da
sociedade, para garantirmos uma
cidade melhor para todos”, desta-
cou a deputada Professora Bebel.

UNIDOS — O encontro da
Federação “Brasil da Esperança”
foi marcado pelo tom de que PT,
PV e PC do B estarão juntos nas
eleições do próximo ano e que a
meta é de ganhar a Prefeitura de
Piracicaba e também formar uma
bancada forte na Câmara de Vere-
adores. “A nossa luta é imensa e
inclui, nesse momento, a federali-
zação do Campus Taquaral da
Unimep, que foi desativada no iní-
cio deste ano pela Rede Metodista,
assegurando também aos ex-fun-
cionários os seus direitos trabalhis-
tas. Vamos estar unidos para re-
conquistarmos o poder executivo
de Piracicaba, aonde já fomos go-
verno em duas oportunidades, e
fazermos uma boa bancada de ve-
readores na Câmara de Piracica-
ba. Todos juntos para reconstruir
Piracicaba”, falou a pré-candida-
ta a prefeita Professora Bebel.

Deste primeiro seminário,
além de militantes dos três parti-
dos,  participaram o presidente
do PT em Piracicaba, Mário Pai-
xão; o presidente do PC do B,
Wilson Dornelles; o secretário de
Organização do PV, Pablo Kara-
jol; as vereadoras Raí de Almei-
da (PT), Professora Cimara Pe-
reira (PV) e Silvia Morales (PV);
Larissa Faria, coordenadora da
União da Juventude Socialista do
PC do B; Jairinho Mattos, que re-
presentou o presidente do PV na
cidade, João Paulo; Cilene Obici,
do diretório estadual do PT; Re-
gina Gonçalves, do diretório esta-
dual do PV;  Osmir Bertazzoni, do
PC do B e do secretário geral do
PT Piracicaba, Ronaldo Almeida.

Todos abordaram a impor-
tância da unidade desta federa-
ção partidária e dos desafios que
estão sendo postos, assim como
da importância de fazer um amplo
debate de mobilização da socieda-
de, tanto para ajudar a elaborar o
programa de governo como para
participar do processo eleitoral
de 2024, em que a população pi-
racicabana será a protagonista.
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Requerimento cobra
informações sobre obra
na Estrada do Bongue

A Câmara Municipal apro-
vou na quinta-feira (14), na 50ª
Reunião Ordinária, o requeri-
mento 781/2023, de autoria do
vereador Zezinho Pereira (União
Brasil), que solicita informações
ao Executivo sobre os serviços
executados na avenida Jaime Pe-
reira, conhecida como Estrada
do Bongue. A via permaneceu in-
terditada após orientação de

laudo preliminar devido à que-
da de pedras no local. O requeri-
mento questiona quais foram os
serviços executados durante o
período de interdição e qual o
total do valor gasto para a reali-
zação. Além disso, o vereador
quer saber se serão executados
novos serviços no local, dando
continuidade ao trabalho, e, em
caso afirmativo, quais serão.
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Requerimento solicita informações
sobre fiscalizações de escapamentos

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) protocolou um requeri-
mento ao chefe do Executivo, o
prefeito municipal Luciano Almei-
da (PP) afim de obter esclareci-
mentos a respeito das fiscaliza-
ções de escapamentos irregulares
de motos, que estão ocorrendo na
cidade. O documento segue para
ser debatido em plenário nas pró-
ximas reuniões ordinárias.

O vereador destaca que foi
procurado por diversos moto-
queiros que buscam saber maio-
res informações referentes às fis-
calizações, e diante disso proto-
colou na última sexta feira (15),
um requerimento ao chefe do
Executivo, afim de buscar escla-
recimentos, em informações so-
bre quantas reclamações foram
registradas no ano de 2023, o
número de operações especiais
realizadas afim de identificar os
escapamentos irregulares nas
motos, quantas autuações foram
emitidas durante as fiscalizações
e, qual foi a quantidade de veícu-
los apreendidos durante essas
operações, além de outras inda-
gações referentes a este assunto.

“Eu presido o Fórum de edu-
cação para o trânsito na cidade,
além disso, sou motoboy e tam-
bém tenho muito contato com
pessoas que andam de moto. O in-
tuito desse requerimento  é trazer
clareza para que a gente entenda
os motivos que levaram essas ope-
rações”, ressalta o parlamentar.

Pompeo também informa que
o requerimento vai dar entrada
nesta segunda-feira (18), duran-
te a sessão ordinária na Câmara.
“A expectativa é que deve ser vo-
tado na próxima quinta-feira (21),
e depois dessa data, o Executivo
terá 15 dias úteis para se pronun-
ciar, acerca do que foi questiona-
do”, disse o parlamentar.

“Vale lembrar, que as fisca-
lizações não podem ser seletivas.
Se as questões envolvem a polui-
ção sonora, não somente os es-
capamentos de motos devem ser
fiscalizados, mas também, car-
ros, casas noturnas, vizinhos
com som alto, dentre outros mei-
os que também emitem ruídos
que geram desconfortos e polui-
ção sonora, prejudicando a po-
pulação”, finalizou o vereador.

Divulgação

Vereador cobra esclarecimento do Executivo sobre fiscalizações
de escapamentos irregulares que estão ocorrendo em Piracicaba
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Câmara celebra Dia do Capoeirista
e entrega a Medalha Mestre Cosmo

Punida com prisão no século
19, a prática da capoeira,  hoje
(19), às 19h30, vai render home-
nagens da Câmara Municipal de
Piracicaba, quando será realiza-
da a reunião solene em comemo-
ração ao Dia do Capoeirista e en-
trega da Medalha Mestre Cosmo,
no Salão Nobre “Helly de Cam-
pos Melges”. As homenagens são
estabelecidas pelos Decretos Le-
gislativos 32/2017 e 46/2017, este
que tem como um dos autores o
vereador Paulo Campos (Pode-
mos) e a solenidade atende ao re-
querimento 684/2023, de autoria
do vereador Acácio Godoy (PP).

De acordo com os documen-
tos, o Dia do Capoeirista foi insti-
tuído com o intuito de homena-
gear essa expressão cultural que
mistura esporte, luta, dança, cul-
tura popular e brincadeira, desen-
volvida por escravizados africa-
nos trazidos ao Brasil, que tam-
bém representa a resistência à es-
cravidão. Antes considerada cri-
minosa, inclusive com a prática
banida no século 19, a capoeira
foi reconhecida oficialmente, em
1972, como esporte autenticamen-
te nacional e, em 2008, como pa-
trimônio da cultura do País.

Nesse mesmo contexto da
prática da capoeira em Piracica-
ba, a medalha Mestre Cosmo tem
o objetivo de exaltar a figura de
Claudival da Costa. O mestre pi-

racicabano nasceu em 1955 e os
frutos do trabalho que desenvol-
veu, ao ensinar a capoeira na ci-
dade e espalhar a expressão pelo
País e até mesmo fora, são reco-
nhecidos até hoje. Tido como
exemplo de “mestre-cidadão”,
Mestre Cosmo também sempre
deu muito valor ao conhecimento
da história da capoeira, através de
documentações históricas, estudos
práticos e evolução do ritual, técni-
ca e recursos. O legado de Mestre
Cosmo, como referência da capoei-
ra piracicabana, é exaltado através
da medalha, que homenageia os
mestres capoeiristas da cidade.

Na reunião solene desta ter-
ça-feira (19), serão 10 homenagea-
dos: Alessandro Viera Santos, con-
tramestre Dentinho Baiano; Ale-
xandre Rodrigues Freire; Cláudio
José da Silva; Edson Camargo,
mestre Saruê (In Memoriam); Ja-
merson Claudino de Barros, Mes-
tre Babuíno; Leandro Leite, mes-
tre Negão; Lúcia Helena Silveira;
Marcos Vinicius Farias, mestre
Marquinhos; Reginaldo Reges
Sampaio Antônio e Sândio de Oli-
veira Gomes, Professor Cheiroso.

A solenidade é aberta ao pú-
blico e será transmitida ao vivo
pela TV Câmara, nos canais 11.3
UHF, 4 da Net/Claro e 9 da Vivo.
O evento também contará com
transmissão simultânea pelo
YouTube e Facebook da Câmara.
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4º Webinar “Conversando sobre o Rio Jundiaí”, dia 26
Os Comitês PCJ vão promo-

ver, no dia 26 de setembro(terça-
feira), às 14h, o 4º Webinar - Con-
versando sobre o Rio Jundiaí -
Edição 2023, com o tema “O pa-
pel das empresas de saneamento
na efetivação do enquadramento
do Rio Jundiaí”. O evento on-line
é uma realização da Câmara Téc-
nica de Outorgas e Licenças (CT-
OL) dos colegiados e do seu Gru-
po de Trabalho de Enquadra-
mento dos Corpos d’água, com o
apoio da Agência das Bacias PCJ.

A coordenadora da CT-OL,
Cecília de Barros Aranha, destacou
a importância do webinar.   ”O pú-
blico-alvo é formado pelas empre-
sas de saneamento e administra-
ções municipais da Bacia do Rio
Jundiaí. A importância desse even-
to para as Bacias PCJ é a de con-
versar com as empresas de sane-
amento e administrações sobre a
construção de uma pauta conjun-
ta e inovadora com ações de co-
municação, educação e governan-
ça para a manutenção da efeti-

vação do enquadramento do
Rio Jundiaí”, ressaltou Cecília.

O webinar é realizado anual-
mente, no mês de setembro, em
comemoração ao Dia do Rio Jun-
diaí - celebrado em 23/09 - e tem
como principal proposta divulgar
ações do programa de efetivação
do enquadramento do Rio Jun-
diaí, de modo a sensibilizar os
atores sociais da bacia do Rio
Jundiaí a agirem de modo arti-
culado e integrado, com foco nes-
ta efetivação. O enquadramento de
um rio é o estabelecimento da meta
ou objetivo de qualidade da água
(classe) a ser, obrigatoriamente, al-
cançado ou mantido em um seg-
mento de corpo de água, de acor-
do com os usos preponderantes
pretendidos, ao longo do tempo.

Na edição deste ano, o evento
terá como tema principal a impor-
tância da conexão dos programas
de comunicação e educação que
são realizados pelas empresas de
saneamento e prefeituras e que,
combinadas entre si, poderiam

proporcionar o fortalecimento da
compreensão do papel dos atores
sociais no atendimento às metas
de atualização do enquadramen-
to em trechos do Rio Jundiaí.

O webinar traz um novo
olhar para a construção de uma
pauta conjunta com as empresas
de saneamento em ações de comu-
nicação, educação e governança,
com destaque para a caracteriza-
ção dos conflitos ambientais, prin-
cipais dificuldades de governança
para a mitigação destes conflitos,
relacionados a manutenção da
efetivação do enquadramento.

“Todos os anos, buscamos
abordar diferentes aspectos que
podem influenciar na efetivação
do enquadramento do Rio Jun-
diaí. Entendendo que a informa-
ção de qualidade é um dos ins-
trumentos mais importantes
para o envolvimento dos diferen-
tes atores da bacia e que os mu-
nicípios e as empresas de sanea-
mento são imprescindíveis para
esta ação, queremos ouvi-los e

convocá-los para o desenvolvi-
mento de uma estratégia de co-
municação e educação ambien-
tal em conjunto. O desenvolvi-
mento de parcerias já é uma es-
tratégia consolidada para a im-
plementação de ações de forma
eficaz entendida até pela ONU e
escrita no ODS 17”, explicou a co-
ordenadora do GT-Enquadramen-
to da CT-OL, Maria Carolina Her-
tel Dutra e Simões, referindo-se ao
Objetivo de Desenvolvimento Sus-
tentável número 17(Parcerias e
Meios de Implementação) da Or-
ganização das Nações Unidas.

INSCRIÇÕES — Para par-
ticipar é necessário realizar ins-
crição pelo link <https://bit.ly/
Webinar_RioJundiai23>. Os
inscritos receberão, ao final do
preenchimento do formulário, o
link para acesso à transmis-
são pelo YouTube. Dúvidas
sobre o evento podem ser en-
caminhadas para a coordenação
da CT-OL, através do e-mail:
ctol@comites.baciaspcj.org.br.

OOOOOFICIALFICIALFICIALFICIALFICIAL

“Semana Luiz de Queiroz” fará parte do Calendário do Município
A Câmara Municipal de Pi-

racicaba aprovou na noite des-
ta quinta-feira (14), na 50ª
Reunião Ordinária, em segun-
da discussão, o projeto de lei
124/2023, de autoria de Pedro
Kawai (PSDB), que institui no
Calendário Oficial de Eventos
do Município a “Semana Luiz
de Queiroz”, a ser comemora-

da, anualmente, na primeira
quinzena do mês de outubro.

A propositura, em sua justifi-
cativa, lembra da fundação, em
1943, da Adealq (Associação dos
Ex-Alunos da Escola Superior de
Agricultura “Luiz de Queiroz”),
entidade sem fins lucrativos “des-
tinada a promover a aproximação
intelectual entre os ex-alunos da

Esalq e mantê-los em permanente
contato com esse estabelecimento
a fim de que possam, unidos, coo-
perar pelo seu engrandecimento” e
que, desde 1976, em parceria com a
prefeitura do Campus “Luiz de
Queiroz”, programa as atividades
das Semanas, “que culminam com
a reunião de confraternização das
turmas quinquenais do ex-alunos”.

O texto ainda destaca que,
desde 1982, a Adealq possui um
local próprio dentro do Cam-
pus para desenvolver suas ati-
vidades e que, em 1991, foi de-
clarada em lei estadual como
entidade de utilidade pública.

O projeto  de  le i  124/
2 0 2 3 ,  a g o r a ,  s e g u e  p a r a
sanção do Prefeito.
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MEC confirma participação na
audiência sobre federalização
O local da audiência será definido nesta semana; o plenário da Câmara,
inicialmente proposto, é considerado pequeno pela previsão de participantes

HHHHHOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEMOMENAGEM

Câmara reconhece 50 anos
de empresa de fundição

 Divulgação

O Ministério da Educação
(MEC) confirmou a presença da
secretária da Secretaria de Educa-
ção Superior da pasta, Denise Pi-
res de Carvalho, na audiência que
a Assembleia Legislativa do Esta-
do de São Paulo (Alesp) promove-
rá em Piracicaba, no próximo dia
29, para discutir a federalização do
Campus Taquaral da Unimep, que
foi desativado no início deste ano
pela Rede Metodista. A informa-
ção é da deputada estadual Pro-
fessora Bebel (PT), que aprovou, na
Comissão de Educação e Cultura
da Alesp, a realização da audiência
pública na cidade, para que a Re-
gião Metropolitana de Piracicaba
mostre a importância da criação de
uma universidade federal, visan-
do suprir a lacuna deixada com a
desativação do Campus Taqua-
ral. O local da audiência será de-
finido nesta semana, uma vez que
o plenário da Câmara de Verea-
dores de Piracicaba, que chegou
a ser indicado para sua realização,
é considerado pequeno para com-
portar o evento, diante do núme-
ro de pessoas que deverá reunir.

Bebel tem feito articulações
junto ao governo federal pela im-
plantação de uma universidade fe-
deral em Piracicaba, no campus
Taquaral da Unimep, inclusive le-
vou essa solicitação pessoalmente
ao presidente Lula, em agenda no
Palácio do Planalto, no dia 7 de
março, enquanto que no dia 13 de
abril, conseguiu a realização de
audiência com o ministro da
Educação, Camilo Santana, em
Brasília. Na audiência, depois de

ouvir o pedido da comitiva piracica-
bana, o ministro disse: “se tem cam-
pus, tem que ter universidade”.

Bebel também tem buscado
apoio do ministro do Trabalho,
Luiz Marinho, e de Relações Ins-
titucionais, Alexandre Padilha,
assim como levou o pedido ao Mi-
nistério da Fazenda.  A ideia de
instalar um campus da Ufscar foi
discutida inclusive pela deputa-
da Professora Bebel com o vice-
presidente da República, Geraldo
Alckmin, em encontro em São
Paulo, no último dia 17 de junho.

Na primeira quinzena de
agosto, uma comitiva de Piraci-
caba voltou a ter audiência no Mi-
nistério da Educação, que se com-
prometeu a criar uma comissão
visando apresentar uma posição
oficial sobre a reivindicação em
30 dias. Com isso, a expectativa é
de que o MEC apresente essa po-
sição justamente na audiência
pública em Piracicaba, que reuni-
rá lideranças políticas, ex-alunos,
ex-professores da universidade.

MOVIMENTO — Paralelo a
isso, continua na cidade a coleta
de assinaturas do movimento pela
federalização do Campus da Uni-
mep. O abaixo-assinado que será
entregue ao Ministério da Educa-
ção (MEC) e é um completo ao on-
line, que pode ser assinado no link
https://chng.it/vHcbzHWpd4, ini-
ciado no último dia 29 de agosto.
A coleta de assinaturas fisicamen-
te será realizada das 9 às 14 ho-
ras, nas imediações do Poupa
Tempo, e nesta semana deverá se
estender para bairros da cidade.

Divulgação/MEC

A deputada Professora Bebel que teve aprovado na Comissão de
Educação e Cultura da Alesp a realização da audiência em Piracicaba

O MEC confirmou a presença da secretária da Secretaria de
Educação Superior da pasta, Denise Pires de Carvalho, na audiência

Rubens Cardia

Moção de aplausos destaca a trajetória da Fundiarte na diversidade
de fabricação, com respaldo especial aos artistas

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba concedeu a moção de
aplausos 144/2023, do vereador
Pedro Kawai (PSDB), para ho-
menagear a empresa Fundiart pe-
los 50 anos de fundação. A entre-
ga da comenda aconteceu na ma-
nhã desta sexta-feira (15), nas de-
pendências da empresa, localizada
no distrito industrial Unileste.

Na oportunidade, o verea-
dor Pedro Kawai enfatizou o pa-
pel da Câmara, em documento
oficial, no reconhecimento de or-
ganizações, a exemplo da Fun-
diat, que eleva o nome de Piraci-
caba no cenário nacional e inter-
nacional dado à abrangência de
seus produtos, principalmente
no respaldo aos artistas na ela-
boração de suas produções.

Euclides Baraldi Libardi agra-
deceu o reconhecimento da home-
nagem e, discorreu sobre o papel
da empresa perante estes 50 anos,
sendo que a Fundiart ganhou no-
toriedade pelos relevantes serviços
prestados. “Artistas dos mais dife-
rentes lugares se dirigem a Piraci-
caba, onde acabam incorporando
a cidade em seus currículos, devi-
do ao apoio que podem contar na
realização de seus trabalhos. A gen-
te recebe a homenagem com muito
orgulho”, disse o empresário, que
também enfatizou a participação de
seu sócio, Luiz Alberto dos Santos.

DEDICAÇÃO - O trabalha-
dor Marco Antonio Delazeri, na-
tural do Estado de Santa Catari-
na e, que há 16 anos está na em-
presa, atuando como polidor
também registrou o seu agrade-
cimento pela homenagem da Câ-
mara. “É um privilégio trabalhar
aqui, numa empresa que além da
fabricação de produtos diversos
também respalda os artistas em
suas produções”, considerou.

GRATIDÃO E REVERÊN-
CIA - Na entrega da moção de
aplausos, o vereador Pedro Ka-
wai percorreu as dependências
da empresa, na observação de

obras prontas e também acompa-
nhando o trabalho in-loco, onde
vários artistas, a exemplo do ci-
rurgião plástico Emilio Pigozzi,
paulistano, que encontrou em Pi-
racicaba um lugar seguro para a
consolidação de suas esculturas,
que fazem parte de seu hobby.

Pigozzi comentou um pouco
sobre uma peça especial que prepa-
ra para presentear um amigo ci-
rurgião, que ao suplantar as difi-
culdades decorrentes do parto de
um neonatal, foi surpreendido
quando chegou perto do berço e a
criancinha com sua pequena mão-
zinha agarrou firme a ponta de um
dos seus dedos, “denotando um
gesto de agradecimento pela atua-
ção do médico”, ponderou Emilio.

Pigozzi também fez questão de
registrar o quanto é grato por en-
contrar em Piracicaba uma empre-
sa como a Fundiart, principalmen-
te pelo profissionalismo e sensibili-
dade de Euclides Libardi, junta-
mente a seus colaboradores, “onde
os mínimos detalhes das peças são
garantia para se contemplar o lado
artístico das produções”, relatou.

MOÇÃO - Na propositura,
Kawai faz um breve apanhado his-
tórico da Fundiart, que iniciou sua
atuação em 1973, tendo como só-
cio proprietários Euclides Baraldi
Libardi e Luiz Alberto dos Santos.
Alguns dos projetos da Fundiart que
marcaram épocas são esculturas
para integrar acervos de museus e
pinacotecas, como a peça ‘Portado-
ra de Perfume’, de Victor Breche-
ret; a escultura ‘Três Graças de La-
sar Segal’ para o museu Lasar Se-
gal, escultura giratória de Maria Bo-
nomi, que se encontra em frente ao
Arquivo do Estado, dentre outras.

“A Fundiart tem condições
de desenvolver projetos dentro
dos materiais que ela trabalha
para toda e qualquer tipo de
obra. Ela tem no quadro de co-
laboradores artistas e artesões
para atender diversos segmen-
tos”, conclui o parlamentar.
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Audiência da CLJR discute emendas à proposta da LDO
As seis emendas apresenta-

das por vereadores à proposta do
Executivo para a LDO (Lei de Di-
retrizes Orçamentárias) de 2024
serão tema da audiência pública
que a Câmara realiza hoje (19),
às 14h, em seu plenário. A convo-
cação partiu da CLJR (Comissão
de Legislação, Justiça e Redação),
autora do requerimento 771/
2023 e composta pelo presidente
Acácio Godoy (PP), pelo relator
Thiago Ribeiro (Podemos) e pelo
membro Paulo Camolesi (PDT).

O projeto de lei 135/2023,
que trata da proposta da LDO
para 2024, começou a tramitar na
Câmara em agosto, na volta do
recesso parlamentar, e já foi dis-
cutido em audiência pública rea-
lizada em 30 de agosto pela Co-
missão de Finanças e Orçamento.

As emendas 1, 2 e 3 são de
autoria do vereador Laércio Tre-
visan Jr. (PL). Na primeira, ele
pede a reserva de R$ 3 milhões
no Orçamento de 2024 para a
implantação do Centro de Diag-
nóstico de Imagem. A segunda
remaneja R$ 2 milhões na LDO
com o intuito de implementar o
novo estatuto da Guarda Civil
Municipal. Já a terceira reserva
R$ 910 mil com o intuito de ad-

quirir ou alugar novas viaturas
para patrulhamento da GCM.

O vereador Pedro Kawai
(PSDB) protocolou a emenda 5
com o objetivo de garantir R$ 500
mil para aquisição e fornecimen-
to de aparelhos de amplificação
sonora individual (AASI). Na
emenda 6, o vereador Cássio Luiz
Barbosa (PL), o Cássio Fala Pira,
pede a reserva de R$ 2 milhões
para a manutenção de centros so-
ciais e comunitários do município.

A emenda 4, do vereador
André Bandeira (PSDB), busca
alterar a redação do artigo 17 do
projeto de lei sobre a LDO. Ele
salienta que o objetivo é de que o
texto continue a vigorar confor-
me a redação da atual LDO (lei
9.801/2022), a qual “historica-
mente tem sido adotada”, sem

os incisos propostos pela Prefei-
tura no projeto de lei 135/2023,
os quais visam conceder ao pre-
feito o direito de remanejar o su-
perávit do exercício anterior
sem autorização legislativa.

A proposta do Executivo para
a LDO de 2024 tem como bases
projeções de inflação pelo IPCA
(Índice de Preços ao Consumidor
Amplo) em 3,3%, de crescimento
do PIB (Produto Interno Bruto)
em 1,7% e de taxa Selic em 8%.

A arrecadação está previs-
ta em R$ 2.675.792.000. Da ad-
ministração direta, que inclui as
secretarias, a Guarda Civil Mu-
nicipal, a Procuradoria-Geral do
Município e a Câmara, a proje-
ção é de receitas de R$ 2,221 bi-
lhões e despesas de R$ 2,065 bi-
lhões. Da administração indire-

ta, que engloba o Semae, a Fu-
mep e o Ipasp, a previsão é de
receitas de R$ 454 milhões e
despesas de R$ 610 milhões.

Estão convidados para a au-
diência pública o procurador-ge-
ral do município, Guilherme Mô-
naco de Mello; os secretários mu-
nicipais Telma Pereira (Finan-
ças), Alex Salvaia (Infraestrutu-
ra e Meio Ambiente) e Paulo Ro-
berto Borges (Obras e Zeladoria);
e o presidente do Semae, Artur
Costa Santos. O prefeito Luciano
Almeida (PP) e toda a população
estão convidados a participar.

A TV Câmara transmite ao
vivo, pelos canais 11.3 em sinal aber-
to digital, 4 da Claro/Net e 9 da
Vivo Fibra, pelo site camara
piracicaba.sp.gov.br/tv e pelos per-
fis no Facebook e no YouTube.

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Requerimento pede informações
sobre quadro de profissionais

Informações sobre profissio-
nais na área da saúde no municí-
pio são solicitadas no requerimen-
to 786/2023, aprovado na 50ª reu-
nião ordinária de 2023, nesta quin-
ta-feira (14). O vereador Pedro Ka-
wai (PSDB), autor do requerimen-
to, solicita informações sobre a
quantidade de profissionais no
quadro municipal das seguintes

especialidades: neurologista, pe-
diatra neurologista , endocrino-
logista, reumatologista, gastrólo-
go, urologista, oftalmologista e ci-
rurgião pediátrico. Questiona se
existe previsão para contratação
de outros profissionais das espe-
cialidades elencadas, e se há con-
curso público aberto para con-
tratação desses profissionais.
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Ações recolheram cerca de 2t de resíduos
Quatro atividades foram realizadas simultaneamente, no último sábado, 16, em diferentes locais da cidade

Com apoio da Prefeitura, por
meio do Núcleo de Educação Am-
biental (NEA) da Secretaria de In-
fraestrutura e Meio Ambiente (Si-
map), a 6ª edição do Dia Mundial
da Limpeza recolheu aproximada-
mente duas toneladas de resídu-
os no sábado, 16. Foram realiza-
das quatro ações simultâneas em
diferentes locais da cidade, com o
objetivo de promover o engaja-
mento comunitário visando sen-
sibilizar as pessoas sobre o descar-
te correto de resíduos. No total,
30 voluntários participaram.

Os realizadores das ações desta
edição do Dia Mundial da Limpeza
foram a Associação dos Moradores
do Bairro Santa Rosa Ipês e Palmei-
ras, Associação Protetora do Bairro
Jardim Santa Rosa, Grupo dos Es-
coteiros Piracicaba 165 e Pira no Plo-
gging. A atividade ainda contou com
o apoio da Piracicaba Ambiental.

De acordo com a educadora
ambiental no NEA, Laís Ferraz de

Camargo, de todo o recolhido, os
mais recorrentes foram móveis in-
servíveis, como sofás e colchões. “Só
foi possível a coleta desses resídu-
os por meio da parceria das insti-
tuições e pessoas envolvidas. O
evento tem esse potencial, de en-
volver pessoas para a limpeza e
sensibilização ambiental”, disse.

Os resíduos descartados de
forma irregular afetam diretamen-
te o meio ambiente, proporcionan-
do condições para alagamentos,
poluindo o solo, os rios e os lençóis
freáticos. Além disso, contribui para
a proliferação de animais, como
ratos, baratas e escorpiões, que
podem transmitir doenças para
a população, afetando a saúde e
qualidade de vida das pessoas.

A Prefeitura disponibiliza o
Catacacareco, que recolhe móveis
e outros utensílios inservíveis;
basta entrar em contato pelo SIP-
156 solicitando esse serviço.
Para o descarte de resíduos - ma-

teriais de construção civil, res-
tos de jardinagem (podas e cor-
tes de árvores) e madeira (exce-
to móveis) -, existem ecopontos
distribuídos pela cidade, que re-
cebem até um metro cúbico por
dia, por morador. Os endereços dos
ecopontos podem ser conferidos pelo
site: http://simap.piracicaba.
sp.gov.br/?pag=texto&id=3.

O MOVIMENTO – O Dia
Mundial da Limpeza, liderado pelo
movimento Let´s Do It World, une
191 países e milhões de pessoas em
todo o mundo para limpar o plane-
ta em apenas um dia. O movimento
começou na Estônia em 2008 como
uma iniciativa para limpar todo o
país em cinco horas. Na ocasião, 50
mil pessoas se reuniram no movi-
mento naquele dia. Porém, em 2018,
oficialmente ocorreu o primeiro Dia
Mundial da Limpeza, nascendo,
assim, a ação global. No Brasil, o
Dia Mundial da Limpeza é coorde-
nado pelo Instituto Limpa Brasil.

Divulgação

Dia Mundial da Limpeza recolheu cerca de duas toneladas de resíduos no sábado, 16
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Kawai pede ao Executivo melhorias na Areninha
O vereador Pedro Kawai

(PSDB) protocolou nesta segunda-
feira (18) sete indicações ao Execu-
tivo solicitando melhorias na Are-
ninha “Pastor Vagner Lopes”, si-
tuada na avenida Laranjal Pau-
lista, no Campestre. Pessoas que
residem próximo do complexo es-
portivo e o utilizam para lazer
apresentaram as demandas na
última quarta-feira (13) em reunião
com o parlamentar, que esteve no
local a pedido dos moradores.

As indicações 3.532 e 3.533/
2023 solicitam, respectivamente,
o corte de mato e a construção
de uma pista de caminhada no
entorno da Areninha, enquanto
na indicação 3.534/2023 Pedro
Kawai propõe a instalação de uma
academia ao ar livre e de um
parque infantil no complexo.

“A academia seria mais um
atrativo para a prática de ativida-

des físicas no local. Já com rela-
ção ao parque infantil, ele seria
destinado para as crianças cujos
pais estão ali fazendo algum es-
porte”, argumentou o vereador.

Na indicação 3.535/2023, o par-
lamentar pede que a Areninha seja
cercada com alambrado para “a se-
gurança das crianças que frequen-
tam o espaço, que vez ou outra saem
correndo pela avenida e se arriscam
entre os carros para pegar bolas de
futebol que saem do complexo”.

O vereador também solicita a
instalação de uma lombofaixa em
frente ao complexo, próximo ao
número 1.423 da avenida Laran-
jal Paulista; a finalização da cons-
trução de canalização de águas
pluviais no local; e a manutenção
do piso e a troca das redes dos
gols da Areninha. Os pedidos cons-
tam das indicações 3.536, 3.537 e
3.538/2023, respectivamente.

Pedidos encaminhados por Kawai incluem a construção de pista
de caminhada e a instalação de academia ao ar livre e parque infantil As escolas municipais Profes-

sor Dr. Angelo Zoccante Filho e
Professor Thales Castanho de An-
drade receberam, na útlima sexta-
feira (15), a visita da vereadora Ci-
mara Pereira Prada (PV), a Pro-
fessora Cimara, que teve como ob-
jetivo colher as demandas locais.
Professora Cimara constatou a ne-
cessidade de manutenção da qua-
dra poliesportiva e seu entorno, ao

Assessoria Parlamentar
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Vereadora acolhe demandas de
escolas municipais do bairro

Assessoria Parlamentar

Professora Cimara visitou as escolas municipais Professor Dr.
Angelo Zoccante Filho e Professor Thales Castanho de Andrade
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HRP está com processo seletivo
para médico clínico e farmacêutico

As inscrições devem ser reali-
zadas até dia 27 de setembro, exclu-
sivamente via site da FasCamp:
www.fascamp.org.br, tanto para mé-
dico clínico ou para farmacêutico.

Os cargos em aberto são: Mé-
dico Clínico Geral com salário de
R$ 18.561,67, considerando a car-
ga horária máxima de 40 horas se-
manais ou R$ 106,96 por plantão
ou por módulo plantão nos demais
horários, acrescidos dos adicionais,
quando houver. O candidato deve
ter o ensino superior completo em
Medicina e Cursando Pós - Gradu-
ação a partir do 4º semestre, Resi-
dência de Clínica Médica, Neuro-
logia, Medicina Intensiva e Infec-
tologia e/ou Título de Especialista
em Clínica Médica, Neurologia,
Medicina Intensiva e Infectologia e
ter o Registro ativo no Conselho
Regional de Medicina – CRM.

Farmacêutico com salário de
R$ 4.913,87 considerando a car-
ga horária máxima de 40 horas
semanais. Necessário ter forma-

ção acadêmica completa em Far-
mácia, registro ativo no Conse-
lho Regional de Farmácia – CRF,
vigente no Estado de São Paulo e
experiência profissional mínima
de seis meses na função farma-
cêutico, na área Hospitalar.

DIREITOS — Os colabora-
dores têm direito ao vale-alimen-
tação (compatível com a carga
horária), sendo R$ 533,70 ao
mês, aos profissionais com carga
horária até 6h diárias ou
R$425,25 ao mês, para profissio-
nais com carga horária superior
a 6h diárias. Vale-refeição de R$
31,33 por dia trabalhado (apenas
a, profissionais com carga horá-
ria superior a 6h diárias) e Vale -
Transporte conforme determina-
do por lei. É importante que to-
dos os candidatos realizem a lei-
tura do edital de maneira com-
pleta que está disponível no site:
www.fascamp.org.br . Em caso de
dúvidas orientamos fazer contato
pelo e-mail: contato@fascamp.org.br .

lado da Escola “Prof. Thales Cas-
tanho de Andrade”, bem como a
implantação de uma passarela en-
tre as ruas onde se situam as esco-
las do bairro. A vereadora disse
que vai encaminhar as demandas
ao Executivo. Ela avalia que é de
grande relevância conhecer os es-
paços de aprendizagem da rede
municipal de ensino para contri-
buir e acolher as reivindicações.A Prefeitura, por meio da Se-

cretaria de Desenvolvimento Eco-
nômico, Trabalho e Turismo (Sem-
dettur), lançou o curso gratuito de
design de sobrancelha, com carga
horária de 24h e aulas ministra-
das no Senac sempre aos sábados,
das 8h às 12h. Os interessados de-
vem residir em Piracicaba, estar
desempregados, ter idade mínima
de 16 anos e Ensino Fundamen-
tal completo. As inscrições podem
ser feitas de 19/09 a 24/09 pelo
link semdettur.piracicaba.sp.
gov.br/qualificacao/inscreva-se/

A Semdettur está investindo R$
1,2 milhão em cursos de qualificação
profissional nas áreas de serviços,
comércio, indústria e tecnologia até
o final de 2023, oferecendo 2.416 va-
gas gratuitas no total, com a reali-
zação de 93 cursos presenciais.

O objetivo do curso é capaci-
tar profissionais para desenhar a

sobrancelha, por meio da retira-
da de pelos com o método da pin-
ça e sua correção com hena, som-
bra e/ou lápis, adequando seu
formato, volume e cor às carac-
terísticas pessoais e gosto do clien-
te, a fim de equilibrar e valorizar as
expressões faciais de acordo com
as normas de biossegurança.

A convocação será realiza-
da atendendo as exigências da
prioridade e por ordem de ins-
crição dos candidatos que envi-
arem a documentação completa
e correta. Não será fornecido vale-
transporte e as inscrições realiza-
das sem toda documentação exi-
gida serão desclassificadas.

A Semdettur entrará em conta-
to com os candidatos que consegui-
rem a vaga para realizar a matrícula
ao mesmo tempo que se reserva ao
direito de adiar ou cancelar o curso
caso não tenha inscritos suficientes.

GGGGGRARARARARATUITTUITTUITTUITTUITOOOOO

Prefeitura lança curso de
design de sobrancelhas

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) solicita providências do
Poder Executivo para a realização
de serviços na escadaria do viadu-
to entre a rua do Rosário e a aveni-
da Armando Salles de Oliveira, pró-
ximo à Escola Estadual Professor
Elias de Mello Ayres, no bairro São
Dimas. A reivindicação integra o
requerimento 795/2023, aprova-
do na 50ª Reunião Ordinária, nes-
ta quinta-feira (14). De acordo
com o parlamentar, o local preci-
sa de manutenção, reforma, pin-
tura, iluminação e corte de mato.

Ele relata, no documento,
que o local apresenta rachadu-
ras e deterioração evidentes, o

que coloca em risco a segurança
e integridade física dos alunos,
funcionários e professores da es-
cola, assim como dos pedestres
que utilizam o acesso. Ele lembra
ainda que a falta de iluminação
adequada torna a região propícia
a situações de insegurança.

Para o vereador, a escada-
ria é importante para a comuni-
dade, já que é utilizada diaria-
mente para acesso à escola. Ele
questiona, no requerimento, qual
é o prazo estimado para a reali-
zação dos serviços, quais são as
ações programadas, se existe
projeto de iluminação ou plano
de revitalização para o local.

AAAAACESSOCESSOCESSOCESSOCESSO

Vereador requer manutenção na
escadaria entre Rosário e avenida
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‘Que emocionante é uma partida de futebol!’
Fotografias preservadas pelo Setor de Gestão de Documentação e Arquivo registram o jogo entre a Seleção
Masters Italiana e o Clube Atlético Piracicabano; partida aconteceu no Estádio Barão de Serra Negra, em 1987

“A chuteira veste o pé descal-
ço; o tapete da realeza é verde;
olhando para a bola eu vejo o Sol;
está rolando agora é uma partida
de futebol”. A música, eternizada
pela banda Skank, retrata uma das
grandes paixões nacionais: o fu-
tebol. Nos times profissionais, nos
campos de várzea, no cotidiano e
nas torcidas, o esporte é indisso-
ciável da História brasileira.

A série “Achados do Arqui-
vo” desta semana é dedicada ao
futebol piracicabano, mais pre-
cisamente ao amistoso entre a
seleção master (de jogadores já
aposentados) da Itália e o CAP
(Clube Atlético Piracicabano).
Mas como, em 1987, o Estádio
Barão de Serra Negra se tornou
palco deste notável confronto?

Naquele ano, acontecia a pri-
meira edição da Copa Pelé, um
“mundialito” de futebol master. Foi
uma competição que reuniu sele-
ções de diferentes países, com lo-
cução de Luciano do Valle, atua-
ção do próprio Rei Pelé (por alguns
minutos) e vitória da Argentina.

Uma das seleções participan-
tes era a italiana e uma importante
personalidade possibilitou o encon-
tro dos times da Itália e de Piraci-
caba: José João Altafini, mais co-
nhecido como Mazzola, um piraci-
cabano, nascido em 24 de julho de
1938, eternizado como um dos
grandes jogadores no futebol tan-
to brasileiro como italiano, che-
gando a atuar nas seleções dos dois
países, inclusive fazendo parte do
elenco que trouxe o primeiro títu-
lo mundial ao Brasil em 1958.

Mazzola iniciou a carreira
no CAP e foi dele a iniciativa de
unir a Seleção Master Italiana,

Davi Negri

Amistoso entre os jogadores master da Seleção Italiana e o CAP (Clube Atlético
Piracicabano) foi articulado pelo jogador Mazzola, que atuou no Brasil e na Europa

que já estava no Brasil, e o time
piracicabano, que seria compos-
to por jogadores da ativa e apo-
sentados que já haviam atuado
em Piracicaba. O amistoso foi
eternizado pelas lentes do fotó-
grafo Davi Negri, cujos registros,
atualmente, encontram-se pre-
servados pelo Setor de Gestão de
Documentação e Arquivo da Câ-
mara Municipal de Piracicaba e
também acessíveis na platafor-
ma online de acervo histórico.

Nas imagens vê-se desportis-
tas do futebol piracicabano, como
o zagueiro Airton Luis Bertan, que
atuou no XV de Piracicaba, pre-
sente em três títulos de acesso; o
atacante Paulinho Massariol, o
“Paulinho Piracicaba”, que foi ar-
tilheiro do campeonato brasileiro
em 1978; o meio campista e ata-
cante Jorginho Putinatti, que jo-
gou pela Seleção Brasileira e pela
Seleção Olímpica; o meio campista
e ponta esquerda Eder Aleixo, que
atuou na Copa de 1982, na qual
carregava o apelido de “Canhão”
devido à força de seu chute, o
goleiro Dadá Fioravante e os jo-
gadores Vavé, Vlade Rosalen e
Tarcisio Mascarim (Napeva).

A seleção italiana também
contava com jogadores de reno-
me, como o defensor Francesco
Morini, o “Morgan, o pirata”, que
atuou na Copa do Mundo de 1974;
o atacante Roberto Boninsegna,
que jogou pela Seleção da Itália
entre os anos de 1967 e 1974, in-
clusive na Copa de 1970, quando
marcou dois gols na semifinal
contra a Alemanha – um dos mais
marcantes jogos de todas as co-
pas; o lateral esquerdo e um dos
ídolos da Internazionale, Giacinto

Fachetti; o defensor Antonello
Cuccureddu, que atuou pela Itália
na Copa de 1978, o goleiro Ivano
Bordon, o defensor Aldo Maldera
e o meio campista Nevio Scala.

Mazzola era, sem dúvida,
um dos grandes nomes da parti-
da, e, segundo informações, no
amistoso ele jogou pelos dois ti-
mes, o primeiro tempo pelo time
de Piracicaba e no segundo pela
seleção italiana. Nas imagens, ele
aparece trajando o uniforme do
CAP. Por serem fotografias em
preto e branco, não é possível
saber ao certo como era a com-
posição de cores da camisa, mas
sabe-se que o clube carregava as
matrizes azul, vermelho e branco.

Além de jogadores, persona-
lidades que tiverem um importan-
te papel no incentivo do esporte
em Piracicaba também estiveram
no jogo. Em uma das imagens
Eder Aleixo aparece entre duas
dessas pessoas: Bergamo, empre-
sário e proprietário de uma cami-
saria, responsável por fornecer o
uniforme do time, e Armando De-
dini, empresário e grande incenti-
vador no futebol em Piracicaba.
Ele chegou a jogar junto com Ma-
zzola na década de 1950 no CAP.

É possível também perceber
que as “celebridades” presentes
não se limitavam ao campo. Em
uma das fotos, na qual observa-
se a arquibancada e os torcedo-
res, duas pessoas se destacam:
Paulo Roberto Falcão, o Rei de
Roma, um dos maiores volantes
da história da Seleção Brasileira
e ídolo do Internacional de Porto
Alegre, e Madalena, a primeira (e
única) vereadora travesti da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

As fotografias não revelam
o placar da partida, ou qual dos
times saiu vitorioso, a informa-
ção provavelmente está na me-
mória de quem presenciou o
evento ou em jornais que notici-
aram o amistoso. Mas a infor-
mação, talvez, não seja algo tão
relevante, uma vez que a gran-
diosidade está no encontro des-
ses dois times e de seus notórios
desportistas.  E, citando mais uma
vez a música do Skank, “que emo-
cionante é uma partida de futebol!”

AGRADECIMENTO - O
trabalho com documento icono-
gráfico não é fácil, ainda mais nes-
se caso, no qual quase (ou nenhu-
ma) informação escrita foi encon-

trada na descrição das fotografi-
as. Por isso, o Setor de Gestão de
Documentação e Arquivo faz um
agradecimento especial a João Al-
meida, funcionário da Câmara e
entusiasta da história do futebol,
que auxiliou na identificação das
imagens e do seu contexto.

A memória, às vezes, é a úni-
ca ferramenta disponível para a
identificação de fotografias. Sen-
do assim, caso alguns dos presen-
tes não tenha sido identificado, ou
tenha sido erroneamente identifi-
cado, ou se alguém tiver mais in-
formações sobre esse acontecimen-
to, entre em contato com o Setor de
Gestão de Documentação e Arqui-
vo. Assim, juntos construímos a

memória não só do futebol, mas
de todo a cidade de Piracicaba.

ACHADOS DO ARQUI-
VO – A série “Achados do Arqui-
vo” é uma parceria entre o Setor
de Gestão de Documentação e Ar-
quivo, ligado ao Departamento
Administrativo e de Documenta-
ção, e o Departamento de Comu-
nicação Social da Câmara Muni-
cipal de Piracicaba. Ela traz publi-
cações semanais no site da Câma-
ra, às sextas-feiras, como forma
de tornar acessível ao público as
informações do acervo do Legis-
lativo. (Texto escrito por Gio-
vanna Calabria, arquivista e
chefe do Setor de Gestão de
Documentação e Arquivo)

JÁ RESGATOU
O sortudo de Campinas

que acertou as 15 dezenas da
Lotofácil da Independência já
compareceu a uma agência da
Caixa Econômica Federal nes-
ta para resgatar o prêmio de
R$ 2.955.552,77. E a pressa em
buscar o prêmio tem boa justi-
ficativa: não é bom negócio
deixar o dinheiro parado. Com
o valor do prêmio, seria possí-
vel obter, em média, até R$ 1
mil por dia, em investimentos
de renda fixa, como Certifica-
dos de Recebíveis Imobiliários
(CRI) e do Agronegócio (CRA),
por exemplo. Só de juros pode
chegar a R$ 30.000,00/mês.

VIRADA
A próxima loteria especial

da Caixa, onde o prêmio não
pode Acumular, é a mais espe-
rada de todas, pois o valor do
prêmio vai passar facilmente de
meio Bilhão! No ano passado o
valor chegou a R$ 541 milhões e
saiu para apenas 5 apostas pa-
gando portanto R$ 108 milhões
para cada acertador.  A aposta
máxima com 20 dezenas, custa
R$ 193.800,00 com chance de
acerto de 1 em 1.292. a cota do
nosso bolão custará R$ 2.616,00.

BOTÃO ERRADO
Laquedra Edwards estava

em um supermercado na Cali-
fórnia (EUA) para fazer a sua
aposta na máquina da loteria.
Nesse momento, um homem es-
barrou nela acidentalmente e
isso fez com que ela apertasse
um número que não pretendia.
Para a sua sorte, ganhou US$
10 milhões (R$ 47 milhões). A
mulher afirmou que depositou
US$ 40 (R$ 190) na máquina
de venda automática da Califor-
nia Lottery Scratchers e preten-
dia dividir a quantia em jogos
com preços mais baixos. No en-
tanto, com a trombada, gastou
75% do dinheiro em um único
jogo. Depois, quando chegou na
sua casa, ela raspou o bilhete e
descobriu que ganhou o prêmio
de US$ 10 milhões. "Eu real-
mente não acreditei no começo,
mas entrei na 405 Freeway (es-
trada da Califórnia), continuei
olhando para o bilhete e quase
bati meu carro." "Parei, olhei
para ele de novo e, de novo, esca-
neei com o aplicativo da loteria e
fiquei pensando: 'Isso não pode
estar certo'. Ainda estou em
choque. "Tudo o que pensei em
dizer quando descobri o quanto
ganhei foi: estou rica", finalizou.

RRRRRECURSOSECURSOSECURSOSECURSOSECURSOS H H H H HUMANOSUMANOSUMANOSUMANOSUMANOS

Câmara fará licitação para sistema de ponto
RRRRRUAUAUAUAUA     DODODODODO P P P P PORTOORTOORTOORTOORTO

Reforma do bolsão motiva requerimento
A Câmara Municipal de Piraci-

caba disponibilizou no Portal da
Transparência as informações sobre
o pregão eletrônico 14/2023, que será
aberto às 9h do dia 29 para a contra-
tação SAAS (Software as a service),
destinado ao controle de ponto dos

servidores. O certame será do tipo
menor valor unitário. A reserva or-
çamentária é de R$ 88.800,00.

Segundo a justificativa do Se-
tor de Recursos Humanos, que fez
a requisição, a finalidade é a de dar
continuidade à gestão da frequên-

cia dos servidores de forma auto-
matizada, proporcionando a otimi-
zação das tarefas executadas, mai-
or precisão dos dados, celeridade na
geração de relatórios, coleta exata
da carga horária trabalhada e inte-
gração com a folha de pagamento.

A Câmara aprovou o requeri-
mento 790/2023, de autoria do
vereador Gilmar Rotta (PP), que
visa obter informações sobre a re-
forma do bolsão localizado na Rua
do Porto, destinado às aulas de
autoescola na cidade. Gilmar Rot-

ta relata que os proprietários de
autoescolas informaram que o bol-
são, onde é realizado as aulas e
exames de autoescola, será refor-
mado e o prazo para o término das
aulas será dezembro de 2023. O
requerimento questiona o motivo

da reforma do bolsão, onde é rea-
lizado as aulas de autoescola, o
prazo para o término da reforma,
se a prefeitura irá destinar outro
local para as aulas enquanto o bol-
são é reformado e se as aulas re-
tornarão ao local após a reforma.
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Samu recebe homenagem
pelos 19 anos na cidade
O Samu responde às chamadas de 11 municípios da região do DRS-X  e, segundo
os representantes, é o único do país com essa capacidade de atendimento

UFSCUFSCUFSCUFSCUFSCARARARARAR

Programa de Residência
Agrícola tem inscrições
até o dia 25 de setembro

O Samu (Serviço de Urgência
e Emergência) recebeu Voto de
Congratulações do vereador Gil-
mar Rotta (PP), por ter completa-
do 19 anos de atividades. Estive-
ram no hall do Salão Nobre Helly
de Campos Melges, na manhã des-
ta sexta-feira (15), o coordenador
do órgão, Thiago Bertollo, a coor-
denadora administrativa e de en-
fermagem, Maria Cristina Collo-
nese, a superintendente das ur-
gências, Flavia de Sá, e a coorde-
nadora de enfermagem e do Nú-
cleo de Educação, Juliana Baldan.

Gilmar Rotta, que no início dos
anos 2000 atuava na Secretaria
Municipal de Saúde, relembrou
como se deu o processo da vinda
do Samu para Piracicaba, a partir
do Plano Nacional de Atenção às
Urgências, criado pelo Governo
Federal. A oficialização do órgão
na cidade ocorreu por meio do de-
creto 5.055, de 27 de abril de 2004.

“Acompanhei como foi toda
a tramitação de Brasília, a corre-
ria das equipes para arrumar a
documentação, preencher a pa-
pelada e passar pela vistoria. O
nosso Samu é o terceiro do Esta-
do de São Paulo e o quinto do
país”, disse o parlamentar, ao ser
complementado por Maria Cris-
tina Collonese, que colaborou com

Assessoria Parlamentar

Gilmar Rotta, autor da homenagem, relembrou como foi o processo de implantação do órgão na cidade

esse processo naquela época: “ti-
vemos que enviar uma pilha
imensa de documentos ao Gover-
no Federal por fax, em 24 horas”.

Hoje, o Samu responde às cha-
madas de 11 municípios da região
do DRS-X (Diretoria Regional de
Saúde de Piracicaba) e, segundo
os representantes presentes na ho-
menagem, é o único do país com
essa capacidade de atendimento.
Isso se deve a uma lei de coopera-

ção mútua celebrada com os mu-
nicípios, o que tem contribuido ain-
da para dar suporte orçamentário
para o órgão, conforme lembrou
Flávia de Sá. Ela reforçou que ape-
sar da boa estrutura, o Samu local
necessita de uma sede mais ampla.

A entrega do voto - proveni-
ente do requerimeto 592/2023 -
foi acompanhada pelos vereado-
res Paulo Camolesi (PDT), Josef
Borges (Solidariedade) e Pedro

Kawai (PSDB). Camolesi lembrou
de duas situações em que recor-
reu ao Samu, para auxiliar seus
pai e filho, assim como também
Kawai, que disse ter recebido au-
xílio em um momento com o seu
pai. Já Josef Borges enalteceu
Gilmar Rotta pela experiência
administrativa no período em
que o Samu foi criado, como
também o fato de o colega to-
mar a iniciativa da homenagem.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO DAS PEDRAS
ESTADO DE SÃO PAULO

AVISO DE LICITAÇÃO

COMUNICADO - PREGÃO PRESENCIAL Nº. 061/2023 - PROCESSO ADMINIS-
TRATIVO Nº. 4763/2023 - Objeto: Aquisição de Lanche Misto Frio, para atender
as necessidades da Secretaria de Governo - SEGOV - Festa das Crianças, no
exercício de 2023. - IMPORTANTE: - RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS E CRE-
DENCIAMENTO ATÉ: - 29/09/2023, 09h e 00min - INÍCIO DA SESSÃO: - 29/09/
2023, 09h e 30min - FORMALIZAÇÃO DE CONSULTAS: - e-mail :
licitacao@riodaspedras.sp.gov.br - fone: (19)  3493-9460 - O Edital completo poderá
ser obtido pelos interessados no Setor de Compras, no horário de 8h às 16h. ou pelo
site: www.riodaspedras.sp.gov.br - REFERÊNCIA DE TEMPO: Para todas as refe-
rências de tempo será observado o horário de Brasília (DF) - Prefeitura Municipal de
Rio das Pedras, 18 de setembro de 2023 - Marcos Buzetto - Prefeito

Esta publicação custou R$ 165,60 aos cofres públicos

A Universidade Federal de São
Carlos (UFSCar) prorrogou mais
uma vez o período de inscrições no
processo seletivo de quatro bolsis-
tas para o Programa de Residência
Agrícola, promovido pelo Ministé-
rio do Desenvolvimento Agrário e
Agricultura Familiar. Os interessa-
dos podem se inscrever até 25 de
setembro pelo formulário eletrôni-
co, disponível em https://bit.ly/
PSS_002_2023_13707. Uma nova
Errata do Edital foi publicada no
site da Fundação de Apoio Institu-
cional ao Desenvolvimento Cientí-
fico e Tecnológico (FAI) da UFS-
Car - responsável pelo processo se-
letivo - em www.fai.ufscar.br. Além
do novo cronograma, também foi
alterado o período de concessão das
bolsas, que agora será de outubro
de 2023 a fevereiro de 2024, po-
dendo ter a duração prolongada.

Serão concedidas bolsas
mensais de R$ 1.200. Podem par-
ticipar da seleção estudantes que
estejam no final dos cursos Agro-
ecologia, Engenharia Agronômi-
ca e Engenharia Florestal da

UFSCar e profissionais que te-
nham até dois anos de formados
nestas mesmas graduações. No
caso dos graduandos, é necessário
ter concluído todos os créditos até
10 de setembro de 2023, mas não é
preciso ter finalizado o Trabalho
Final de Curso (TFC) e/ou estágio
obrigatório. Todos os candidatos
devem ter até 29 anos completos.

O Programa de Residência
Agrícola visa fortalecer e dissemi-
nar conhecimentos essenciais para
o desenvolvimento rural, contri-
buindo para a formação de pro-
fissionais qualificados e compro-
metidos com a conservação ambi-
ental e o desenvolvimento das co-
munidades rurais. As atividades,
com dedicação de até 40 horas
semanais, poderão ser desenvol-
vidas nas cidades de Osasco ou
Terra Roxa. A seleção é composta
por análise dos documentos exi-
gidos no Edital e entrevista onli-
ne. O resultado será divulgado no
dia 6 de outubro no site www.fai.
ufscar.br. Na página também está
disponível o Edital na íntegra.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Projeto que prevê Banco de Ração
é aprovado em segunda discussão

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprovou nesta quinta-
feira (14), na 50ª Reunião Ordi-
nária, em segunda discussão, o
projeto de lei 108/2023, do vere-
ador Laércio Trevisan Jr. (PL).
O texto prevê a criação do Banco
de Ração e Utensílios para Pro-
teção de Animais no município.

Conforme a propositura, o
banco de ração deverá oferecer gra-
tuitamente gêneros alimentícios,
perecíveis ou não, desde que em
condições de consumo, além de
utensílios como coleiras, guias, ca-

sinhas, móveis, roupas, remédios,
bolsa de transporte e brinquedos.
A propositura foi apresentada em
junho pelo vereador Laércio Trevi-
san Jr. e recebeu parecer favorável
com substitutivo da CLJR (Comis-
são de Legislação, Justiça e Reda-
ção), assim como parecer positivo
da Comissão de Meio Ambiente e
Desenvolvimento Sustentável.

Na Comissão de Obras, Servi-
ços Públicos e Atividades Privadas,
dois membros aprovaram e houve
um parecer contrário em separa-
do, do vereador Anilton Rissato.

PPPPPREGÃOREGÃOREGÃOREGÃOREGÃO     ELETRÔNICOELETRÔNICOELETRÔNICOELETRÔNICOELETRÔNICO

Licitação para materiais de
escritórios acontece no dia 28

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba realiza às 9h do dia 28 de
setembro o pregão eletrônico 25/
2023, do tipo menor preço por item,
para aquisição de materiais de es-
critório. As informações sobre a
concorrência pública estão dispo-
níveis no Portal da Transparência.

Serão adquiridas quatro
unidades de guarda-chuva se-
miautomático, uma unidade de
maleta plástica organizadora
empilhável de 26 litros, 16 uni-
dades de caderno espiral para
rascunho, 15 folhas de papel

kozo hadaura (sendo cinco na-
tural, cinco bege e cinco creme),
31 unidades de agenda executi-
va espiral diária de mesa spot
2024, 1.100 folhar de papel car-
tolina cardset rosa 240g/m² e
2.000 folhar de papel etiqueta
adesiva branca para impressora
ink-jet e laser em papel fosco.

As solicitações das compras
foram feitas pelos departamen-
tos de Comunicação Social e de
Assuntos Legislativos, além do
almoxarifado, vinculado ao De-
partamento Administrativo.

FFFFFORNECIMENTOORNECIMENTOORNECIMENTOORNECIMENTOORNECIMENTO

Câmara mantém processo
de licitação para uniformes

O edital do pregão eletrônico
28/2023 para contratação de em-
presa fornecedora de uniformes
está disponível no Portal da
Transparência. A aquisição foi so-
licitada pelo setor de Infraestru-
tura e Logística, devido à necessi-
dade de substituição de uniformes
para os funcionários da copa e
cozinha, e pelo Setor de Cerimoni-
al para atendimento ao disposto
no art. 24 da resolução 01/2013.

O edital de licitação inclui
uma variedade de peças de vestu-
ário, tanto para homens quanto
para mulheres. Os preços unitári-
os variam conforme o tipo de item
e suas características específicas.

A sessão pública está mar-
cada para o dia 27 de setembro,
às 9h. A licitação será do tipo
menor valor do lote com mode-
lo de disputa aberto-fechado. O
edital completo está disponível
no Portal da Transparência.

Na justificativa do pedido de
compra, o setor de Infraestrutu-
ra e Logística informa que a últi-

ma compra de uniformes para os
funcionários da copa e cozinha
ocorreu em 2019, porém as peças
estão desgastadas e necessitam
ser substituídas. Na aquisição
através do Processo 326/2023
(Pregão Eletrônico n.º 23/2023),
alguns itens finalizaram desertos.
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar Rua Moraes Barros, 1.205 –
Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currícu-
lo na Rua General Camara 488, Jd
Califórnia.
------------------------------------------

ANALISTA CONTABIL
Curriculum para

rhpiracicaba@hotmail.com
WhatsApp (19) 984063682

AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO
AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE
PREÇO Nº  56/2023  - Comunicamos que está reaberta a licitação do Pregão Eletrônico-
Registro de Preço nº 56/2023, Processo: 952/2023, que tem por objeto a CONTRATAÇÃO
DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE MATERIAL DE HIGIENE.  As propostas serão
acolhidas com início no dia 20/09/2023,  às 10:00 horas até às 08:00 horas do dia 02/10/
2023. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá às 09:00 horas do dia 02/10/2023.
Deve ser observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em sessão
publica por meio da Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br
. O edital completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações,
sito a Rua Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou
através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br . São
Pedro, 18 de agosto de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO
AVISO DE REPUBLICAÇÃO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE
PREÇO Nº  57/2023 - Comunicamos que está reaberta a licitação do Pregão Eletrônico-
Registro de Preço nº 57/2023, Processo: 953/2023, que tem por objeto a CONTRATAÇÃO
DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE MATERIAL DE LIMPEZA.  As propostas serão
acolhidas com início no dia 20/09/2023,  às 10:00 horas até às 08:00 horas do dia 03/10/
2023. O início da sessão de disputa de preços ocorrerá às 09:00 horas do dia 03/10/2023.
Deve ser observado o horário de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em sessão
publica por meio da Internet, por intermédio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br
. O edital completo encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações,
sito a Rua Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou
através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br . São
Pedro, 18 de setembro de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

GRÊMIO DOS ECONOMIÁRIOS FEDERAIS DE PIRACICABA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Ficam todos os Associados efetivos do GRÊMIO DOS ECO-
NOMIÁRIOS FEDERAIS DE PIRACICABA convocados a com-
parecer na Assembleia Geral Extraordinária, que será rea-
lizada nas dependências do Grêmio dos Economiários Fe-
derais de Piracicaba, sito a Rua Fioravante Cenedese, 1.677,
bairro de Ártemis, Piracicaba/SP, no dia 20 (vinte) de setem-
bro de 2023 (quarta-feira), às 16h em primeira chamada e
às 16h30 em segunda chamada.
Essa Assembleia Geral Extraordinária, será realizada confor-
me estabelece o Estatuto Social do GRÊMIO DOS ECONOMIÁ-
RIOS FEDERAIS DE PIRACICABA no CAPÍTULO V, Parágrafo
Segundo e CAPÍTULO VIII, Art 28, para deliberar sobre a seguin-
te ordem do dia:
1) Aprovação ou rejeição da venda do Grêmio dos Economiários
Federais de Piracicaba.

Piracicaba/SP, 09 de setembro de 2023

Diretoria do Grêmio dos Economiários Federais de Piracicaba
Rovilson Ribeiro

Presidente da Diretoria Executiva

COMUNICADO DE SUSPENSÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N.º 076/2023 - PROCESSO N. 001970/2023

Objeto:  CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE

FORNECIMENTO DE ENERGIA ELÉTRICA PARA AS UNIDADES DO SEMAE (AMBIENTE

DE CONTRATAÇÃO LIVRE). Comunicamos a suspensão da licitação em epígrafe, que seria

realizada no dia 19/09/2023, em razão de decisão liminar emitida em 14/09/2023.Piracicaba/

SP, 18 de setembro de 2023.ARTUR COSTA SANTOS. Presidente do Semae.

R$ 360,00

PPPPPRUDENTERUDENTERUDENTERUDENTERUDENTE     DEDEDEDEDE M M M M MORAESORAESORAESORAESORAES

17ª Primavera dos Museus segue até dia 24
Ação nacional começou ontem, 18, com o objetivo de sensibilizar as instituições museais e a comunidade para o debate sobre temas da atualidade

Divulgação

Nesta semana, o Prudente de Moraes terá atividades dentro da Primavera dos Museus

O Museu Histórico e Pedagó-
gico Prudente de Moraes participa
da 17ª Primavera dos Museus. O
evento nacional começou ontem,
18, e segue até o dia 24 de setem-
bro. Coordenada pelo IBRAM (Ins-
tituto Brasileiro de Museus) e rea-
lizada pelas instituições museoló-
gicas brasileiras, a Primavera dos
Museus acontece anualmente no
início da primavera, com o objetivo
de sensibilizar as instituições mu-
seais e a comunidade para o deba-
te sobre temas da atualidade.

O tema escolhido para 2023 foi
Memórias e Democracia: Pessoas
LGBT+, Indígenas e Quilombolas,
oferecendo assim oportunidades
para refletir sobre a construção
da democracia de seus agentes.

O tema leva os museus a re-
fletirem e se mobilizarem para re-
conhecer e valorizar a história e

a memória das pessoas LGBT+,
indígenas e quilombolas. É por
reconhecer que a democracia se
faz a muitas mãos, que se asso-
cia o debate sobre a retomada
da construção da democracia
com a participação de muitos
dos seus agentes ainda hoje in-
visibilizados ou marginalizados.

Nesta semana, o Museu
Prudente de Moraes estará com
a exposição temporária Aço, do
fotógrafo Raul Rozados, e mais
uma edição do projeto Uma
Noite no Museu, com contação
de histórias e lendas amanhã,
20, às 19h, com Evair Sousa.

Já na sexta-feira, 22, às
14h30, acontece uma ativida-
de que envolverá cultura, di-
versidade cultural, respeito e
valorização das perspectivas
dos povos originários e comu-

nidades quilombolas, com o
professor Rafael Gonzaga, o
qual abordará o tema para cri-
anças e adolescentes da Casa do
Amor Fraterno de Piracicaba.

Segundo Mauricio Beral-
do, historiador do Museu Pru-
dente de Moraes, “a Primave-
ra dos Museus tem grande im-
portância no debate de assun-
tos relevantes para a socieda-
de e faz com que os museus re-
alizem um de seus objetivos,
que é o de valorizar as memó-
rias e histórias de diversos gru-
pos e demonstrar seu papel so-
cial em nossa comunidade”.

A programação completa
poder ser acessa em https://
www.gov.br/museus/pt-br/
assuntos/eventos/17a-primavera
-dos-museus/programacao

UMA NOITE NO MU-
SEU – Para participar da visi-
ta guiada, é necessário agenda-
mento prévio pelo telefone 3422-
3069 ou e-mail mprudentede
moraes@piracicaba.sp.gov.br. Se-
rão oferecidas 12 vagas para
crianças de 6 a 12 anos, sendo
necessária a presença de um res-
ponsável durante as atividades.
O Museu Histórico e Pedagógi-
co Prudente de Moraes é manti-
do pela Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural).

SERVIÇO
17ª Primavera dos Museus no Museu Histórico e Pedagógico Prudente de Moraes. De 18 a 24 de
setembro de 2023. Informações: (19) 3422-3069 ou pelo e-mail: mprudentede moraes@piracicaba.
sp.gov.br. Acesso a pessoas com deficiência motora, dificuldades de locomoção e ostomizados.
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FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

SR. ANTONIO NUNES faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 61 anos,
filho da Sra. Teodolina Nunes Pe-
reira, já falecida, era casado com
a Sra. Maria Quiteria Oliveira Otoni;
deixa os enteados: Adriana Olivei-
ra Otoni; Fabiana Oliveira Restoff,
casada com o Sr. Amauri Restoff;
Marcelo Oliveira Otoni; Luis Carlos
Oliveira Otoni, casado com a Sra.
Julia Thais Amistalden e Fabio Oli-
veira Otoni. Deixa netos, demais fa-
miliares e amigos.  Seu sepultamen-
to será realizado hoje, saindo o fé-
retro às 10h00 do Velório do Cre-
matório Memorial Metropolitano de
Piracicaba, sala “Esmeralda”, para
o Cemitério Municipal da Vila Re-
zende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MARCELO BERNARDI faleceu
ontem, na cidade de São Paulo/SP,
contava 48 anos, filho do Sr. Adil-
son Bernardi, já falecido e da Sra.
Maria Edina Zatarin Bernardi, era
casado com a Sra. Shirlei Apareci-
da Sales; deixa o filho: Leonardo
Sales Bernardi. Deixa o irmão Mar-
cos Adilson Bernardi, demais famili-
ares e amigos. Seu corpo foi vela-
do e cremado ontem, na cidade de
São Paulo/SP. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. DOVILIA ALBERONE MO-
RETTI faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 80 anos, filha dos fi-
nados Sr. Victorio Alberone e da
Sra. Benedicta Custodio, era casa-
da com o Sr. Agenor Jose Moretti;
deixa as filhas: Maria Eliete Moretti
Bicudo Sampaio, viúva do Sr. Anto-
nio Aparecido Bicudo Sampaio e
Vilma Elaine Moretti Zambello, ca-
sada com o Dr. Claudio Roberto
Zambello. Deixa netos, bisneta, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 15h30 do
Velório do Crematório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba, sala “Di-
amante”, para o Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARTA HENRIQUE DOS
SANTOS faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 41 anos, filha dos
finados Sr. José Henrique dos San-
tos e da Sra. Maria dos Prazeres
Santos. Deixa filhos, noras, genro,
demais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 17h00 da sala
02 do Velório do Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ESTHER ROSA FRANCISCO
faleceu dia 16 p.p., nesta cidade,
contava 90 anos, filha dos fina-
dos Sr. Pedro Rosa e da Sra. Ma-

ria Rosa, era viúva do Sr. Bene-
dicto Francisco; deixa os filhos:
Sonia Aparecida Francisco; Edson
Benedito Francisco, casado com
a Sra. Keila Rosti e Nilze Eliane
Francisco. Deixa netos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado anteontem, tendo
saído o féretro às 16h00 do Veló-
rio do Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba, sala “Esme-
ralda”, para o Cemitério Municipal
da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

PROFESSORA MARIA DE LOUR-
DES FAJARDO faleceu dia 16
p.p., nesta cidade, contava 75
anos, filha dos finados Sr. Raul
Fajardo e da Sra. Orminda Pache-
co Fajardo; deixa os filhos: Flavia
Fajardo Bortoleto, casada com o
Sr. Paulo Cesar Bortoleto e Fer-
nando Fajardo Angelo. Deixa de-
mais familiares e amigos. O veló-
rio ocorreu anteontem das 13h00
às 17h15 na sala “Diamante” do
Velório do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba, ten-
do seguido o féretro às 17h30
para a realização da Cerimônia de
Homenagens Póstumas no “Salão
Nobre” do mesmo local. Procedimen-
tos de Cremação serão realizados
posteriormente. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE JOÃO ALVES faleceu dia
16 p.p., nesta cidade, contava 61
anos, filho dos finados Sr. João
Horacio Alves e da Sra. Francisca
Joana dos Santos; deixa os irmãos:
Francisco João Alves; Fabiana Ma-
ria dos Santos Azevedo; Maria Oza-
ir dos Santos; Francilene dos San-
tos Lima; Maria da Conceição San-
tos da Silva e Raimundo Nonato Al-
ves. Deixa sobrinhos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado anteontem, tendo sa-
ído o féretro às 17h00 da sala “02”
do Velório do Cemitério Municipal
da Vila Rezende, para a referida
necrópole. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. NELCIO ANTONIO COCCO fa-
leceu dia 16 p.p., nesta cidade,
contava 71 anos, filho dos finados
Sr. Nelcio Cocco e da Sra. Therezi-
nha Furlan Cocco, era casado com
a Sra. Rosa Maria Cocco; deixa os
filhos: Marcos Antonio Cocco, ca-
sado com a Sra. Maria Carolina Gu-
tierrez; Rosana Cocco Poppi, ca-
sada com o Sr. Jorge Luis Poppi
Junior; Marcio Antonio Cocco e Cris-
tiano Cocco, já falecido. Deixa ne-
tos, bisnetos, irmãos, cunhados,
sobrinhos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi realiza-
do anteontem, tendo saído o fére-
tro às 16h00 do Velório da Sauda-
de, sala “03”, para o Cemitério Mu-
nicipal da Saudade. À família e ami-

gos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANGELO MILANEZ faleceu
anteontem, nesta cidade, contava
84 anos, filho dos finados Sr. Ro-
mulo Milanez e da Sra. Christina
Hellmeister, era casado com a Sra.
Edna Aparecida dos Santos; deixa
os filhos: Laura Aparecida Mello Mi-
lanez Allegretti, casada com o Sr.
Oneil Rudge Allegretti; Vanderlei
Antonio Mello Milanez, casado com
a Sra. Silvana Borges; Angelo Mila-
nez Junior, casado com a Sra. Sil-
mara C. K. Milanez e Marcos Cesar
Milanez, casado com a Sra. Bruna
Sturion Milanez. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e amigos. O
velório ocorreu anteontem das
11h00 às 14h30 na sala “Safira” do
Velório do Crematório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba, tendo se-
guido o féretro às 13h00 para a re-
alização da Cerimônia de Homena-
gens Póstumas no “Salão Nobre” do
mesmo local. Procedimentos de Cre-
mação serão realizados posterior-
mente. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. EUDETA PINHEIRO NUNES
faleceu anteontem, nesta cidade,
contava 95 anos, filha dos finados
Sr. Cesario Chiquito e da Sra. Ange-
lina Chiquito, era viúva do Sr. Jar-
bas Pinheiros Nunes; deixa os fi-
lhos: Maria Clara Pinheiro Nunes e
Maria Conceição Nunes Elias, ca-
sada com o Sr. Jose Rubens Elias.
Deixa 03 netas, 04 bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado anteontem, tendo
saído o féretro às 16h30 da sala
“A” do Velório do Cemitério Par-
que da Ressurreição, para referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. VERA LUCIA DE CAMARGO
DELPHINO faleceu anteontem, nes-
ta cidade, contava 59 anos, filha dos
finados Sr. Antonio Albino de Ca-
margo e da Sra. Josefina Mattias de
Camargo, era viúva do Sr. Vlamir
Delphino; deixa os filhos: Stefane
Mikal Delphino Rodrigues, casada
com o Sr. Lucas Bueno Rodrigues;
Diego de Camargo; Jose Delphino e
Vlamir Delphino. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 13h00 da sala
“02” do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ARNALDO ROSALINO faleceu
anteontem, nesta cidade, contava
73 anos, filho dos finados Sr. Jose
Rosalino Filho e da Sra. Guilhermi-
na Gomes Rosalino, era casado
com a Sra. Lidia Oliveira de Souza
Rosalino; deixa os filhos: Alexan-

dre Oliveira de Souza Rosalino,
casado com a Sra. Bruna Canha
Camargo Rosalino; Adriana Souza
Moreira Rosalino, casada com o Sr.
Wagner Roberto Palma; Alessan-
dra Rosalino Martins, casada com
o Sr. Andre Nogueira da Silva Mar-
tins; Daniel Rosalino; Mirian Rosali-
no dos Santos, casada com o Sr.
Jorge Andre dos Santos; Simone
Rosalino Assunção dos Santos,
casada com o Sr. Joilson Assun-
ção dos Santos; Arnaldo Rosalino
Junior, casado com a Sra. Adriana
da Silva Paula Rosalino e Geziel Oli-
veira Barros. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 10h30 da
sala “01” do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende, para a re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LUCIA SARTI MINETTO fa-
leceu anteontem, nesta cidade, con-
tava 82 anos, filha dos finados Sr.
João Sarti e da Sra. Elvira Stivam,
era viúva do Sr. Natal Minetto; deixa
os filhos: Antonio Aparecido de Je-
sus Minetto, casado com a Sra. An-
drea Nicolau Minetto; Tania Apareci-
da Minetto; Natal Minetto Junior, ca-
sado com a Sra. Taitiany Karita Bon-
zanni Minetto; Daniela Minetto e Luiz
Fernando Sarti Minetto. Deixa netos,
demais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 13h00 do Veló-
rio Memorial Bom Jesus, da cidade
de São Pedro/SP, sala 01, para o
Cemitério Municipal da Saudade de
São Pedro/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE PEREIRA DA SILVA fale-
ceu anteontem, nesta cidade, con-
tava 55 anos, filho do Sr. Sebastião
Pereira da Silva, já falecido e da Sra.
Severina Maria da Silva; deixa os
filhos: Jose Orlando e Josinaldo
Pereira da Silva. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 15h00 da sala
“03” do Velório do Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO RODRIGUES DOS
SANTOS faleceu anteontem, nes-
ta cidade, contava 70 anos, filho
da Sra. Maria Barra dos Santos,
já falecida; deixa os filhos: An-
dre; Anderson; Andriele; Andriel
e Adrian. Deixa netos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 13h30 da sala
“01” do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para a refe-
rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

ANA PAULA PEREIRA LEITE fale-
ceu anteontem, na cidade de São
Paulo/SP, contava 38 anos, filha do
Sr. Luiz Rene Leite, já falecido e da
Sra. Oreli Aparecida Napoleão Pe-
reira Leite. Deixa irmãos, sobrinho,
demais familiares e amigos. O ve-
lório ocorreu ontem das 09h00 às
16h00 na sala “Safira” do Velório
do Crematório Memorial Metropoli-
tano de Piracicaba, tendo seguido
o féretro às 16h15 para a realiza-
ção da Cerimônia de Homenagens
Póstumas no "Salão Nobre” do
mesmo local. Procedimentos de
Cremação serão realizados pos-
teriormente. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ZILDA SGORLON BELTRA-
ME faleceu dia 15, nesta cidade,
contava 70 anos, filha dos fina-
dos Sr. Jose Sgorlon e da Sra.
Abigail Gomes Sgorlon, era viúva
do Sr. Antonio Beltrame; deixa os
filhos: Agnaldo Beltrame, casado
com a Sra. Maria Ines de Almeida
Beltrame; Rogerio Beltrame e Da-
nilo Beltrame. Deixa netos, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado dia 16, tendo
saído o féretro às 16h00 da Igreja
Metodista da Paulista, sito Rua
Benjamin Constant, nº 2.964 – Bair-
ro Paulista, para o Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. FRANCISCO BERNARDINO fa-
leceu dia 16, nesta cidade, contava
92 anos, filho da Sra. Laura Ber-
nardino, já falecida, era viúvo da
Sra. Maria Costa Bernardino; deixa
os filhos: Raimundo Bernardino Cos-
ta, casado com a Sra. Melani Apa-
recida Contarino Bernardino; Anto-
nio Bernardino Costa, casado com
a Sra. Silvia Regina Colina Bernar-
dino; Francisca Bernardino Costa,
casada com o Sr. Jurandir Betone;
Cicera Maria Bernardino Franzin,
casada com o Sr. Luis Henrique Fran-
zin; Iza Maria Aparecida Bernardi-
no; Maria José Costa Bernardino
Matsuo, casada com o Sr. Nelson
Hiroshi Matsuo; José Costa Bernar-
dino e Matheus Lobo Bernardino.
Deixa netos, bisnetos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado dia 16, tendo saído o
féretro às 14h00 do Velório da Sau-
dade, sala 04, para o Cemitério Muni-
cipal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LUIS CARLOS ALESINA fale-
ceu dia 16, na cidade de Limeira/SP,
contava 53 anos, filho do Sr. Achile
Mario Alesina, já falecido e da Sra.
Therezinha Barbosa, era casado
com a Sra. Natalia Marinho Pinheiro
Alves; deixa os filhos: Nathalia Fer-
reira Alesina; Luis Gabriel Ferreira
Alesina e Luis Enrico Alesina. Deixa
irmãos, cunhados, sobrinhos, de-

mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado dia 17, sa-
indo o féretro às 10h00 do Velório
do Crematório Memorial Metropoli-
tano de Piracicaba, sala “Safira”,
para o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

ADVOGADO DR. RICARDO DA SIL-
VA DIAS faleceu dia 16, nesta ci-
dade, contava 94 anos, filho dos fi-
nados Sr. Agripino Luiz Dias e da
Sra. Maria da Silva Dias, era casa-
do com a Sra. Benedicta Bueno da
Rocha Dias; deixa os filhos: Maria
Beatriz; Maria Cristina e José Ricar-
do, já falecido. Deixa demais famili-
ares e amigos. O velório ocorreru
dia 17 das 08h00 às 10h45 na sala
“Diamante” do Velório do Cremató-
rio Memorial Metropolitano de Pira-
cicaba, seguindo o féretro às 11h00
para a realização da Cerimônia de
Homenagens Póstumas no “Salão
Nobre” do mesmo local. Procedimen-
tos de Cremação serão realizados
posteriormente. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANTONIO RODRIGUES DA
ROCHA faleceu dia 16, nesta ci-
dade, contava 91 anos, filho dos
finados Sr. Alfredo Rodrigues da
Rocha e da Sra. Maria Luiza de
Jesus, era viúvo da Sra. Antonia
Moreno da Rocha: deixa os filhos:
Maria Luiza Rocha Novaes, casa-
da com o Sr. José Reginaldo No-
vaes; Ivete Moreno Rocha; Maria
Helena da Rocha Oliveira, casada
com o Sr. José Roberto de Olivei-
ra; Evaldo Moreno da Rocha, ca-
sado com a Sra. Maria Araujo Mo-
reno da Rocha e José Moreno da
Rocha, casado com a Sra. Rosan-
gela Maria Puga da Rocha. Deixa
netos, bisnetos, demais familiares
amigos. Seu sepultamento foi rea-
lizado dia 16, tendo saído o féretro
às 17h00 do Velório da Saudade,
sala 02, para o Cemitério Municipal
da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANDERSON ROGERIO LOPES
faleceu dia 15, na cidade de Salti-
nho/SP, contava 48 anos, filho do
Sr. Antonio Carlos Lopes, já fale-
cido e da Sra. Sueli de Fatima Apa-
recida Lopes, era casado com a
Sra. Graziela Machi Lopes. Deixa
demais familiares e amigos. O Ve-
lório foi realizado dia 16, da 01h00
às 17h00 no Velório Municipal de
Saltinho/SP, sendo transladado o
corpo para o Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba, às
10h00 para a realização da Ceri-
mônia de Homenagens Póstumas
no “Salão Nobre”. Procedimentos
de Cremação serão realizados
posteriormente. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA EDNA DE SOUZA
OLIVEIRA faleceu dia 15pp na ci-
dade de Piracicaba, aos 69 anos
de idade e era casada com o Sr.
João Dias de Oliveira. Era filha dos
finados Sr. Manoel de Souza e da
Sra. Barbara Rosa. Deixa os fi-
lhos: Edineia Oliveira Colina ca-
sada com Anderson Colina, Paulo
Cesar Dias de Oliveira casado
com Rigoberta Nunes de Oliveira
e Andre Luiz Dias de Oliveira ca-
sado com Pamela Chris da Silva
de Oliveira. Deixa netos, demais
parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se d ia 16pp ás
10:30hs, saindo a urna mortuária
do Velório Municipal de Anhembi,
seguindo para o Cemitério Munici-
pal de Anhembi. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. NEUZA CANDIDA DE SOUZA
FELIX faleceu dia 15pp na cidade
de Piracicaba, aos 53 anos de ida-
de e era casada com o Sr. Maxwell
Felix dos Santos. Era filha dos fina-
dos Sr. Benedito Candido de Souza
e da Sra. Benedita Corsi de Souza.
Deixa a filha Pamela Cristina de Sou-
za Barbosa. Deixa 2 netas, demais
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 16pp ás 13:30hs,
saindo a urna mortuária do Velório
da Vila Rezende - Sala 02, seguin-
do para o Cemitério Municipal de Vila
Rezende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. LEONOR OSTI MOVIO fale-
ceu dia 15pp na cidade de Piraci-
caba, aos 70 anos de idade e era
viúva do Sr. Antonio Aparecido
Movio. Era filha dos finados Sr.
Antonio Osti e da Sra. Rosaria Gu-
tierrez Bega Osti. Deixa os filhos:
Sandro Alex Movio casado com Iva-
nete Ferreira Movio, Leopoldo Afon-
so Movio casado com Rosilene Fer-
reira Movio e Andrea Fabiana Mo-
vio casada com Odair Franco Pe-
lissari. Deixa netas, demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento
deu-se dia 16pp ás 16:00hs, sain-
do a urna mortuária do Velório Mu-
nicipal de Rio das Pedras, seguin-
do para o Cemitério Municipal de
Rio das Pedras. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. LOURDES MARTINIANO FER-
RAZ faleceu dia 15pp na cidade de

Piracicaba, aos 56 anos de idade e
era casada com o Sr. Argeu Ferraz.
Era filha do Sr. Joaquim Martiniano e
da Sra. Benedita Pereira Martinia-
no, falecida. Deixa demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento
deu-se dia 16 pp ás 10:30 hs, sain-
do a urna mortuária do Velório da
Vila Rezende - Sala 01, seguindo
para o Cemitério Municipal da Vila
Rezende. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ZILDA CANATELLI ZAMU-
NER faleceu dia 15pp na cidade
de Piracicaba, aos 97 anos de ida-
de e era viúva do Sr. Rinaldo Za-
muner. Era filha dos finados Sr.
Domingos Canatelli e da Sra. An-
tonia Serafim. Deixa os filhos: Ma-
ria Aparecida Zamuner Vechini
casada com Paulo Cesar Vechini,
Antonio Domingos Zamuner casa-
do com Sonia das Graças Benat-
to Zamuner, Maria Antonia Zamu-
ner Pizzinatto casada com Jose
Braz Pizzinatto e João Zamuner.
Deixa netos, bisnetos, demais
parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se d ia 16pp ás
16:30hs, saindo a urna mortuária
do Velório no Parque da Ressur-
reição - Sala D, seguindo para o
Cemitério Parque da Ressurrei-
ção. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

JOVEM ENRICO GUTIERREZ
PASCHOALINI faleceu anteontem
na cidade de Piracicaba aos 23
anos de idade e era filho da Sra.
Elaine Cristina Gutierrez. Deixa
demais parentes e amigos. O seu
sepultamento deu-se ontem as
16:30 hs no Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. JOANA MARIA DE ALMEI-
DA SOARES faleceu anteontem na
cidade de Piracicaba aos 61anos
de idade e era casada com o Sr.
Levi Soares. Era filha do Sr.  La-
zaro Vaz de Almeida e da Sra. Ali-
ce Pinheiro de Almeida, falecidos.
Deixa os filhos: Alexandre Soares,
Tatiane Roberta de Almeida Moita
casada com Armando Ciriaco de
Camargo Junior, Cristiane Roberta
de Almeida Moita, Reinaldo Rober-
to de Almeida Moita. Deixa netos,
demais parentes e amigos. O seu

sepultamento deu-se ontem as
16:30hs saindo a urna mortuária
do Velório do Cemitério Parque da
Ressurreição - Sala B, seguindo
para o Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA SELMA REGINA BISPO
GUERRA faleceu ontem na cida-
de de Piracicaba,  aos 47 anos de
idade e era casada com o Sr. Ale-
xandre Guerra dos Santos. Era
filha do Sr. Joaquim Paulo Bispo e
da Sra. Maria Candida Bispo. Dei-
xa os filhos: David e Maria Julia.
Deixa demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se on-
tem ás 16:30hs, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal de
Rio das Pedras, seguindo para o
Cemitério Municipal de Rio das
Pedras. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. MARCOS AURELIO MARTIM
faleceu anteontem na cidade de Pi-
racicaba,  aos 56 anos de idade e
era casado com a Sra. Maria Irene
da Cruz Martim. Era filho do Sr. Car-
melindo Martim e da Sra. Maria The-
resa Longatti Martim, falecidos. Dei-
xa as filhas: Bianca e Beatriz. Dei-
xa netas, demais parentes e ami-
gos. O velorio ocorreu ontem na Sala
Esmeralda no Memorial Metropolita-
no de Piracicaba a partir das
07:30hs até as 16:00hs, As 15:00hs
houve a Cerimônia de homenagens
póstumas no Salão Nobre também
no mesmo local. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS.

ALEXANDRE EVANGELISTA DE
OLIVEIRA faleceu anteontem na
cidade de Piracicaba,  aos 47 anos
de idade. Era filho do Sr. Adão
Evangelista de Oliveira e da Sra.
Domingas Rodrigues de Oliveira,
falecidos. Deixa demais parentes
e amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem ás 17:00hs, saindo
a urna mortuária do Velório da Vila
Rezende - Sala 01, seguindo para
o Cemitério Municipal da Vila Re-
zende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA ANTONIA COAN
MACHIA faleceu ontem na cidade
de São Paulo,  aos 71 anos de ida-
de e era casada com o Sr. Geraldo
André Machia. Era filha do Sr. João
Coan e da Sra. Lazara Melare Coan,
falecidos. Deixa os filhos: Elis Regi-
na, Joceilson Rosivaldo, Adilson,
Elienai e Elaine. Deixa demais pa-
rentes e amigos. O seu sepultamen-
to dar-se-á hoje ás 16:30hs, saindo
a urna mortuária do Velório no Par-
que da Ressurreição - Sala A, se-
guindo para o Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. VERA LUCIA FAVA DE ARA-
UJO faleceu dia 16 na cidade de
Piracicaba, aos 47 anos de idade e
era casada com o Sr. Francisco
Rodrigues Filho. Era filha do Sr. Le-
andro Jose de Araujo, falecido e da
Sra. Nadir Fava de Araujo. Deixa

demais parentes e amigos.  O seu
sepultamento deu-se dia 17 ás
13:30hs , saindo a urna mortuária
do Velório da Vila Rezende – Sala
01, seguindo para o Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SR. ANTONIO BEZERRA DE SOU-
SA faleceu dia 15 na cidade de Pi-
racicaba, aos 76 anos de idade e
era casado com a Sra Josete Fer-
reira de Sousa. Era filho do Sr. Luiz
Gonzaga Bezerra e da Sra. Jovina
Bezerra de Sousa, falecidos. Deixa
a filha: Karen Ferreira Albertini ca-
sada com Helder Tochizawa Alber-
tini. Deixa demais parentes e ami-
gos. O velorio ocorreu dia 16 na Sala
Diamante no Memorial Metropolita-
no de Piracicaba a partir das
11:30hs até as 17:00hs, As 12:00hs
houve a Cerimônia de homenagens
póstumas no Salão Nobre também
no mesmo local. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SRA. DANIELLE REGINA ARISA
SANTOS faleceu no dia 16/09 na
cidade de São Pedro aos 37 anos
de idade e era casada com o Sr:
Rodrigo Segato dos Santos .Era fi-
lha do: Sr. Antonio Sergio Arisa e da
finada: Sra. Salete Aparecida de
Lima Arisa.Deixa os filhos: Paulo
Henrique Arisa Segato Santos e
Antonio Arisa Segato Santos.Deixa
demais parentes e amigos. O seu
sepultamento deu se dia 17/09 sa-

indo o féretro ás 08:00 h do Velório
Municipal de São Pedro-Sala1 se-
guindo para o Cemitério daquela lo-
calidade onde foi inumada em jazi-
go da família. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SRA. ISABEL LEME IMPERATRICE
faleceu ontem na cidade de São
Pedro aos 103 anos de idade e era
viúva do Sr.Pedro Imperatrice . Era
filha dos finados Sr.Francisco de
Toledo Leme e da Sra.Maria José
de Toledo. Deixa as filhas: Cleusa
Maria e Delza Maria.Deixa netos,
bisneta e demais parentes. O seu
corpo foi transladado para a cida-
de de Atibaia/SP e o seu sepulta-
mento dar se hoje a´s 16:0h saindo
a urna mortuária do Velório do Ce-
mitério Municipal de João Batista
seguindo para o Cemitério da mes-
ma localidade onde foi inumada em
jazigo da família.À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SR. ANTONIO LOPES DE SOUZA
faleceu ontem na cidade de São
Pedro aos 67 anos de idade e era
filho dos finados Sr. Benedito Lo-
pes de Souza e da Sra.Josefa Ma-
ria de Jesus. Deixa irmãos, sobri-
nhos e demais parentes.O seu se-
pultamento dar se hoje ás 09:00 h
no Cemitério Parque São Pedro
onde foi inumado em jazigo da
família.À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais. 
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Reverências de corpo
ausente é o terceiro li
vro de poemas de Mar-

garida Patriota. O primeiro veio a
público em 2017, com o título de
Laminário, quando já conhecida e
reconhecida como romancista,
contista e ensaísta, resolveu ela
incursionar pelo campo da poesia.
E chegou com a segurança e o ta-
lento que lhe era peculiar nos ou-
tros gêneros literários. O segundo,
Tempo de delação, foi editado em
2019. Agora vem a autora continu-
ar sua trajetória bem-sucedida
também de poeta.

Já se disse que poesia não é
para ser entendida, mas para ser
sentida. Parece-me, no entanto,
mais adequado pensar que poesia,
como arte que é, deve ser princi-
palmente fruída. A poesia se mani-
festa nos vãos e nos veios da lin-
guagem – densa, porque sintética
e incisiva, mas também rarefeita,
porque subjetiva e imprecisa. Na
linguagem poética se processam
as imagens de sonhos e desejos,
de desafios e devaneios, de sus-
tos e vertigens que o poeta profes-
sa. A leitura de um bom livro de
poemas é uma colheita de surpre-
sas. É assim que deve vir o leitor
para o conjunto de textos do livro
de Margarida, com o espírito ávido
de novos sabores de quem vai para
um pomar de frutos exóticos ou
desconhecidos.

Embora aparentemente con-
vencional, tanto no sentido da es-
trutura poemática quanto no que
concerne ao conteúdo, a poesia da
autora surpreende pela escolha e
pela combinação cuidadosas do
vocabulário e pela elaboração de
uma linguagem de fino trato semân-
tico, com inusitados efeitos poéti-
cos.

O reportório temático que per-
meia todo o livro é variado, e é de
se notar que recai sobre situações,

Reverência de corpo ausente,
livro recém-lançado de Margarida Patriota

Wilson Pereira

fatos, coisas, seres, que povoam
o mundo imediato da escritora, o
agora imanente, as circunstâncias
que se lhe apresentam no dia a dia.
Com Ortega Y Gasset ela bem que
poderia repetir: “eu não sou eu ape-
nas, sou eu minhas circunstânci-
as”. As reverências que o ofício
poético lhe pede se destinam às
suas referências de ser e estar no
aqui e no agora, de corpo ausente,
mas de olhar agudo e atento a tudo
que sua bateia pode extrair de ge-
mas para os poemas. Sua poesia
não alça voos nefelibatas, não cis-
ma altas filosofias nem segue ro-
tas abstratas. Antes, cava o chão
do cotidiano e lança seu foco para
captar do instante a essência por
trás e por dentro das aparências e
para revelar o que é imperceptível
ao senso comum, como afirma:
“vasto existir fermenta/sob o que
aparenta (poema Eva. p. 7).

Como a poesia é ressignifica-
ção das palavras, ou reinvenção do
mundo, do real, pela linguagem, a
sensibilidade criativa da poeta vai
tecendo uma rede de metáforas
para renovar o sentido das coisas

e dos assuntos que aborda e que
borda com suas imagens poéticas.
Nem sempre o poema resulta
numa construção lógica, de fácil
entendimento. A autora mesma
alerta: “nem tudo deságua em
compreensão ou sedimento” (do
poema “Dos fluxos da consciência,
p. 26). Não é que a poesia de Mar-
garida seja hermética ou sofistica-
da; ela é mesmo clara, acessível,
sem nada de artificialismo verbal
ou de rebuscamento esnobe. Tam-
bém não se pode inferir que o poe-
ma não sirva para alguma reflexão
ou para a abstração de alguma
mensagem que o leitor por acaso
queira dele retirar, mesmo por que
todo texto tem como objetivo a co-
municação com o receptor. E a
autora não é alienada, não perde o
vínculo com a realidade. Há, por
exemplo, o citado poema “Eva” que
versa sobre a evolução da mulher
na luta para conquistar seu lugar
na sociedade, poema no qual se
destacam os seguintes versos:
“Envigora-se para a luta/ no convir
se afasta/ mastiga com prazer/ a
polpa que emancipa”. Cite-se, ain-

Wilson Pereira -
Brasília (SP) - é
poeta, contista,

cronista,
ensaísta e

associado da
Associação
Nacional de
Escritores.

Autor de obras
para crianças e jovens,

com 19 livros publicados.
wilsonpereirapoeta.blogspot.br

da, o poema “Do preservar” (p. 45),
em que ela deplora as queimadas
que destroem a natureza.

No entanto o que se sobrepõe
a qualquer ideologia ou intenção
semântica de viés pragmático é o
teor estético por excelência. O
compromisso da autora é essen-
cialmente com a poesia enquanto
arte das palavras. Mesmo quando
a composição poética explora sim-
ples objetos, coisas banais, a sur-
presa surge, de repente, como um
facho luminoso no fim do poema.
É o que ocorre em “Dos momen-
tos de paz” (p. 64), em que depois
de enumeradas diversas coisas
que compõem o ambiente da cozi-
nha, vem o impacto instigante dos
últimos versos: “Frutas na fruteira/
flores na mesa/ suco na jarra/ cal-
da na compoteira/ No livro aberto/
ao lado dos pães/ Édipo mata o pai/
e desposa a mãe”.

Outro caso exemplar da capa-
cidade da autora de criar ambigui-
dades conotativas aparece no po-
ema “Acebolada escusa” (p. 47), no
qual, após referir-se à lágrima pro-
vocada pelo corte da cebola, ela
conduz para o arremate em que
outra lágrima, de sentido dramáti-
co, mas não revelado, é sugerida.

Os poemas desse Reverênci-
as de corpo ausente, como os dos
dois livros anteriores, são extração
da mais fina e lapidada lavra poéti-
ca, a ponto de inscrever o nome de
Margarida Patriota entre os melho-
res poetas da atualidade no Brasil.

Margarida Patriota

divulgação
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Vi os dinossauros. Foi
num trevo da entrada
de Nioaque, município

da região centro-oeste. Uma fê-
mea, da espécie abelissauro, de
couro verde como um crocodilo,
postura ereta, patas pequenas en-
colhidas como braços. Ela espera,
embaixo de um ipê-rosa, que os fi-
lhotes saiam dos ovos. Que percor-
ram em breve o vale cortado pelo
rio Miranda, de solo argiloso, ver-
melho-escuro. Ali, nas barrancas,
foram encontrados  vestígios nas
rochas, pegadas, pistas desses
animais que circulavam por um dos
maiores vales da Terra.

Imagino os seus corpos imen-
sos, os chifres, as cristas, os ba-
bados de pele, as armaduras ós-
seas, as mandíbulas com fileiras de
dentes moendo, triturando folhas,
frutos e carnes. As grandes mana-
das nas encostas, os confrontos
agressivos dos bandos, toneladas
presas na lama, os assobios, os
estrondos sônicos do estalar de
suas caudas. De repente, uma ca-
tástrofe. Uma nuvem de poeira blo-
queou os raios do sol. Por toda
parte frio e incêndios. Um asteroi-
de vindo do céu causou a extinção
em massa dessas espécies, com
exceção das aves emplumadas,
aves que enfrentaram o terror, úni-
ca linhagem sobrevivente da explo-
são carbonizante. O objetivo divi-
no da criação desses animais ha-
via se cumprido. Terá sido entre o
quinto e o sexto dia? Entre uma e

DINOSSAUROS EM NIOAQUE

Raquel Naveira - Campo Grande (MS) - é
escritora, poeta, ensaísta e professora. Membro

da Academia Sul-Mato-Grossense de Letras,
Academia Cristã de Letras de São Paulo e da

Academia de Ciências de Lisboa.

Raquel Naveira outra era? Entre um movimento e
outro das marés? Monstros povoa-
ram as águas. Leviatãs, cobras, tar-
tarugas e lagartos rastejaram pelas
areias. O Homo Sapiens começou a
evoluir no planeta.

Nioaque...palavra com todas as
vogais. Vem do tupi-guarani “Anhi-
ac” que significa “clavícula quebra-
da”. Uma das cidades mais antigas
do sul de Mato Grosso.  Fundada em
1849 pelo sertanista Joaquim Lopes,
que fincou dois troncos de piúva em
homenagem ao Barão de Antonina,
patrocinador da expedição. Invadida
durante a Guerra do Paraguai. Na
praça central, um canhão e o Monu-
mento dos Heróis da Retirada da
Laguna relembram a bravura, o so-
frimento atroz dos que lutaram até o
sangue.

Todos que passaram por Nioa-
que: dinossauros, soldados, índios,
sertanistas, desbravadores, escrito-
res como o romancista Visconde de
Taunay (1843-1899) e o folclorista
Hélio Serejo (1912-2007), todos, to-
dos deixaram seus rastros, marcas,
sinais, esqueletos, fósseis cristaliza-
dos de tocas, de fezes e lágrimas.

Vão longe os tempos dos dinos-
sauros, afogados em milhares e mi-
lhares de anos. Posso ainda ver um
dinossauro? Os dinossauros são um
medo superado? Serei eu um dinos-
sauro?

Depois dos dinossauros, as es-
trelas continuaram suspensas e bri-
lhantes no firmamento. Imperecíveis.
Olho para elas e aguardo, a qual-
quer momento, a luz fugaz de um
meteoro sobre mim.

Livraria Sebo Liberdade
Livros -  CD’S - DVD

Compra e Vende

Praça Carlos Gomes, 124 - metrô Liberdade - São Paulo
Tel.: (11) 97703-9266 -  3115-1579
www.seboliberdade.com.br

sebo.liberdade@gmail.com

Em comemoração aos 34 anos de
circulação interrupta, prestamos home-
nagem a Adriano Nogueira e Evaldo Vi-
cente que foram fundamentais para que
pudéssemos resistir por tanto tempo. 

Adriano Nogueira (1928 - 2004), es-
critor, poeta e advogado, editou o jornal
até a edição nº 178, junho de 2004, mês
do seu falecimento, aos 23 dias, em Pi-
racicaba. Ele foi  o elo de ligação para
dar início à parceria com A Tribuna Pira-
cicabana. Foi fundamental para que o
jornal tivesse voz e vez no meio literário
e intelectual.  

Linguagem Viva, desde sua fundação, em setembro de 1989, é
impresso e encartado no jornal A Tribuna Piracicabana que tem Evaldo
Vicente como seu diretor e proprietário. Parceira que vem desde o pri-
meiro número, alcança 409 edições em setembro de 2023. 

Essa longa vida só foi possível graças à parceria e ao apoio de A
Tribuna Piracicabana e do seu editor Evaldo Vicente.

Deixamos nosso agradecimento e abraço a Evaldo Vicente e a toda
equipe de A Tribuna Piracacicabana:  Evaldo Vicente Filho, Sidnei Bor-
ges, Nedilson Camargo, Camilo Borges, Andreia Paschoal e Pedro Pas-
choal.

Nosso eterno agradecimento a Adriano Nogueira.
Agradecemos também a nossos parceiros, colaboradores e leito-

res que foram fundamentais para alcançarmos 34 anos de resistência. 
E, todos unidos, continuaremos na luta, por mais algumas déca-

das, pela  divulgação do escritor e da Literatura brasileira e pela demo-
cratização do livro e da leitura.

34 Anos de luta e resistência

Adriano Nogueira, Rosani
Abou Adal, Fábio Lucas e

Evaldo Vicente.

divulgação
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Prezada amiga:
 Neste mês o LINGUAGEM VIVA está completando 34 anos,

longa jornada pela causa da cultura.
Meus parabéns e votos de que o jornal, sua editora e colabo-

radores tenham longa e profícua existência.
Um abraço muito especial à estimada amiga Rosani, poeta e

jornalista de escol.

www.livrariacalil.com.br - calil@livrariacalil.com.br
 www.incunabulo.com.br - livrariaincunabulo@gmail.com

Rua Barão de Itapetininga, 88 - Cj. 917 - São Paulo - SP - 01042-903
Tel.: (11) 3255-0716 - 3255-0075 - Cel.: 93377-7025  @livrariacalil

Compra e Venda, Encadernações e Restaurações.

Livros usados, edições esgotadas, obras raras,
mapas, gravuras e manuscritos.

Livraria Calil Antiquária

“Conselheiro XX” era o pseu-
dônimo do escritor Humberto de
Campos.  Nascido em 1886, na ci-
dadezinha maranhense de Miritiba,
posteriormente, rebatizada com o
seu nome. Teve uma infância de
pobreza e parte dela vivida em Par-
naíba (PI). A casa em que morou
virou um museu e no quintal está o
frondoso cajueiro que ele plantara
e perpetuara na crônica “Um Amigo
de Infância”. Hoje uma atração tu-
rística.

Faleceu precocemente aos 48
anos, no auge da fama. Decorrente
de uma doença degenerativa co-
nhecida por hipertrofia da hipófise.
Mal que o torturou até a manhã de
5 de dezembro de 1934, quando
faleceu ao ser submetido a uma
operação cirúrgica, na Casa de Saú-
de Dr. Eiras, no Rio de Janeiro.”
Mesmo sob dores implacáveis, ele
escrevia diariamente. E o fazia por
necessidade financeira, como obser-
vou o escritor Tito Lívio Ferreira:

“A narrativa de seus males
emociona. Não os descreve para
implorar, para mendigar ou para la-
mentar. Escreve pela necessidade
de ganhar a vida. E ganha-a com
sacrifício e com honra. Suas dores
de todos os instantes forçam-no a
traçar páginas piedosas, irônicas e
humanas.” (Em “Humberto de Cam-
pos”, de Benício Medeiros, p. 34,
editado pela ABL, 2010)

Humberto de Campos foi um
dos dois ou três escritores mais li-
dos na sua época. E deixou uma

A PSICOGRAFIA SOB A VISÃO DA JUSTIÇA

José Ribamar Garcia vasta e importante obra literária com-
posta de 29 volumes. Sobre esse
legado, recorremos ao  comentário
do mestre  Enéas Athanázio:

“Como tantos escritores naci-
onais, Humberto de Campos está
esquecido. Suas obras estão esgo-
tadas e não se vendem nas livrari-
as; não têm merecido teses acadê-
micas ou manifestações da crítica,
aliás, cada vez mais raras. No en-
tanto, foi o cronista mais famoso do
seu tempo, além de primoroso con-
tista, crítico, ensaísta e poeta” (“Li-
vro sobre Livros – contos e artigos”,
Camboriú - Sta. Catarina, 2023).

Três anos depois de sua mor-
te, o médium Chico Xavier (Francis-
co Cândido Xavier), então com 27
anos de idade, psicografou alguns
livros de Humberto de Campos, que
tiveram sucesso de vendas pelo
País afora.

A viúva do escritor, Sra. Catha-
rina Vergolino de Campos, induzida
pelo editor de Humberto de Campos,
recorreu à Justiça, através de uma
Ação Declaratória contra Chico Xa-
vier, Federação Espírita Brasileira e
a Livraria Editora da própria Fede-
ração.

Pretendia a viúva que a Justi-
ça declarasse se os livros psicogra-
fados fossem ou não de autoria do
Espírito de Humberto de Campos.
Se fossem, os direitos autorais per-
tenceriam à Família dele. E, se não
fossem que se apreendessem os
exemplares e os réus condenados
às penas das leis (civil e penal).

Porém, a Justiça entendeu que
o assunto não era de sua compe-
tência. Tratava-se de matéria ex-ter-
rena. E julgou a viúva carecedora
de ação. Essa história está contada
no  livro “A  Psicografia Ante os Tri-
bunais”, de Miguel Timponi, (Edito-
ra da Federação Espírita Brasileira,
5ª edição, 1959, Rio de Janeiro -
RJ.).Timponi foi o advogado dos
réus.

José Ribamar
Garcia - Rio de
Janeiro (RJ) -

é escritor,
cronista,
contista,

romancista e
advogado.
Autor de

Ressonância,
Em Preto e
Branco, entre outras obras.
Jrg@jrgadvogados.com.br

divulgação

Aconteceu num instante.
Ao entrar numa rua à esquerda, um raio de sol feriu os meus olhos.
Não durou mais do que um segundo, mas o suficiente para me

deixar momentaneamente cego.
Meu primeiro impulso foi diminuir a marcha, conduzir o carro para a

direita e estacioná-lo.
Não conseguia, entretanto, lembrar se a rua estava vazia, ou se

havia algum carro estacionado junto ao meio fio.
Um medo enorme tomou conta de mim e brequei com violência,

mesmo correndo o risco de provocar um acidente.
Fechei os olhos esperando ouvir o som de outro veículo chocando-

se com o meu, enquanto o coração batia forte repercutindo no corpo
inteiro, especialmente na garganta, e uma onda de suor encharcava
minha camisa.

Abri os olhos.
Uma tênue claridade se fez e, aos poucos, fui recuperando minha

capacidade de ver.
A rua estava totalmente vazia.
Meu carro abandonado no meio da pista.
O coração iniciou seu caminho de volta à normalidade.
Rapidamente estacionei o carro e, aliviado, me dei conta de que

nem dez segundos haviam se passado.
Respirei aliviado...

Raio de Sol

Paulo Condini é escritor, jornalista, editor,
ficcionista, romancista, professor de Língua e

Literatura Portuguesa, ator e produtor. Autor de
Socorro, Os filhos do rio, entre outros livros.

Paulo Condini

Enéas Athanázio - Balneário Camboriú (SC) -
é escritor, advogado, biógrafo, contista,

ensaísta e membro do Instituto Histórico e
Geográfico de Santa Catarina.

Humberto de Campos
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A Editora Mantiqueira
e o Museu Casa da

Xilogravura,

de Campos do Jordão,
externam

seus parabéns pelos

34 anos do

Linguagem Viva, uma empreitada heroica.

www.editoramantiqueira.com.br

Eu mostrei num artigo os er
ros de português e de la-

tim do professor Luiz Geraldo Fon-
seca e Guerra, o mestre que lá no
Recife se acha realmente numa
posição superior, pois ele mora no
alto do Mandu, o seu Olimpo, lugar
de onde lança raios como um Júpi-
ter pernambucano. Gosto muito do
Recife e dos recifenses, dos nomes
antigos dos seus becos e de suas
ruas: Beco da Luxúria, Beco do Ci-
rigado, Rua do Fogo, Rua do Peixe
Frito, Rua dos Sete Peados Mor-
tais… São lindos o Teatro Santa
Isabel, os sobrados do Cais Mar-
tins de Barros, os rios Capibaribe,
Beberibe e Jaboatão. E as frutas
da capital de Pernambuco? O sa-
bor afrodisíaco da manga, da man-
gaba, do caju, do sapoti, do abaca-
xi, do tamarindo! Pois é, gosto tan-
to do Recife e dos recifenses, que
chego até a gostar do professor
Guerra!

Mas voltemos ao nosso as-
sunto. Apreciem uma confissão
desse professor:

“…sou homem de um único
livro.”

Isto significa que o trovejante
pedagogo do Alto do Mandu só lê
um livro, como ele declarou: um
exemplar de uma edição, de 1966,
do Pequeno dicionário brasileiro da
língua portuguesa, do Aurélio Bu-
arque de Holanda. E incoerente, o
professor Guerra é admirador da
seguinte frase:

“Timeo hominem unius libri”
(“Temo o homem de um só li-

vro”)
Salienta Renzo Tosi,

no Dizionario delle sentenze latine
e greche, lançado em Milão no ano
de 1991, pelo Editora Rizzoli: esta
máxima de origem desconhecida,
é atribuída a Santo Tomás de Aqui-
no e serve “para ridicularizar a pes-
soa que, tendo uma única leitura,
pretende conhecer a fundo deter-
minado assunto, ensiná-lo e disser-
tar sobre ele”. Aliás, Renzo Tosi ci-
tou três variantes da máxima. Uma
é em italiano:

“Dio mi guardi da chi studia un
libro solo”

(“Deus me proteja de quem
estuda num só livro”)

Fernando
Jorge - São

Paulo (SP) - é
escritor,

historiador,
jornalista,
biógrafo,

crítico
literário,

dicionarista e
enciclopedista.

Autor de EU AMO OS DOIS
(Editora Novo Século).

https://fernandojorge.com/

É MUITO PERIGOSO FICAR
LENDO UM ÚNICO LIVRO

Fernando Jorge Renzo alude à “troça que se
faz do padre que só reza missa se
tiver o missal diante de si”. Ora, o
professor Luiz Geraldo se orgulha
de ser “homem de um único li-
vro”… Professor, meu angélico pro-
fessor, isto é perigoso para a sua
pessoa, é perigosíssimo! É tão
perigoso como só comer, todos os
dias, uma salada de alfaces e de
pepinos. Veja, professor, assim
como o nosso organismo precisa
de alimentos mais substanciosos,
ricos em proteínas, vitaminas e
sais minerais, o nosso cérebro, o
nosso espírito, a nossa cultura,
também não podem ser nutridos
apenas com um só livro. Percor-
rer o texto de um só livro, ao longo
da vida, é o mesmo que limitar a
visão da nossa mente. É a miopia
do intelecto, mas sem óculos…

Os nazistas só liam um livro,
o Mein Kampf (“Minha Luta”) de
Adolf Hitler, e dessa obra repleta de
ódio louco, selvagem, nasceu a
fúria monstruosa dos fanáticos
seguidores do Führer do Terceiro
Reich contra a democracia repre-
sentativa, os direitos humanos, a
liberdade de imprensa, de expres-
são e de religião, o sadismo con-
tra as raças, que eles chamavam
de “inferiores”, dos judeus, ciganos,
eslavos, índios e negros.

Lamentou o escritor e poeta
inglês Georg Herbert (1593-1633)
nas sua obra Jacula Prudentum:

(“ai de quem não lê mais que
um livro!”)

(“Woe to him that reads but
one book”)

Ficar a vida inteira lendo um
único livro é como só conseguir ver
uma árvore, ao penetrar em esplên-
dida e imensa floresta tropical.

dizem os bardos que uma
cidade é feita de homens,

com várias mãos  e o
sentimento do mundo.

assim, o Recife nasceu no cais
de um azul marinho e celestial.

onde suas artérias evocam:

aurora, saudade, concórdia,
soledade, união, alegria,

sol, prazeres e glória.

mas nos deixa no chão.
atolados na lama

da sua indiferença aluviônica.

a ver navios
com suas hordas invasoras,

e o Atlântico
como possibilidade

de saída...

ah, Recife
Valmir Jordão

Valmir Jordão
- Recife (PE)

- é poeta,
compositor e

performer.
Autor de

Sobre
Vivência,
Antípoda,

Hai kaindo na Real,
entre outras obras.

valmirjordao@hotmail.com

Flor exuberante, bela,
nos quatro cantos da terra,
natural, enxerto, migrante,
dos cetins entontecidos,
das pétalas palpitantes.

Flor de cetro real
que extasia, embriaga,

dos campos indefinidos,
quando fluem promessas

de olhos iluminados.

Flor de sóis e luas,
aos sons matinais, se faz

cor, perfume, veneno
e dos ocasos sonolentos,

recolhe o manto de sonhos.

Flor, amor, sedução,
em terra, abissais, alturas...

no antes, e para todo sempre,
rosa dos ventos,

rosamor!

ROSAMOR

Débora
Novaes de

Castro - São
Paulo (SP) - é

poeta escritora
e Mestre em
Comunicação
e Semiótica -

Intersemiose na Literatura
e nas Artes, Puc-SP.

www.deboranovaesdecastro.com.br

Débora Novaes de Castro
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Sebo Brandão São Paulo
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Em sua multifacetada ex
periência criativa, Mau
rício Vieira, escritor bra-

sileiro nascido em Santo André/SP
e radicado em Lisboa contempla
sua incursão pela prosa, pela poe-
sia e pelo infanto-juvenil (A árvore
oca, Ed. Motor, 2018; Manual oníri-
co de jardinagem, Ed. Glaciar, Lis-
boa, 2018 / Manual onírico de jar-
dinería, edición bilingue, Piranha
Editora, México, 2022); e Floresta,
Ed. Raiz, Rio, 2021), além de par-
ticipação em antologias, revis-
tas,  feiras literárias, traduções,
performances artísticas e coorde-
nador de encontros literários, res-
saltando-se, também, a criação da
revista eletrônica “Arvoressências”,
onde divulga sua produção e de
autores contemporâneos do Brasil
e exterior.

Tendo vivido nos Estados Uni-
dos, Angola e França, períodos em
que sua trajetória literária recolheu
matéria e circunstância que percor-
rem toda a sua produção, Maurício
é um artista sintonizado com a
modernidade e as demandas e
emergências do quotidiano, com
uma nítica preocupação da relação
da escrita com a natureza, na es-
teira da cosmovisão de um olhar
percuciente e reflexivo, que transi-
ta pela intertestualidade e a meta-
linguagem.

Vieira acaba de lançar em
Portugal e no Brasil sua mais re-
cente safra poética As mãos vazi-
as (Ed. Húmus, Porto, 2022 / Ed.
7Letras, Rio, 2023), trabalho de
cartografia de sensibilidades de um
observador atento e arguto, que
capta, na ordem do dia, do tempo,
do mundo e das coisas, a vida que
pulsa, os detalhes e que frequen-
tam o imaginário individual e coleti-
vo, as ocorrências e acontecimen-
tos do nosso entorno. Nada esca-
pando ao flagrante de suas lentes,
cada ser e cada objeto merece um
resgate poético, com a sutileza de
registros que enunciam um modo
peculiar e polissêmico de extrair o
que é humano e essencial em tudo
que nos cerca.

Como percebeu o escritor,
professor, ensaísta e tradutor por-
tuguês Ricardo Gil Soeiro, “esta-
mos simplesmente perante uma

UMA POÉTICA DO OLHAR

Ronaldo Cagiano
- Lisboa,

Portugal - é
escritor

brasileiro, autor,
dentre outros,

de Eles não
moram mais
aqui (Contos,

Prêmio Jabuti 2016).

Ronaldo Cagiano

poesias eminentemente musical,
atenta ao ritmo e ao som, à perene
melodia das palavras e ao capri-
choso modo como  elas se vão
seduzindo, plantando a semente do
sentido”. Eis a chave para mergu-
lharmos no processo criativo des-
se livro, pois vamos deparar com
uma construção meticulosamente
arquitetada, com perícia de ourives,
numa harmonia entre forma e con-
teúdo, com resultado estético que
resulta num conjunto diáfano e con-
ciso, de sutil plasticidade.

Quando “as mãos/ se esvazi-
am/ para se darem/ ao enunciado”,
o poeta elabora a seiva de sua po-
esia e nela confere vida a um texto
pungente, numa sequência de ima-
gens, metáforas e alusões que cul-
minam num processo de auscul-
tar o invisível, de sondar o intangí-
vel e percorrer o insólito e desafiar
os labirintos dos mistérios que nos
afetam ou nos devoram. De sua
“palavra   poema” nasce o “poema
árvore”, daí surgem os frutos ver-
bais que vão se reproduzir noutros
canteiros, noutras searas, onde “o
jardineiro é cúmplice da planta /
num segredo e num tempo” em
que a sua sintaxe se opera e o ri-
gor da sua poesia continua a gerar
novas colheitas.

O amor que não dói
E cura nossas dores

É amor que sói
Ser bem maior que outros amores.

Amor que não prende,
Mas traz a liberdade,

É o que se compreende
Por felicidade.

Duro como o diamante,
Mas,no mesmo instante,

Leve como a flor

É o que reconheço
E o que ofereço:

O meu tipo de amor.

Soneto do amor em liberdade
Olivia Ikeda

Olivia Ikeda - João Pessoa (PB) - é escritora, poeta
e advogada. uma das homenageadas

do 33º Festival de Arte Contemporânea
Psiu Poético.

raspo as palavras do tacho
embrulho seu suco

dou um soco no siso do dia
explodo feito um caminhão de alegria
nem sei bem o porquê de tudo isso

sem saber me arrisco
risco do chão

a palavra desânimo
não perco o sono

por qualquer besteira
no amor

pego rabeira

Dinovaldo Gilioli - Florianópolis (SC) - é
escritor e poeta. Ex-dirigente do Sinergia

- Florianópolis (SC).
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Isabel Furini - Curitiba (PR) - é escritora e
educadora. Autora de Os

Corvos de Van Gogh (poemas).
Criadora do Projeto Poetizar o

Mundo. Foi nomeada
Embaixadora da Palavra pela

Fundação César Egido
Serrano (Espanha, 2017).

Isabel Furini

Flora  Figueiredo - São Paulo (SP) - é
poeta, escritora, cronista,

jornalista, tradutora e
compositora. Autora de

Chão de Vento.
Exerceu o cargo de vice-
presidente da Associação

das Jornalistas e
Escritoras do Brasil.

Flora  Figueiredo

Perseverança

Sofro pela espera longa e infundada,
pela flecha que saiu sem dar em nada,
pelo remo que quebrou sem navegar,

pela rocha que tombou, partiu-se ao meio
e brotou pedras onde eu quis colher centeio,
pela manhã que amanheceu sem se deitar.

Escuto a cotovia que insinua
que o cravo morreu, mas a terra continua.

Bendigo o chão por cada grão e me comovo.
Parto de novo.

Desligar as luzes
Fechar as janelas
Trancar a porta

Abrir a bagagem do desconhecido
e desorganizar sentimentos...

Viajar é perscrutar a casa
que levamos dentro
In: Espevitada (Penalux, 2017)

DE  MALAS  PRONTAS

Noélia Ribeiro - Brasília
(DF) - é  poeta, revisora,
professora e taquígrafa.
Formada em Letras na
UnB, publicou cinco

livros. Instagram:
@noeliaribeiropoeta

Noélia Ribeiro

Alma velha e imatura, andando às tontas
neste mundo de Deus, em ânsia infinda
de definir a meta ainda e ainda
e como que a pagar infindas contas:

Não podes dar um termo a esta carreira
nem consegues viver tua loucura!
Dos campos e dos ventos prisioneira,
uma dúvida apenas te segura.

Quem és? Inútil perguntar, não sabes.
Sossega o questionar antes que acabes
no fundo desse abismo que bordejas.

Aceita o que te cabe. Cumpre os ventos
e as nuvens. Concilia os elementos.
E fita os olhos no que quer que sejas.

 ALMA  ANTIGA
Anderson Braga Horta

Anderson Braga Horta -
Brasília (DF) - é escritor,

poeta, professor, membro
da Academia Brasiliense de

Letras e da Academia de
Letras do Brasil.

Cofundador da Associação
Nacional de Escritores.

É dada ao céu a graça alvissareira
De assim viver de amor ao lado teu
Louvores, estrelas em céu de breu
A nos iluminar a vida inteira

E a vida se nos derrama em paleta
Milhões de corres pintando caminhos
E a ir mais longe que nos acometa
O bom buquê das uvas dos bons vinhos

Nos ajardinamos de teus florais
E nos guiamos de teus aforismos
Quando nos abrimos em teus portais

Nós cantamos canção a se compor
Na partitura que o nosso destino
Ajusta o tom da invenção do amor

J. B. Donadon-Leal

J. B. Donadon-Leal  é poeta,
ensaísta, Doutor em

Semiótica e Linguística pela
USP e Pós-Doutor em

Análise do Discurso pela
UFMG.

Soneto de amor a Andreia Donadon

Rio de água barrenta
em pleno anoitecer,
a esperança dormente.
Ver a nascente
do rio renascer,
sonho imaginário.
Cinza chumbo o céu
em pleno amanhecer.
Tudo é noite no rio,
seu leito morto.
Último suspiro
sem despedida.
Sem piracema,
peixes viram memória.
Sem nascente, leito,
afluente e subafluente,
a terra seca banha a foz.

In Sonho Ilusório

Sem Nascente

Rosani Abou Adal - São
Paulo (SP) - é vice-

presidente do Sindicato
dos Escritores no Estado

de São Paulo e membro da
Academia de Letras de

Campos do Jordão. Seus
poemas foram traduzidos
para o espanhol, francês,

italiano, grego, inglês e húngaro.
www.poetarosani.com.br

Rosani Abou Adal

O olho de um leão de pelúcia
o sapatinho de uma boneca antiga
as asas de um aviãozinho de madeira
os trilhos de um trem quebrado
imagens que me atingem
como um tornado
atinge uma cidade dormida

possuo um ego maníaco
que  ancora
imagens, emoções e lembranças
nos cantos do músculo cardíaco.

Imagens e lembranças

Sonho Ilusório, de Rosani
Abou Adal, será lançado no dia
5 outubro, das 17 às 21h30, no

Sindicato dos Jornalistas,
Rua Rego Freitas, 530 -

sobreloja, em São Paulo.
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 Lançamentos
MÚSICA CAIPIRA E MÚSICA SERTANEJA –

Histórias e Ritmos Diferentes, de Israel Lopes,
Pragmatha, São Paulo, 550 páginas, R$ 45,00.

Israel é advogado, escritor e pesquisador.
A obra contém 13 Capítulos. De 1910 até a

década de 1930, o autor destaca o trabalho de
pesquisa de Cornélio Pires e as primeiras 11 du-
plas caipiras; Nas demais décadas até 2020, as
duplas e artistas individuais da Música Caipira e
Música Sertaneja de Raiz, com seus diferentes rit-
mos musicais. Pesquisou nos jornais antigos so-
bre os programas de rádio, década por década,
além da importância do rádio, do circo-teatro ca-
boclo e das peças teatrais. Houve o surgimento
da Jovem Música Sertaneja, na década de 70, e

na década de 2000, os Sertanejos Universitários, as mídias televisivas e
radiofônicas passaram a impor uma “padronização massiva”, em detrimento
da música caipira e da música sertaneja de raiz. O autor, assíduo ouvinte
das rádios paulistanas, nas décadas de 60,70 e 80, acompanhou as traje-
tórias de muitos artistas e procurou contar essa História na sua ótica so-
bre outro viés. Antes de pesquisar entendia que uma era sinônimo da
outra, mas não o são. No decorrer dos Capítulos, explica detalhadamente!
São duas grandes vertentes musicais - que brilharam no rádio paulista e
no Brasil inteiro - que resultaram neste livro.

Israel Lopes: e-mail: adv.israellopes@gmail.com
WhatsApp: (55) 99988-0074

“A maioria de nós não lembra
que temos 8 bisavós, 16 trisavós
e mais 32 tataravós, basta 1
desses nossos 60 antepassados
ter sido italiano ou alemão, por
exemplo, para ter o direito
garantido à dupla cidadania.”
completa Osmar.

A empresa trabalha com cidadanias Italianas, Alemãs,
Portuguesas e Espanholas, incluindo modalidades às quais os clientes
não precisam nem mesmo sair do Brasil.

Segundo Charlene Corti, Genealogista e sócia da EOS Cidadania:
“Atualmente existem vias de reconhecimento mais baratas, eficazes
e muitas vezes mais rápidas que as presenciais. Além dos clientes
não precisarem mudar em nada seu cotidiano ainda podemos utilizar
o mesmo processo para famílias inteiras, o que garante um valor que
chega a mais de 80% de desconto e onde menores de 16 anos são
reconhecidos de graça.”

E você? Já pensou alguma vez em reconhecer sua cidadania e
continuar a historia de coragem de nossos antepassados em busca
de uma vida melhor para você e sua família?

Se sim, basta só dar primeiro passo na direção correta.
A EOS Cidadania está disponível para esclarecer todas suas

dúvidas através do whatsapp: +39 329 745 8235 ou das suas redes
sociais:

Instagram: @eoscidadania
Site: www.eoscidadania.com.br

ESPARSOS DO AMOR E DESAMOR - das
quatro estações, poemas de Débora Pio, Editora
In House, Jundiaí (SP), 96 páginas. ISBN:  978-85-
7899. A capa é de Márcio Martelli.

A autora é escritora, poeta, contista, formada
em Letras, pós-graduada em Semiótica e Linguís-
tica Geral pela USP e membro da Rede Sem Fron-
teiras e da REBRA.

Segundo Rosalie Gallo y Sanches, “Com ima-
gens de extrema ansiedade vai dedilhando a me-
lodia do encontro com esse sentimento dúbio cha-
mado amor e muitas vezes confundido  erronea-
mente com a paixão, essa lava que escorre quei-
mando nossas encostas. Assim surgem imagens,
figuras e metáforas de intensidade surpreendente
em meio a palavras que, em nossas bocas, soariam normais ou inex-
pressivas.”

Livraria In House: www.livrarinhouse.com

Clarice Lispector e o clássico chinês I
Ching - Símbolos em convergência, Marília
Malavolta, Editora Unesp, São Paulo, 166 páginas,
R$ 64,00. ISBN: 9786557112007.

A autora é doutora em  Estudos Literários pela
Universidade Estadual Paulista, câmpus de
Araraquara, e mestre em Teoria e História Literária
pela Universidade Estadual de Campinas.

A obra reúne e destaca exemplos de um
aspecto recorrente da poética de Clarice Lispector
- a imagem de aderência -, e aponta sua
consonância com um elemento (o Aderir) do
clássico chinês, tendo como principal esteio
argumentativo a crítica de Benedito Nunes, não
apenas sua vasta ensaística em torno da escritora,
mas também suas considerações analíticas acerca da poesia à moda da
renga – de origem japonesa –, dos aspectos distintivos das artes poéticas
do Oriente em contraposição às do Ocidente e do denso diálogo sobre
linguagem empreendido entre ele e Haroldo de Campos - decorrente de
outro -  entre o filósofo Heidegger e um interlocutor japonês, o professor
Tezuka, da Universidade Imperial de Tóquio.

Livraria Unesp: www.livrariaunesp.com.br

Agulha de Coser o Espanto, poemas de
Diego Mendes Sousa, edição do autor, Teresina
(PI), 108 páginas. ISBN: 978-65-85113-05-2.

As ilustrações são de Iris Santiago.
A edição é comemorativa aos 20 anos de

carreira literária do escritor.
O autor é poeta, cronista, crítico e memoria-

lista.
Segundo Nélida Piñon, “Sua poesia é uma

coisa bela, muito poderosa, um fluido de vida.
Vem de onde? Vem do sublime todo o seu talen-
to. Coisa bonita, cominando o talento e a gene-
rosidade, com o próprio poeta, com a poesia, com
os amigos, com o mundo.”

Diego Mendes Sousa: diego_mendes_sousa@hotmail.com

Política cultural: fundamentos, de Bernar-
do Mata-Machado, Edições Sesc, São Paulo, 288
páginas, R$ 62,00.

ISBN: 978-85-9493-238-9
O autor é historiador, cientista político, ator,

diretor de teatro e mestre em Ciência Política pela
Universidade Federal de Minas Gerais. Foi pes-
quisador da Fundação João Pinheiro (1977-2018),
onde se dedicou aos temas da política cultural e
da história econômica, política, social e cultural
de Minas Gerais.

A obra, fruto da pesquisa e da experiência
do autor como historiador, cientista político e ges-
tor, apresenta um panorama completo com con-

ceitos e informações sobre gestão cultural. Aborda temas importantes
que norteiam a ação de pesquisadores e técnicos da área de Cultura.

Edições Sesc: http://www.sescsp.org.br/loja
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Notícias

Pedro Bandeira é a Personalidade
Literária da 65ª edição do Prêmio Jabuti 2023,
promovido pela Câmara Brasileira do Livro, em
razão da sua contribuição para o mundo literá-
rio e  de seu compromisso em enriquecer a  ima-
ginação de leitores de todas as idades. Autor de
mais de 130 livros. Foi agraciado com o Prêmio
Jabuti, com o Troféu APCA, Adolfo Aizen, entre
outras importantes láureas. A cerimônia de en-
trega da 65ª edição do prêmio será realizada no
dia 5 de dezembro, às 20 horas, no Teatro Mu-
nicipal, na Praça Ramos de Azevedo, s/nº, em
São Paulo.

O Poema Selvagem e Libertador,  de
Rosani Abou Adal, foi publicado em espanhol na
Revista Literartedigital da Argentina. https://
revistaliterartedigital.blogspot.com/2023/09/ro-
sani-abou-adal-brasilseptiembre-2023.html

Evaldo Balbino, poeta, escritor e profes-
sor, participou de bate-papo no YouTube sobre
seu mais recente livro de poesias, Não terás a
terra em que nasceste, em pré-lançamento pela
Editora Mondru. https://www.youtube.com/live/
UrByGVfHgpE?si=DdNZSXukTZyXwiPC

Odete Mutto lança o romance Alto, bonito
e rico - sonho de uma imigrante, pela Scortecci
Editora, no dia 21 de setembro, quinta, das 16
às 21 horas, no Conselho Regional de Odonto-
logia, Av. Pacaembu, 732, em São Paulo.

A Câmara Brasileira do Livro e o Theatro
Municipal de São Paulo realizarão a série “En-
contros com Autores 2023” para celebrar os 65
anos do Prêmio Jabuti, no Salão Nobre do The-
atro, na Praça Ramos de Azevedo, S/Nº, no Cen-
tro de São Paulo. Os eventos serão realizados,
às 19 horas, nos dias 21 de setembro, 5,18
(quinta) e 27(sexta) de outubro; e 16 e 23 de
novembro (quinta).

O ISBN - International Standard Book Num-
ber ou Padrão Internacional de Numeração de
Livro - está sendo emitido pela Câmara Brasi-
leira do Livro, que também emite o Código de
Barras e a Ficha Catalográfica para pessoas
físicas e jurídicas. https://cbl.org.br/plataforma-
de-servicos/

Rosani Abou Adal lançará o livro de poe-
mas sociais Sonho Ilusório, com o selo Lingua-
gem Viva, no dia 5 de outubro, quinta-feira, das
17 às 21h30, no Sindicato dos Jornalistas no
Estado de São Paulo, Rua Rego Freitas, 530 -
sobreloja, na Vila Buarque, em São Paulo.  A
capa e ilustrações são de Janaina Adal da Cos-
ta Millan. O prefácio é de Maristela Sanches Bi-
zarro. A obra reúne 37 poemas e versões em
espanhol por Isabel Furini, em francês por Jean
Paul Mestas, em inglês e húngaro por Livia Pau-
lini. Também abriga a cifra do poema Hino Sin-
dical que tem música de Carlos Mahlungo.

A Fundação Biblioteca Nacional reabriu
o Escritório de Direitos Autorais da Regional de
São Paulo na Alameda Nothman, 1058, nos
Campos Elíseos. O horário de funcionamento
é de segunda a sexta, das 10 às 16 horas. Os
interessados em registrar obras intelectuais de-
verão solicitar agendamento pelo email fbn-
sp@bn.gov.br . Informações pelo telefone (21)
2220-0039. https://www.gov.br/bn/pt-br/atuacao/
direitos-autorais-1

José Gregori, escritor, jurista, político e
membro da Academia Paulista de Letras, fale-
ceu no dia 3 de setembro em São Paulo. Nas-
ceu em São Paulo em 13 de outubro de 1930. 
Exerceu os cargos de Secretário Nacional dos
Direitos Humanos e de Ministro da Justiça. Foi
agraciado com o Prêmio das Nações Unidas
para área de Direitos Humanos. Autor de So-
nhos que alimentam a vida, Quixote no Planal-
to, entre outras importantes obras.

Patrícia Rodrigues Augusto Carra relan-
çou a obra infantojuvenil Maria Flor, pela Edito-
ra Histori-se, que retrata a ancestralidade e re-
sistência dos quilombolas no Brasil. Narra a tra-
jetória de uma jovem advogada que volta à sua
comunidade para defender os direitos da popu-
lação.

A Biblioteca Pública do Paraná inaugurou
a “Estante Afro - Maria Águeda” que abriga um
acervo com mais de 500 títulos, de autores e
autoras afrodescendentes, que foram doados
pelo Centro Cultural Humaitá.

Aliel Paione lançou Sol e Solidão em Co-
pacabana, pela Pandorga Editora, uma saga de
amor, ambição e solidão que apresenta os des-
dobramentos políticos que levaram ao agrava-
mento da crise - após o retorno de Getúlio Var-
gas ao poder - e passeia pelos acontecimentos
até o suicídio do presidente.

Mário Augusto Medeiros da Silva, soci-
ólogo, escritor e professor, lançou a segunda
edição do livro A descoberta do insólito: literatu-
ra negra e literatura periférica no Brasil (1960-
2020) pelas Edições SESC. A nova edição re-
cebeu mais um capítulo intitulado “Pequena his-
tória sociológica de livrarias e editoras negras
(1972-2020)” que salienta o poder das mulhe-
res  tanto na literatura negra produzida atual-
mente no país.

Andreia Donadon, escritora e artista al-
dravista, está com os quadros de sua autoria
reunidos na exposição “Aldravinturas: muita cor,
nenhum limite”, até o dia 9 de outubro, na Gale-
ria de Arte do Tribunal de Justiça de Minas Ge-
rais, no hall do TJMG, de segunda a sexta-feira,
das 8 às 18 horas, na Avenida Afonso Pena,
4001, em Belo Horizonte (MG). Estão expostas
telas como “Jardim em Êxtase”, “Flores para
um Brasil florido”, além de objetos e uma tela
de arte coletiva para o registro das pessoas que
passam por lá. O Aldravismo é um movimento
artístico, genuinamente brasileiro, que nasceu
na cidade de Mariana-MG.

 Vida e morte de M. J. Gonzaga de Sá,
romance de Lima Barreto, publicado em 1919,
foi relançado pelo selo Via Leitura. A obra, leitu-
ra obrigatória de vestibulares nacionais, apre-
senta um panorama da sociedade brasileira e
convida à reflexão sobre as contradições da
identidade nacional.

Glafira Menezes Corti lança Ventou Po-
emas, pela Sarasvati Editora, no dia 23 de se-
tembro, das 14 às 18 horas, na  Oficina Cultural
Oswald de Andrade,  Rua Três Rios, 363, em
São Paulo.

João Scortecci, escritor, editor, gráfico e
livreiro, lançou o volume II do livro de crônicas
Menino tipográfico e outras histórias pela Scor-
tecci Editora.

A 30ª Feira do Livro Espírita, promovida
pela Sociedade de Estudos Espíritas, será rea-
lizada nos dias 7, sábado, das 9 às 19 horas, e
8 de outubro, domingo, das 9 às 18 horas, na
sede da 3 de Outubro, Rua Clélia, 669, na Lapa,
em São Paulo. Tel.: (11) 3672-9892.

Lúcia Helena Galvão, filósofa, escritora e
professora, lançou Caibalion – A Viagem da Vida,
pela Hanoi Editora, que reúne lições inspirado-
ras sobre as atitudes dos verdadeiros sábios.

O 3º Festival Literário Internacional de
Itabira será realizado de 31 de outubro a 5 de
novembro, no centro histórico, Praça do Cente-
nário, em Itabira (MG).

Ricardo Ramos Filho foi  reeleito presi-
dente da União Brasileira de Escritores de São
Paulo para a gestão 2023/2025.www.ube.org.br/

Marco Haurélio lançou O Dragão da Mal-
dade e a Donzela Guerreira  pelas Palavras Pro-
jetos Editoriais.  A xilogravura e a tradicional li-
teratura de cordel são os elementos que com-
põem a beleza poética.

Oswaldo Siciliano, livreiro e editor, fale-
ceu  aos 91 anos, no dia 22 de agosto em São
Paulo. Exerceu o cargo de presidente da Câ-
mara Brasileira do Livro.

O III Festival da Mário de Andrade - 85
anos da Missão de Pesquisas Folclóricas -, pro-
movido pela Secretaria Municipal de Cultura,
será realizado de 13 a 15 de outubro no corre-
dor em volta da Biblioteca Mário de Andrade e
na Praça Dom José Gaspar, em São Paulo.
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Pedro Bandeira


